
Владимир Снегирев

Э
то было 2 сентября 
2004 года.

— Руслан, — мама 
неслышно подошла 
к нему сзади, поло-
жила руку на плечо.

Он сидел за сто-
лом во внутреннем 
дворике родитель-

ского дома в Назрани. Была 
ночь. Перед ним стояла чашка 
с чаем. Но мысли бродили дале-
ко — он словно откручивал назад 
все, что случилось в тот страш-
ный день. 

— Руслан, — повторила мама 
едва слышно. — А я и не знала, 
что ты такой храбрый. 

Он обернулся к ней, не в си-
лах скрыть удивления. Ничего 
не ответил. И еще долго сидел, 
опустив голову над чашкой 
с давно остывшим чаем.

К тому времени он уже мно-
гие годы слыл национальным 
героем — и своей республики, 
и России, а прежде — всего Сою-
за. Золотая Звезда за Афгани-
стан. Генерал. Первый прези-
дент Ингушетии, сумевший 
предотвратить расползание че-
ченской войны по всему Север-
ному Кавказу. Четыре года «за 
речкой». Тяжелое ранение. И за-
тем — все время на переднем 
крае высокой российской поли-
тики. 

Он много раз рисковал своей 
жизнью, защищая жизни других 
людей, потому что так повеле-
вал ему долг. Но эти слова мамы: 
«Я и не знала, что ты такой хра-
брый»… Она до сегодняшнего 
дня не знала? 

Поднял голову. Тамара Исул-
тановна молча смотрела на 
него. И вот только теперь ему 
стало ясно, отчего она произне-
сла те слова. 

В тот день Руслан Аушев спас 
два десятка матерей с младен-
цами, вывел их из захваченной 
террористами школы в Беслане. 
За те три дня, что продолжалось 
это безумие, только он один 
смог попасть на территорию 
школы и вступить в переговоры 
с бандитами. Его могли убить 
много раз — не только боевики, 
но и обезумевшие от горя осе-
тинские ополченцы, да и еще 
мало ли кто мог держать на 
мушке одинокого и безоружно-
го человека, который отважил-
ся пойти к бандитам.

Мама это поняла сразу. Вот 
что значит — материнское серд-
це. И ничего не надо было ей 
объяснять, рассказывать. 

Возможно, эти спасенные 
младенцы и есть тот самый глав-
ный подвиг в череде многих 
смелых поступков, совершен-
ных Русланом. 

***
Семья Аушевых удивитель-

ная, таких семей мало, а воз-
можно, и вовсе нет. Трое из 
четырех братьев добровольно 

поехали на афганскую войну, 
все трое были там ранены. 
На трех Аушевых три десятка 
боевых орденов и медалей, 
а также Золотая Звезда Героя.

Семь лет Султан Юсупович 
и Тамара Исултановна ждали 
своих сыновей с войны. Снача-
ла Руслана. Потом Адама и Бо-
риса, затем снова Руслана. 
Семь лет! 

Первым ранение получил 
Адам, он командовал развед-
батом, попал в засаду. Из гос-
питаля написал родителям: 

 ни чего страшного, просто лег-
кое недомо гание. 

Отец знал о ранении. И мать 
знала. Но друг от друга они это 
скрывали. Никогда не говорили, 
словно берегли один другого. 

Потом Адам приехал в от пуск 
с тросточкой. Следом Борис — 
тоже с тросточкой. 

А в   1986-м пуля 
 нашла Руслана. 

ТРАДИЦИИ Для Руслана Аушева он остается образцом 
честности, храбрости, бескорыстия

Отец солдата

Екатерина Свинова

И
тало-Российская торго-
вая палата (ИРТП) запу-
стила свою собственную 

систему расчетов в рублях, ко-
торая будет доступна только 
членам организации. Об этом 
«РГ» рассказали в ИРТП, а так-
же уточнили, что провести 
транзакции готовятся уже 
несколько предприятий из 
разных секторов.

Новая система платежей 
была запущена 14 февраля. Как 
отметили в ИРТП, первые три 
месяца она будет работать в пи-
лотном режиме. «Я подчеркну, 
мы не занимаемся санкционны-
ми товарами, мы работаем ис-
ключительно с платежами, ко-
торые могут проходить через 
третьи страны», — пояснил пре-
зидент ИРТП Фердинандо Пе-
лаццо. Ранее в интервью «РГ» он 
рассказывал о подготовке такой 
системы расчетов, которая поз-
волит бизнесу вести дела. 

Система будет работать че-
рез банк-посредник, находя-
щийся в одной из стран СНГ. Там 
переводы в российских рублях 
станут конвертировать в евро 
и другие валюты. 

В расчетной системе нет 
ограничений. Транзакции меж-
ду контрагентами могут проис-
ходить в любых объемах. 

После тестирования систе-
мы в будущем этот опыт могут 
использовать бизнесмены 
и других стран. В ИРТП отмеча-
ют, что контактируют с торго-
выми палатами других стран. 

Но их интересы не пересекают-
ся и совместных планов по взаи-
модействию в сфере финансов 
пока нет. 

По данным Национального 
института статистики (ISTAT) 
на декабрь 2023 года, Италия 
в основном экспортирует ма-
шинное оборудование и обору-
дование (18% от общего экспор-
та), транспорт (11%), основные 
металлы и металлическую про-
дукцию (11%), текстиль, оде-
жду, кожу и аксессуары (11%). 
Экспорт Италии в Россию, гово-
рит Пелаццо, в 2023 году упал 

примерно на 20%, а из России 
в Италию — на 85%. Офици-
альная статистика закрыта. 
По оценкам экспертов, сейчас 
Россия поставляет в Италию то-
вары примерно на 3,5 млрд евро 
в год и в тех же объемах идут то-
вары из Италии в Россию. 

При этом, несмотря на сни-
жение общего объема поставок 
товаров из Италии в Россию, 
в прошлом году выросла тор-
говля по нескольким отраслям. 
Например, начал расти сектор 
fashion (одежда и обувь), отме-
чает Пелаццо. 

Примерно 30% всего экспор-
та Италии в Россию — это обору-
дование. Несмотря на то что 
в целом поставки различной 
техники и промышленного обо-
рудования из Италии в Россию 
снижаются, в 2023 году зафик-
сирован рост поставок оборудо-
вания для пищевой промышлен-
ности, в частности ре-
фрижераторного обо-
рудования.

АЛЬТЕРНАТИВА Запущена рублевая система расчетов 
с итальянскими контрагентами 
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Внук Руслана — курсант Казанского 
суворовского военного училища — 
готов продолжить ратную славу 
братьев Аушевых.

А К Ц Е Н Т

Семья Аушевых удивительная, 
таких семей мало, а возможно, 
и вовсе нет

А К Ц Е Н Т

Объем поставок товаров из Италии 
в целом в Россию снизился. Тем не менее 
есть рост по нескольким секторам, 
среди которых текстиль и оборудование

Дмитрий Чернышенко 
открыл 
фиджитал-центр 
в Казани

Хакеры начали 
с помощью 
нейросетей 
подделывать 
документы

В «Мастерской 
Петра Фоменко» 
показали 
уморительную 
«Женитьбу» 

«Наполи» сыграет 
с «Барселоной» 
в первом матче 
1/8 финала 
Лиги чемпионов 
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7 ПАРЛАМЕНТ Госдума 
запрещает рекламу 
на ресурсах иноагентов

Статус 
без рекламы

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении поправки в законода-
тельство, запрещающие рекламу на информационных 
ресурсах иностранных агентов. Табу вводится и на 
рекламу самих «агентов» на других сайтах и в соцсетях. 
Депутаты уточнили, что цитирование в СМИ материа-
лов иноагентов не будет подпадать под действие закона, 
если будет указан их статус.

Под законопроектом стоят подписи 395 депутатов 
Госдумы. Как пояснил один из авторов, председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, запрет на распространение 
рекламы касается любых платформ — сайтов, блогов, со-
циальных сетей. Законопроектом также запрещается 
рекламировать в СМИ и интернете ресурсы самих ино-
агентов, добавил председатель ГД. За нарушение запре-
та будет грозить наказание до двух лет лишения свобо-
ды, подчеркнул спикер. Он cообщил, что только в ми-
нувшем году более 200 российских физлиц и юрлиц раз-
местили рекламу своих товаров и услуг на информаци-
онных ресурсах иноагентов. «Это сотни миллионов ру-
блей. Многие из получивших их негодяев не скрывают, 
что жертвуют средства ВСУ, которые убивают наших 
солдат, офицеров, мирных граждан. Это необходимо 
пресечь», — уверен Володин. Глава Комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию коррупции Васи-
лий Пискарев уточнил, что запрет затрагивает 
всех российских физических и юридических 
лиц — вне зависимости от форм собственности. 
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СЫРЬЕ Удерживать цены 
на нефть придется России 
и Саудовской Аравии

Опека справа

Сергей Тихонов

Уже во втором квартале этого года возможно возник-
новение избытка нефти на мировом рынке, что приве-
дет к снижению котировок барреля, от которых зави-
сят доходы бюджета нашей страны. Такой прогноз сде-
лали не только многие аналитические агентства, но 
также российский ЦБ. 

Причиной возникновения профицита называется 
рост добычи нефти в странах, не входящих в ОПЕК+. 
В первую очередь, в США, Гайане и Бразилии, которые 
компенсируют убранные с рынка объемы нефти.

Есть и другие мнения. Например, Минфин России 
ждет роста налоговых поступлений из нефтегазового 
сектора. То есть, как минимум, цен на нефть не ниже 
сегодняшних (в районе 70 и выше долларов за баррель 
российского сорта нефти Urals) и стабильных объемов 
добычи. И хотя в этом вопросе ведомство — лицо заин-
тересованное, вариант развития такого сценария 
предложен совсем не безосновательно.

Условия сделки ОПЕК+ не «вырезаны в камне», 
в любой момент альянс может их изменить. Но в самом 
ОПЕК+ сейчас интересы крупнейших нефтедобываю-
щих стран — России и Саудовской Аравии —не совсем 
совпадают с желаниями небольших и средних произ-
водителей из Африки и Латинской Америки. Их бюд-
жетам тоже нужна дорогая нефть, но экономический 
рост требует также наращивания объемов произ-
водства. И многое зависит от того, насколько 
убедительными окажутся для них доводы Рос-
сии и Саудовской Аравии. 
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ТЕНДЕНЦИЯ Россияне 
стали чаще брать кредиты 
под залог автомобиля

Заехать 
в ломбард

Кирилл Каштанов, Екатерина Свинова

На рынке кредитования наметился новый тренд. Росси-
яне начали брать кредиты под залог автомобилей. Пока 
ломбардное кредитование не очень развито, но в бли-
жайшем будущем, полагают эксперты, популярность 
этого сегмента повысится.

Рост уже наметился. «Если в январе 2023 года доля 
таких кредитов в структуре выдачи равнялась 4,5%, 
опускаясь в течение года до 3,2—3,5%, то в декабре она 
составила 6,8%. Выросло при этом и количество таких 
ссуд: до 1,7% в общем объеме привлечения потребкре-
дитов», — сообщили «РГ» в Национальном бюро кредит-
ных историй (НБКИ). 

Как объяснил директор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков, ломбардное кредитование распространено пока 
не так широко: подобные кредиты предоставляют дале-
ко не все банки и микрофинансовые организации.

«Однако не исключено, что в недалеком будущем раз-
личные варианты ломбардного кредитования 
станут более популярными как у кредиторов, 
так и у самих заемщиков», — отмечает эксперт. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.02.24

Австралийский доллар  60,3131
Азербайджанский манат  54,3229
Армянский драм**  22,8321
Белорусский рубль  28,5345
Болгарский лев  50,8813

Бразильский реал  18,6255
Венгерский форинт**  25,6319
Вон Республики Корея***  69,0408
Вьетнамский донг****  38,4980
Гонконгский доллар  11,8290

Грузинский лари  34,9159
Датская крона  13,3493
Дирхам ОАЭ  25,1461
Доллар США  92,3490
Евро  99,5589

Египетский фунт*  29,8933
Индийская рупия*  11,1238
Индонезийская рупия****  59,0845
Казахстанский тенге**  20,5156
Канадский доллар  68,4878

Катарский риал  25,3706
Киргизский сом*  10,3264
Китайский юань  12,7970
Молдавский лей*  51,6589
Новозеландский доллар  56,6792

Новый туркменский манат 26,3854
Норвежская крона*  88,0319
Польский злотый  23,0907
Румынский лей  20,0458
СДР  122,3403

Сербский динар**  84,8794
Сингапурский доллар  68,5896
Таджикский сомони*  84,2931
Таиландский бат*  25,5512
Турецкая лира*  29,9526

Узбекский сум****  73,9968
Украинская гривна*  24,1216
Фунт стерлингов  116,2397
Чешская крона*  39,0862
Шведская крона*  88,5604

Швейцарский франк  104,7397
Южноафриканский рэнд*  48,4311
Японская иена**  61,4349
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обещает единые стандарты всех видов социальной помощи

В льготном режиме 
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин про-
вел стратегическую сес-

сию, посвященную реализации 
планов социально-экономи-
ческого развития страны, они 
объединены в 42 стратегиче-
ские инициативы правитель-
ства. Одна из главных задач — 

наладить эффективную систе-
му соцзащиты. 

Это означает в том числе 
оформление помощи государ-
ства без лишней бюрократии, 
сбора огромного числа доку-
ментов и максимально быстро. 
«В ряде случаев она должна 
предоставляться автоматиче-
ски», — указал Мишустин. Сего-
дня 42 меры поддержки граждан 

назначаются только на основа-
нии заявления и даже без него. 
«В прошлом году почти 23 млн 
человек получили различные 
выплаты именно в таком фор-
мате», — обратил внимание пре-
мьер. Одновременно с согласия 
граждан их информируют о по-
ложенных льготах через портал 
госуслуг. Эти механизмы будут 
развиваться, пообещал предсе-

датель правительства: «К концу 
десятилетия все виды помощи — 
федеральные, региональные, му-
ниципальные — должны предо-
ставляться по единым стандар-
там и требованиям».

Несколько инициатив прави-
тельства направлены на созда-
ние современной системы здра-
воохранения в России. «Первич-
ное звено для каждого» призва-
но совершенствовать систему 
управления медицинской помо-
щью. Она все больше переводит-
ся в электронный вид, что долж-
но разгрузить медперсонал от 
бюрократической волокиты. 
«Все желающие через интернет 

в личном кабинете на порта-
ле государственных услуг мо-
гут получить одиннадцать ви-
дов медицинских документов», 
— напомнил Михаил Мишустин. 
Сервисом для планирования 
визита к нужному специалисту 
и просмотра своей медкарты 
за прошлый год воспользова-
лись более 39 млн человек. «Все 
чаще применяются телемеди-
цинские консультации. При ам-
булаторном лечении, не выхо-
дя из дома, их получили около 
2,5 млн человек», — заявил гла-
ва кабмина.

Для развития медицинской 
реабилитации в больницы и по-
ликлиники поставляется нуж-
ное для ее проведения обору-
дование. Переоснащение за по-
следние несколько лет прошли 

более 700 отделений. «Свыше 
2,5 млн граждан смогли обра-
титься к специалистам для 
восстановления здоровья, — 
рассказал Мишустин. — Особен-
но востребованным это стало 
после перенесенного ковида».

Отдельная стратегическая 
инициатива посвящена разви-
тию медицинской науки. Пра-
вительство старается скоопе-
рировать образовательные ор-
ганизации, ученых и предприя-
тия, чтобы создавать инноваци-
онные продукты для укрепле-
ния здоровья людей. По словам 
премьер-министра, уже зареги-
стрирована одна тест-система 
для новорожденных на осно-
ве клеточных технологий. Она 
способна выявить около 2,5 
тыс. наследственных заболева-
ний в первые дни жизни ребен-
ка. «Завершаются клинические 
испытания продуктов тканевой 
инженерии для лечения болез-
ней суставов и переломов. Та-
кую терапию сможет получать 
очень широкий круг пациен-
тов», — добавил Мишустин.

Значимые сегодня практи-
чески для любой сферы кадро-
вые вопросы правительство ре-
шает в том числе инициативой 
«Профессионалитет». В стра-
не создано 220 производствен-
ных кластеров, объединяющих 
колледжи и предприятия по 24 
отраслям экономики, задей-
ствовано свыше тысячи клю-
чевых компаний. Около полу-
тора миллионов студентов при 
обучении смогли использовать 
современное оборудование, 
заметил премьер. «Во многом 
именно за мастерами своего 
дела будущее наших предприя-
тий, а для ребят это профессия 
интересная и хороший доход», 
— сказал он.

Успешным получился мас-
штабный проект «Пушкинская 
карта». К нему подключились 
около 11,5 тыс. учреждений, что 
на полторы тысячи больше, чем 
предусматривалось. За все вре-
мя программы количество про-
данных билетов превысило 53 
млн. Это в два раза больше, чем 
предполагалось. 

Михаил Мишустин: Помощь от государства должна оформляться без лишней бюрократии, а в ряде случаев вообще 
автоматически.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году 23 млн человек 
получили соцвыплаты по одному 
заявлению и даже без него
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ФОРУМ  Владимир Путин 
обсудил «сильные идеи 
для нового времени»

Задачи 
на будущее

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин заявил, что  настало 
время России, которая становится более суверенной. 
Об этом он сказал, выступая на форуме АСИ «Сильные 
идеи для нового времени». Глава государства пообщал-
ся с участниками и сказал, что их идеи  могут войти не 
только в предстоящее Послание, с которым он высту-
пит 29 февраля, но и в программу развития страны на 
ближайшую историческую перспективу.

«Мы качественно меняемся, страна качественно 
меняется изнутри, становится более самодостаточной, 
более суверенной, 
более уверенной в 
себе. Это время Рос-
сии!» — заявил глава 
государства.  Путин 
подчеркнул, что 
сильные идеи все-
гда нужны, потому 
что всегда стоят за-
дачи, связанные с 
развитием. Прези-
дент напомнил, что 
регулярно ездит по 
стране. «Несмот-
ря на то, что адми-
нистративные службы выстраивают встречи с людь-
ми регламентировано — я все понимаю, все вижу, — но 
даже в этих условиях люди говорят то, что думают, то, 
что хотят сказать, то, что хотят увидеть в ближайшее 
время в качестве реализованных идей и предложе-
ний», — заметил он. Путин сказал, что хотел бы пооб-
щаться с участниками форума с учетом предстоящего 
Послания президента Федеральному Собранию. «Это 
не просто разговор, это постановка задач, которые мы, 
конечно, стремимся развивать и добиваться их реше-
ния», — сказал он и отметил, что с учетом внутрипо-
литического календаря это будет постановка задач на 
ближайшие как минимум шесть лет.

Отдельно Путин подчеркнул: те задачи, которые 
недоброжелатели России перед собой ставили с точ-
ки зрения изоляции страны, провалились. «Но ясно и 
другое: что у нас все больше и больше сторонников во 
всем мире появляется, особенно, знаете, — и это тоже 
все видят, — в той сфере, которую мы называем наши-
ми традиционными ценностями», — сказал он.  Путин 
отметил, что такие сторонники есть не только в друже-
ственных странах, но и в недружественных.

Первое предложение прозвучало от студентки 
МГИМО Ирены Чеккини, гражданки Италии. Она обра-
тилась с просьбой ввести в России новое слово — «им-
патриация». «Импатриация — переезд в Россию на по-
стоянное место жительства на основании культурных, 
традиционных и семейных ценностей», — пояснила 
она. Девушка призналась, что очень любит Россию и 
хотела бы переехать сюда жить. «Идея хорошая — ори-
ентироваться на 
традиционно-нрав-
ственные ценно-
сти при приеме лю-
дей, которые хотят 
у нас здесь жить. 
Только как опреде-
лить, каких реально 
ценностей человек 
придерживается?» 
— оценил Путин. По 
словам Чеккини, 
сделать это долж-
на миграционная 
служба. Она расска-
зала, что в западных странах многим нравится Россия 
своей толерантностью и приверженностью традици-
онным ценностям и не нравится политика их собствен-
ных государств, ориентированная на представителей 
нетрадиционных сексуальных меньшинств.

«Мы толерантно достаточно относимся и к людям 
нетрадиционной сексуальной ориентации. Мы просто 
не выпячиваем это и не считаем, что это правильно вы-
пячивать. Пускай все живут — взрослые люди — как хо-
тят. Никто их ни в чем не ограничивает. Но, что касает-
ся детей, я уже много раз говорил: «Детей не трогайте». 
Вот и все», — сказал Путин. 

Путин также согласился, что России нужны высо-
коквалифицированные специалисты, на эти задачи 
нужно ориентировать миграционные службы страны. 
Говоря в целом о трудовой миграции, президент отме-
тил,  что работа в этой сфере должна быть качественно 
улучшена. Сегодня на российском рынке труда не хва-
тает 2,5 миллиона человек. Лучший способ решения 
всех проблем, особенно в области трудовых отноше-
ний — повышение рождаемости. По этой теме с предло-
жением выступила Наталья Агеева из Уфы. Мама, ко-
торая находится в декрете с первым ребенком, предло-
жила в рамках ОМС создать специальную программу 
по медицинскому и психологическому сопровожде-
нию женщины после родов. Путин согласился, что идея 
хорошая и обещал обсудить этот вопрос с министром 
здравоохранения Михаилом Мурашко. «По примеру 
Дня здорового ребенка можно было бы учредить День 
здоровой мамы. И на регулярной основе с молодыми 
мамами работать и поддерживать и психологически, и 
по линии различных специалистов», — сказал он.  

В своем Послании 
29 февраля 
президент 
поставит задачи 
минимум на шесть 
лет вперед

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Шойгу бегство украинских 
войск из Авдеевки и диалог по стратстабильности

Военная наука
Екатерина Котова

В
ладимир Путин на-
з в а л  о т х о д  у к р а -
инских войск из Ав-
д е е в к и  « б е г ст в о м 
в  п р я м о м  с м ы с л е 
слова». Об этом он 
заявил на встрече с 
главой миноборо-
ны Сергеем Шойгу в 

Кремле во вторник. Президент 
и министр, кроме того, обсуди-
ли поднятый на Западе шум по 
поводу якобы имеющихся у Рос-
сии планов разместить ядерное 
оружие в космосе и готовность 
Москвы к переговорам по стра-
тегической стабильности.

По словам президента, ситу-
ация на Авдеевском направле-
нии развивалась стремительно. 
«Как мне докладывали позавче-
ра, часов в 6—7 утра противник 
начал хаотичный отход от это-
го населенного пункта. И уже 
часов в 11 вы были здесь вме-
сте с начальником Генштаба и 
доложили о том, что в Авдеевке 
происходит это хаотичное бег-
ство», — сказал Путин в начале 
встречи с министром.

Президент подчеркнул, что 
это было именно «бегство в 
прямом смысле слова», а при-
каз об отводе войск был издан 
руководством ВСУ, когда укра-
инские военные уже были в дви-
жении и покидали этот населен-
ный пункт. «Так понимаю, что 
сделано это было по политиче-
ским соображениям, чтобы при-
крыть этот ход и придать ему ви-
димость организованного выво-
да. Мы видим и знаем, что это не 
так», — сказал Путин и попросил 
министра дать свои оценки.

Сергей Шойгу показал карту 
освобождения Авдеевки, а так-
же доложил о ситуации на теку-
щий момент.

— Почти за десять дней до 
этого, — рассказал он прези-
денту, — вы разговаривали с ко-
мандиром штурмовой группы и 
добровольческого отряда «Ве-
тераны», которые провели, на 
наш взгляд, уникальную опера-
цию, пройдя по трубе на юг Ав-
деевки, зайдя в тыл к против-
нику — почти три с половиной 
километра — и развернув там 
довольно существенный плац-
дарм, к которому потом еще 
три дня пробивались осталь-
ные войска, что было сделано 
успешно.

Причем на этом направле-
нии был налажен объектив-
ный контроль нанесения уда-
ров, передвижения войск про-
тивника как днем, так и ночью. 
«Поэтому все то, что происхо-
дило у противника в ту ночь, и 
последующую, и до этого, у нас, 
к сожалению, зафиксировано — 
не специально, но мы должны 
были контролировать, куда мы 
наносим удары, чтобы не бить 
по пустым площадям, а нано-
сить совершенно конкретные, 
точные удары», — отметил Шой-
гу, добавив, что таких высоко-
точных ударов было примерно 
460 каждые сутки.

По его словам, уходя, про-
тивник оставлял много плен-
ных, раненых, бросил много 
оружия, в том числе много 

ПТУРов (противотанковых 
управляемых ракет) и ПЗРК 
(переносных зенитных ракет-
ных комплексов). «Собствен-
но, все это сейчас прибирается. 
Большая работа идет по разми-
нированию. Оставлено много 
чего. Но с пониманием того, что 
выход был действительно бегом 
и хаотичный, специально зами-
нированных каких-то объектов 
нет», — сказал Шойгу.

Потери ВСУ под Авдеев-
кой за последние два дня (17 
и 18 февраля) составили 2400 
солдат, также доложил Шойгу. 
«Это большие потери», — ска-
зал он. Министр заметил, что 
укрепрайон ВСУ в Авдеевке со-
здавался девять лет. «Девять 
лет день за днем делались под-
земные ходы, бетонные соору-
жения, делались специальные 
линии для того, чтобы можно 
было передвигаться, не выхо-
дя на поверхность», — расска-
зал он. Поэтому слом сопро-
тивления противника здесь 
— большой успех смешанной 
группировки войск, всех без ис-
ключения частей и соединений. 
«Можно, конечно, отметить и 
Воздушно-космические силы, 

и армейскую авиацию, штур-
мовую авиацию. Здесь многое и 
многое зависело от того, дадим 
ли мы хоть на какое-то время 
передышку противнику», — за-
метил Шойгу.

«Что касается в целом ситуа-
ции в Авдеевке, — это безуслов-
ный успех, я вас поздравляю», 
— согласился Путин. «Его нуж-
но развивать. Это тоже очевид-
ная вещь. Но развитие должно 

быть хорошо подготовленным, 
обеспеченным и личным соста-
вом, и вооружением, и техни-
кой, и боеприпасами», — пору-
чил Верховный главнокоманду-
ющий. Он также заявил, что все 
участники операции по освобо-
ждению Авдеевки заслужива-
ют «самых высоких наград, по-
ощрений и слов благодарности 
со стороны России».

Обсудили и ситуацию в 
Крынках. Путин заявил, что 
этот населенный пункт на ле-
вом берегу Днепра фактиче-
ски взят под контроль россий-
ских военных, лишь «человека 
три-четыре то ли в лесах, то ли 
в вырытых норах там прячут-
ся». Шойгу в свою очередь со-
общил, что на месте при помо-

щи громкоговорителей объяв-
ляют о необходимости сдаться 
оставшимся военным. «Крын-
ки зачищены. Мы встали фак-
тически по всему побережью 
реки Крынки и Конки. На сего-
дняшний день там не только 
наблюдательные пункты – там 
стоят войска», - подтвердил 
министр. 

При этом он подчеркнул, 
что Крынки — не «маленький, 
промежуточный населенный 
пункт, в котором ничего осо-
бенного не происходило». 
«Там намечалось основное ме-
сто прорыва и туда было со-
средоточено четыре бригады 
30-го корпуса морской пехоты 
противника», — рассказал ми-
нистр, добавив, что это хоро-
шо оснащенные соединения, 
которые «должны были осуще-
ствить прорыв через Днепр и 
создать плацдарм для дальней-
шего продвижения и разверты-
вания сил». Российские воен-
ные не позволили противнику 
расширить этот плацдарм не-
смотря на то что «с левого бере-
га шли постоянные обстрелы, 
очень активно работала артил-
лерия, очень активно работали 
FPV-дроны и беспилотники».

В интервью ТАСС Шойгу 
высказал мнение, что освобо-
ждение Крынок Вооруженны-
ми силами РФ ставит точку в 
украинском контрнаступле-
нии. В целом, по его словам, в 
ходе контрнаступления Киев 
задействовал огромные силы, 
однако не смог «дойти даже до 
первой линии обороны, а их 

дальше еще две». Военная нау-
ка НАТО на Украине потерпела 
полное фиаско, методы запад-
ных инструкторов не привели 
к успеху Киева, заявил Шойгу. 
А отвечая на вопрос президен-
та, министр подтвердил: укра-
инские войска управляются 
из штаба за пределами стра-
ны. «Они там создали какой-то 
штаб за рубежом, за границей 
Украины, который реально и 
планирует все эти операции?» 
— спросил Путин. «Да, Влади-
мир Владимирович, это даже не 
внешнее управление, это про-
сто управление всеми силами», 
— ответил Шойгу.

Во время встречи Путин 
поднял еще одну важную тему. 
«Мы категорически всегда 
были против и сейчас против 
размещения ядерного оружия 
в космосе. Наоборот, призыва-
ем соблюдать все договорен-
ности, которые имеются в этой 
сфере», — заявил президент. Он 
выразил недоумение, что на 
Западе вокруг этого в послед-
нее время поднимается шум. 
«У нас этого нет, и они знают, 
что у нас этого нет, тем не ме-
нее поднимают шум», — за-
метил Шойгу. Он считает, что 
Запад может делать это по двум 
причинам. Во-первых, с целью 
«напугать сенаторов и конгрес-
сменов, чтобы продавить выде-
ление средств, которые яко-
бы направлены не просто для 
Украины, а чтобы противосто-
ять России и нанести ей стра-
тегическое поражение». Во-в-
торых, это может быть неуклю-

жей попыткой Запада подвиг-
нуть Россию к возобновлению 
диалога по стратегической ста-
бильности.

Президент согласился с 
оценками. «Что касается кос-
моса, то в космосе мы дела-
ем только то, что есть у других 
стран, включая Соединенные 
Штаты. И вы правы, они об этом 
знают», — заявил Путин. «А что 
касается переговоров, мы ни-
когда не были против перего-
воров, мы всегда были за, — под-
черкнул российский лидер. — 
Что касается стратстабильно-
сти, мы и здесь никогда не отка-
зывались от диалога».

При этом, говоря о поведе-
нии США, он заметил: невоз-
можно одновременно пытать-
ся нанести стратегическое по-
ражение России на поле боя 
и вести с ней переговоры о 
стратстабильности, «полагая, 
что одно не связано с другим». 
«Мы ничего не отвергаем, ни от 
чего не отказываемся, но надо 
разобраться в том, чего они хо-
тят», — заметил Путин. Он до-
бавил, что если Запад хочет до-
биться односторонних преиму-
ществ, то этого не будет. «Тем 
не менее по вашей линии и по 
линии МИД, конечно, контакты 
возможны», — сказал Путин, об-
ращаясь к Шойгу. Просто все, 
что представляет для нас стра-
тегическую опасность, мы бу-
дем обсуждать только в едином 
комплексе.  

Сергей Шойгу подробно доложил 
президенту о ситуации в Авдеевке 
и Крынках. 

А К Ц Е Н Т

Россия готова вести переговоры 
по Украине и диалог с США 
по стратегической стабильности

Путин поддержал 
идею учредить 
День здоровой 
мамы по примеру 
Дня здорового 
ребенка 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменения в перечень 

движимого и недвижимого имущества, 
ценных бумаг, долей в уставных 

(складочных) капиталах российских 
юридических лиц и имущественных 
прав, в отношении которых вводится 

временное управление, утвержденный 
Указом Президента Российской 

Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302
1. Внести в перечень движимого и недвижимого имущества, цен-

ных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах российских юри-
дических лиц и имущественных прав, в отношении которых вводится 
временное управление, утвержденный Указом Президента Российской 
Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302 «О временном управлении неко-
торым имуществом» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2023, № 18, ст. 3290; № 29, ст. 5433; № 39, ст. 7010; № 48, ст. 8550; 
№ 52, ст. 9602), изменение, дополнив раздел IV пунктом 10 следующего 
содержания:

«10.  100 процентов долей в уставном капитале обще-
ства с ограниченной ответственностью «Улья-
новский станкостроительный завод», принад-
лежащих ГИЛЬДЕМАЙСТЕР Бетайлигунген 
ГмбХ (GILDEMEISTER Beteiligungen GmbH)

Росимущество».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 февраля 2024 года № 133
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СПЕЦСЛУЖБЫ

АГЕНТОВ СБУ ПОВЯЗАЛИ КРОВЬЮ

Иван Егоров

С
отрудники ФСБ за по-
следние сутки задержали 
троих и нейтрализовали 

одного агента СБУ в Запорож-
ской области и Луганской На-
родной Республике. 

В ЛНР была задержана за 
шпионаж супружеская пара, 
которая наводила вражескую 
артиллерию на военные и гра-
жданские объекты. Параллель-
но в Запорожье был ликвидиро-
ван местный житель, готовив-
ший теракт против одного из 
областных чиновников. 

 «Вскрыта и пресечена де-
ятельность гражданина Рос-
сии Виталия Дятленко, завер-
бованного СБУ и осуществив-
шего в преддверии выборов 
подготовку террористическо-
го акта в отношении одного из 
политических деятелей Запо-
рожской области», — сообщили 
корреспонденту в Центре обще-

ственных связей ФСБ России. 
По данным ЦОС, теракт плани-
ровалось совершить с примене-
нием самодельного взрывного 
устройства. Деятельность ди-
версанта координировали ку-
раторы из СБУ. На кадрах опе-
ративной съемки ФСБ показа-
но, как мужчина под видом ин-
валида с палочкой идет, хромая, 
по улице. Неожиданно он дела-
ет вид, что спотыкается, и пада-
ет возле припаркованной белой 
машины. После манипуляций 
под днищем автомобиля, где 
он что-то прикрепил, мужчина 
встает и резко уходит. Далее по-
казано начало его задержания 
в частном доме силами спецна-
за ФСБ, а также пистолет Мака-
рова, из которого диверсант пы-
тался отстреливаться, и само-
дельное взрывное устройство 
на основе пластита.

«При попытке задержания 
Виталий Дятленко оказал во-
оруженное сопротивление со-

трудникам органов безопасно-
сти и ответными действиями 
был нейтрализован. Постра-
давших среди гражданского на-
селения и сотрудников право-
охранительных органов нет», — 
прокомментировали в ЦОС 
итоги операции. 

В то же время стало извест-
но, что задержанная сотрудни-
ками УФСБ по ЛНР в Новоайда-
ре супружеская пара корректи-
ровала удары ВСУ по местной 
больнице в январе 2023 года. 
По данным Минобороны Рос-
сии, в результате удара из РСЗО 
HIMARS погибли 14 человек, 
24 пациента получили ранения. 

По данным УФСБ, с начала 
2022 года фигуранты собирали 
и передавали сведения военно-
го характера о местах дислока-
ции и маршрутах перемещения 
военной техники и личного со-
става Вооруженных сил РФ, за-
действованных в проведении 
спецоперации.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ИГРУШКИ СО СМЕРТЬЮ

Александр Степанов, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

У
краинская армия развер-
нула настоящую минную 
войну против мирного на-

селения Луганской и Донецкой 
народных республик. Регуляр-
но города и села обстреливают-
ся реактивными снарядами, на-
чинку которых составляют мины 
«Лепесток». Покидая города 
и села, боевики ВСУ оставляют 
после себя тысячи заминиро-
ванных «сюрпризов», которые 
могут выглядеть как безобидная 
игрушка, фонарик или пачка си-
гарет. К сожалению, жертвами 
этой бесчеловечной минной вой-
ны зачастую становятся дети. Са-
перы Международного противо-
минного центра регулярно по-
сещают школы молодых респуб-
лик, чтобы рассказать детям, как 
избежать грозящей им смертель-
ной опасности. 

Школа в Луганской Народной 
Республике ничем не отличается 
от сотен тысяч школ по всей Рос-
сии. Звонок на перемену — и, пу-
лей вылетев из классов, десят-
ки детишек устраивают одну им 
понятную хаотичную карусель 
в школьных коридорах. Сопро-
вождается это звонким разно-
голосием, от которого заклады-
вает уши. Звонок на урок — дети, 
уже не спеша, расходятся по 
классам. 

Мальчишки и девчонки с лю-
бопытством разглядывают рос-
сийских военных, которые несут 
в актовый зал школы несколько 
ящиков с наглядными пособия-
ми — разнообразными муляжа-
ми взрывных устройств, кото-
рые можно случайно найти на 
улице. Школьников приглаша-
ют на необычный урок. Им объ-
яснят, как не стать жертвой соб-
ственного любопытства, как 
обезопасить от роковой ошибки 
себя и своих товарищей. 

Как рассказал начальник про-
тивоминного центра с позывным 
Десна, основная задача таких 
уроков — предупредить детей об 
опасности, которую могут нести 
бесхозные вещи. Тем более если 
они очень явно привлекают вни-
мание ребенка. 

«Сейчас наиболее опасны 
«Лепестки» — противопехотные 
мины ПФМ-1. Противник при-
меняет их повсюду. Сильно стра-
дает от этих мин мирное населе-
ние, так как ВСУ раскидывает их 
в населенных пунктах и приле-
гающих к ним территориях. Эти 
мины — маленькие, компактные, 
похожи на небольшие игруш-
ки, поэтому любой ребенок мо-

жет наступить на них или взять 
в руки», — рассказал офицер.

Десна отметил, что специали-
сты Международного противо-
минного центра часто сталкива-
ются с замаскированными под 
игрушки самодельными взрыв-
ными устройствами. Противник 
ведет против мирного населения 
настоящую террористическую 
войну, устанавливая взрывчат-
ку в детские игрушки, фонарики, 
пачки от сигарет, игральные кар-
ты. «Украинская армия мини-
рует практически все вещи, ко-
торые люди используют в своем 
обиходе», — говорит Десна. 

Он рассказал, что уроки 
о минной безопасности начались 
в школах в прошлом году. Их по-
слушали уже порядка 5,5 тысячи 
школьников. 

 В актовом зале специали-
сты-взрывники разложили раз-
нообразные взрывные устрой-
ства. Они постарались пока-
зать все мины-ловушки — от не-
большого красного шарика, ко-
торый так и хочется пнуть но-
гой, до массивной противотан-
ковый мины. Сапер-инструктор 
подробно рассказывает детям 
принцип срабатывания взрыв-
ных устройств. Объясняет, где их 
можно увидеть и что необходимо 
сделать, если обнаружил непо-
нятную находку. 

Самая интересная часть тео-
ретического урока начинается 
после того, как детям разрешают 
рассмотреть и потрогать все му-
ляжи взрывных устройств, а так-
же примерить на себя армейский 
бронежилет или тяжелое облаче-
ние сапера. Школьники сразу 
устраивают у стола кучу-малу, 
пытаясь одновременно потро-
гать и посмотреть все наглядные 
пособия. 

«Нужно быть вниматель-
ным, смотреть под ноги, не 
брать в руки предметы на ули-
це», — кратко резюмирует тео-
ретическую часть урока ученик 
7 класса Кирилл. Одновременно 
он пытается примерить на себя 
противоминный костюм сапе-
ра. Немного попотев, он водру-
жает на себя саперные доспе-
хи. «Тяжелые такие, интересная 

и непростая работа у саперов, 
но я все-таки хочу стать про-
граммистом», — подытоживает 
школьник. 

Затем для ребят в школьном 
дворе устраивают практическую 
часть занятий. Саперы заранее 
раскладывают в самых неожи-
данных местах муляжи само-
дельных взрывных устройств. 
Школьники должны их обнару-
жить и рассказать, в чем их опас-
ность. С практической частью 
занятий справляются все. За 
долгие годы нахождения между 
миром и войной дети научились 
быть внимательными. 

Ученица 10 класса Виктория 
Терешкина, надев на себя ко-
стюм сапера и вооружившись 
металлоискателем и щупом, пы-
тается постичь тонкости сапер-
ной работы. «Тяжелый костюм, 
каска постоянно сползает, не по-
нимаю, как саперы в нем работа-
ют. Тяжело на фронте мужчинам, 
которые каждый божий день но-
сят на себе такую амуницию, мы 
ими гордимся», — говорит де-
вочка. 

Она рассказала, что уроки 
безопасности нужны, так как са-
перы рассказывают о многих де-
талях, на которые зачастую не 
обращаешь внимание. Глаза де-
вочки грустнеют, когда она вспо-
минает трагическую историю, 
приключившуюся с одним из 
друзей. «Мой знакомый, маль-
чик который младше меня, гулял 
в поселке Красный Яр, там ме-
сто такое, куда обычно все дети 
бегают. Мы все туда приходили. 
И вдруг он подорвался, и у него 
оторвало полноги. Это был шок 
для нас», — рассказывает Вик-
тория. 

Таких историй по всей Лу-
ганской Народной Республике, 
к сожалению, уже накопилось 
немало. Поэтому специалисты 
Международного противомин-
ного центра намерены на посто-
янной основе проводить уро-
ки безопасности в школах Лу-
ганской Народной Республики.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Мобильные расчеты ПТРК и гранатометчики группировки войск «Восток» помогают российским штурмовикам продвигаться вперед: они уничтожают танки, а также пулеметные гнезда ВСУ.

Для детей самая, конечно же, интересная часть урока безопасности — примерка настоящей амуниции сапера.

А К Ц Е Н Т

Украинская армия минирует 
практически все вещи, которые люди 
используют в своем обиходе. 
В том числе — детские игрушки

МИНОБОРОНЫ

ЖИТЕЛЬНИЦА АВДЕЕВКИ: «МЫ ОЧЕНЬ РАДЫ, ЧТО ВЫ ПРИШЛИ!»

Юрий Гаврилов

О
стававшиеся в Ав-
деевке жители не 
скрывают радости 
по поводу освобо-
ждения города от 
ВСУ. Люди говорят, 
что украинские во-
енные их постоянно 
терроризировали, 

чуть ли не каждого подозревали 
в симпатиях к России. 

Минобороны России опуб-
ликовало видео с рассказом од-
ной из жительниц Авдеевки. 

«Здесь пункт воды единст-
венный. Ходим сюда. Были 
весь день без воды. Было очень 
страшно. Мы же в подвалах жи-
вем, наши квартиры разбиты. 
Раньше могли выйти по воду, 
только когда затишье наступа-
ло, пригнувшись, — вспоминает 
женщина по имени Татьяна. — 
А тут вышли, увидели военных. 
Не понимаем, кто это. Смотрю, 
у них красные ленточки — даже 
глазам своим не поверила. Мы 
очень рады, что вы пришли, 
очень рады!».

Люди также говорят, что 
благодаря стремительному на-
ступлению российских подраз-
делений ВСУ не успели взорвать 
большинство из уцелевших в го-

роде зданий и объектов инфра-
структуры. Это поможет бы-
стрее наладить в Авдеевке нор-
мальную жизнь. 

Между тем появляются но-
вые доказательства того, что 
в городе вместе с вэсэушни-
ками находилось немало ино-
странных наемников. Вот что, 
к примеру, поведал под камеру 
боец штурмового подразделе-
ния группировки «Центр» с по-
зывным ХМАО — вместе с това-
рищами он брал один из опор-
ных пунктов ВСУ в Авдеевке. 

«Опорник был серьезный. 
Противник, боясь окружения — 
быть взятым в кольцо, отсту-
пал, бежал. Здесь был «Азов» 
(запрещенная в РФ террористи-
ческая организация), насколько 
я помню, третий батальон. Взя-
ли пленного. Он пошел на диа-
лог с нами. Рассказал, что здесь 

принимали участие канадские 
наемники».

Другой наш военный вспо-
мнил: «По допросу командира 
роты «азовского» батальона, их 
было порядка десяти человек — 
канадцев. И были еще грузины. 
Это наемные войска». 

Сформированная в основ-
ном из националистов «Азова», 
3-я отдельная штурмовая бри-
гада ВСУ пыталась в том числе 
удерживать позиции у ж/д вок-
зала Авдеевки. 

«Неподалеку от железнодо-
рожной станции в одном из до-
мов с толстыми стенами, по-
строенном в начале прошлого 
столетия, располагался опор-
ный пункт ВСУ, который зани-
мали бойцы националистиче-
ской 3-й отдельной штурмовой 
бригады. На оборудованном 
опорном пункте были обнару-

жены в том числе сухпайки ка-
надского производства, при-
надлежавшие иностранным на-
емникам из Канады и Грузии. 
На территории опорного пунк-
та были найдены неиспользо-
ванные патроны импортно-
го производства. А в соседнем 
здании — склад боеприпасов 
производства США и Чехии 
к 120-миллиметровым миноме-
там», — отметили в нашем воен-
ном ведомстве. 

Командир отряда спецна-
за «Ахмат», замкомандующего 
2-м армейским корпусом Апты 
Алаудинов поделился некото-
рыми тактическими хитростя-
ми при освобождении города. 

«Чтобы не нести слишком 
большие потери, наши вой-
ска были вынуждены длитель-
ное время делать маленькие 
шаги», — объяснил генерал, 
имея в виду отказ российско-
го командования от штурма 
Авдеевки «в лоб» с одного или 
нескольких направлений. 

В полосе обороны ВСУ наши 
постоянно нащупывали бреши. 
Их использовали для методич-
ного продвижения вперед, «от-
грызания» по кусочкам вра-
жеских позиций практически 
во всех пригородных районах 
и жилых кварталах Авдеевки. 

Кольцо вокруг города неу-
клонно сжималось. Одновре-
менно противник лишался воз-
можности подвозить туда все 
необходимое, проводить рота-
цию личного состава. А на за-
вершающем этапе — осуще-
ствить организованный отход 
из Авдеевки. В итоге все закон-
чилось бегством ВСУ: с брошен-
ными ранеными, техникой, во-
оружением и боеприпасами.

С о в е т н и к  г л а в ы  Д Н Р 
Игорь Кимаковский сообщил, 
в частности: в качестве трофе-
ев нашим бойцам достались 
украинский танк Т-64, аме-
риканская БМП «Брэдли», на-
товские газовые гранаты, кото-
рые противник активно приме-
нял против российских бойцов. 

«Несколько часов назад при 
зачистке частного сектора в Ав-
деевке наши ребята обнаружи-
ли еще трех украинских военно-
служащих. 

У всех троих тяжелые ране-
ния, состояние оставляет же-
лать лучшего. Их эвакуирова-
ли, оказали первую медпомощь. 
Спасли», — рассказал Кима-
ковский вчера утром ТАСС.  

А К Ц Е Н Т

Появляются все новые доказательства 
того, что в городе Авдеевке вместе 
с военнослужащими ВСУ находилось 
немало иностранных наемников

АРСЕНАЛ

«ТОРНАДО» НАКРЫВАЕТ ПОЗИЦИИ ВРАГА

Иван Петров

Р
оссийские военные рас-
сказали и показали, как 
применяют в ходе спецо-

перации комплексы реактив-
ной системы залпового огня 
(РСЗО) «Торнадо-Г», являющи-
еся глубокой модернизацией 
советской системы «Град». 

Комплекс «Торнадо-Г» воб-
рал в себя все лучшие качест-
ва, которыми обладал предше-
ственник. При этом он получил 
современную навигационную 
систему, позволяющую полу-
чать и обрабатывать сигналы 
со спутников, делающую систе-

му более маневренной. А также 
автоматизированную систему 
управления огнем, которая поз-
воляет экипажу вводить полет-
ное задание на применение сна-
рядов, не выходя из машины. 
К преимуществам также отно-
сятся повышенная эффектив-
ность стрельбы и увеличенная 
огневая мощь боеприпасов. 

Так, боевая эффективность 
«Торнадо-Г» в 2,5—3 раза пре-
восходит эффективность «Гра-
дов». Для новых боевых машин 
был разработан снаряд с повы-
шенной дальностью стрельбы. 
В то же время на комплексе мо-
жет использоваться весь пере-

чень боеприпасов, произведен-
ных для РСЗО «Град». 

В ходе спецоперации экипа-
жи «Торнадо-Г» ежедневно на-
носят сокрушительные удары по 
противнику. Для обнаружения 
целей и корректировки огня ар-
тиллеристы широко применя-
ют беспилотники. Дроны фик-
сируют попадания и помогают 
объективно оценить ущерб, на-
несенный подразделениям ВСУ. 
Ударная волна и осколки снаря-
дов новых боевых машин разле-
таются на сотни метров.

Недавно минобороны опуб-
ликовало кадры с Запорожско-
го направления. «Воспользовав-

шись плохими погодными усло-
виями, ВСУ предприняли по-
пытку ротации личного состава. 
Средствами воздушной развед-
ки военнослужащие вычислили 
такую попытку и передали коор-
динаты цели «кочующему» рас-
чету РСЗО «Торнадо-Г». Цель 
была поражена, ротация про-
тивника сорвана», — рассказали 
в военном ведомстве. 

Аналогично наши артиллери-
сты отработали на днях и на Ку-
пянском направлении. 

Расчеты РСЗО «Торнадо-Г» 
группировки войск «Запад» на-
несли удар по скоплению живой 
силы противника во время ро-
тации. «Круглосуточно расчеты 
«Торнадо-Г» поддерживают обо-
ронительные действия россий-
ских танкистов и мотострелков. 

Массированные удары нано-
сятся по позициям, объектам во-
енной инфраструктуры и боевой 
технике врага: 122-мм реактив-
ные снаряды поражают взвод-
ные опорные пункты и силы про-
тивника в районах сосредоточе-
ния до их выхода на рубежи», — 
рассказали военные.

Для противника «Торнадо-Г» 
представляет серьезную угро-
зу. Поэтому за ними идет особая 
охота. Расчеты боевых машин, 
произведя пуск, сворачиваются 
в походное положение менее чем 
за минуту, после чего, не дожи-
даясь ответного удара, на мак-
симальной скорости покидают 
опасный район.

«Мы на одном месте никогда 
не находимся, постоянно в дви-
жении, поэтому противнику нас 
не достать. В расчетах у нас слу-
жат и контрактники, и добро-
вольцы. Я сам пришел в военко-

мат. И поэтому, куда послали, 
там Родине и служим», — расска-
зал старший наводчик РСЗО 
с позывным Ворон.

«Дальность стрельбы — 40 ки-
лометров, — говорит командир 
взвода управления РСЗО «Тор-
надо-Г» с позывным Брянск. — 
Автоматизированная система 
управления значительно упро-
щает и ускоряет выполнение 
огневой задачи. То есть время 
на открытие огня по цели с под-
готовленной и неподготовлен-
ной огневой позиции значитель-
но сокращено: в среднем это от 
пяти до пятнадцати минут. При-
езжаем, рассчитываем установ-
ки для стрельбы, вводим их, на-
водим из кабины сам пакет, ра-
ботаем и возвращаемся обратно 
в район ожидания».

Пуск одного боекомплекта 
«Торнадо-Г» способен накрыть 
огнем площадь, равную 30 фут-
больным полям. Время полного 
залпа составляет 20 секунд, а на 
перезарядку уходит всего шесть 
минут. 

«В основном отрабатыва-
ем такие цели, как артиллерия, 
склады боеприпасов, скопления 
живой силы и боевой техники. 
Также выполняем задачи по под-
жогу местности и задымлению, 
если это требуется», — пояснил 
артиллерист. 

«Выполняем боевые зада-
чи в любую погоду. О маскиров-
ке при этом ни в коем случае не 
забываем», — добавил боец с по-
зывным Джеки.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Для боевых машин РСЗО «Торнадо-Г» был специально разработан снаряд с повышенной дальностью стрельбы. 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2745784

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
rg.ru/sila
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СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Поддержка жен 
участников СВО
В настоящее время на рассмот-
рении Государственной Думы 
находится сразу несколько за-
конопроектов, касающихся се-
мей участников специальной 
военной операции, а точнее, 
жен военнослужащих.

Во вторник мы приняли в 
первом чтении подготовлен-
ные представителями «Единой 
России» изменения в статью 
261 Трудового кодекса. Соглас-
но этим изменениям, если вдо-
ва погибшего или умершего 
в результате военной травмы 
ветерана боевых действий не 
вступила в повторный брак, ее 
нельзя будет уволить по иници-
ативе работодателя в течение 
одного года с момента смерти 
супруга. То есть трудовой до-
говор можно будет расторг-
нуть только в том случае, если 
женщина напишет заявление 
об увольнении по собственно-
му желанию, а также в случае 
ликвидации организации, где 
она трудится, либо прекраще-
ния деятельности индивиду-
альным предпринимателем, 
чьим работником она является. 
В остальных случаях расторже-
ние трудового договора будет 
запрещено.

Таким образом, трудовые 
права жен погибших или умер-
ших ветеранов боевых дей-
ствий в течение года будут за-
щищены аналогично правам 
женщин, имеющих ребенка 
в возрасте до трех лет, одино-
ких матерей, воспитывающих 
ребенка-инвалида в возрасте до 
восемнадцати лет, и ряда дру-
гих категорий.

Наш законопроект позволит 
дополнительно поддержать се-
мьи участников специальной 
военной операции в трудную 
для них минуту и дать им время 
для нормализации жизни в тра-
гический момент.

Также весной планируется 
рассмотреть законопроект, ко-
торый касается женщин, нахо-
дившихся в фактическом, но 
незарегистрированном браке 
с участниками СВО. Если у во-
еннослужащего сложились не-
зарегистрированные в установ-
ленном порядке брачные отно-
шения до участия в специаль-
ной военной операции, а затем 
он погиб или пропал в зоне бое-
вых действий, его фактическая 
жена оказывается без финансо-
вой поддержки от государства 
и без наследства, поскольку 
в действующем законодатель-
стве нет правовых средств и ме-
ханизмов защиты ее интересов.

Подготовленный «Единой 
Россией» законопроект поз-
волит женщине устанавливать 
через суд, что ее отношения 
с погибшим или без вести про-
павшим участником СВО были 
браком, даже если не было со-
ответствующей регистрации 
в ЗАГСе.

В законопроекте зафиксиро-
ваны четкие критерии для это-
го: отношения будут считаться 
браком, если мужчина и жен-
щина проживали совместно 
не менее трех лет или не менее 
одного года при наличии сов-
местного ребенка и вели общее 
хозяйство.

Признание таких отноше-
ний браком в судебном поряд-
ке будет означать, что факти-
ческая супруга может быть на-
следником и имеет права на со-
циальные льготы и выплаты.

При этом предлагается при-
дать обратную силу положе-
ниям законопроекта, то есть 
они будут применяться ко всем 
фактическим женам участни-
ков СВО, оставшимся вдовами, 
а не только к тем, кто лишит-
ся мужа после окончательного 
принятия нашего закона.

Наконец, мы продолжаем 
оказывать помощь вдовам ве-
теранов боевых действий и же-
нам тех, кто сейчас находится 
в зоне спецоперации, с поис-
ком работы и трудоустрой-
ством, с профессиональным 
обучением и переобучением. 
Это является одним из прио-
ритетных направлений пар-
тийного проекта «Моя карье-
ра с Единой Россией», который 
реализуется по всей стране 
с начала 2023 года. В рамках 
данного проекта мы, в частно-
сти, предоставляем женам биз-
несменов, ушедших на фронт, 
возможность овладеть необхо-
димыми знаниями для продол-
жения дела своих мужей, помо-
гаем трудоустроиться тем жен-
щинам-домохозяйкам, которые 
во время проведения спецопе-
рации лишились кормильцев 
и теперь остро нуждаются в за-
работке. Такая помощь обяза-
тельно будет оказываться им 
и в дальнейшем. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Опека справа

Посмотрим цифры. Общемировой прирост 
добычи нефти в 2024 году, по оценке Между-
народного энергетического агентства (МЭА), 

составит 1,5 млн баррелей в сутки (б/с), а сокращение 
производства странами ОПЕК+ без учета дополнитель-
ных добровольно взятых на себя обязательств Россией 
и Саудовской Аравией — 1,4 млн б/с. Казалось бы, вот он 
— профицит, но есть еще спрос на нефть в мире, который 
растет. В ОПЕК ждут его увеличения в этом году на 2,25 
млн б/с, а в МЭА — только на 1,2 млн б/с. С учетом того, 
что сокращение ОПЕК+ продолжается с 2020 года, а не 
убирает новые объемы нефти с рынка в 2024 году, про-
фицит предложения возможен только в сценарии МЭА. 

Однако если цены на нефть станут сильно снижать-
ся, то для американских компаний это станет не стиму-
лом наращивать производство, а, наоборот, уменьшать 
буровую активность и снижать добычу. При этом имен-
но на прирост добычи в США приходится больше поло-
вины общемирового увеличения производства нефти в 
прогнозе МЭА. Как только котировки оказывались бли-
же к 70 долларам за баррель, добыча в США замедля-
лась. Так произо-
шло в июне и июле 
прошлого года. Есть 
разные оценки без-
убыточной цены 
для добычи амери-
канской сланцевой 
нефти, но чаще на-
зывают — 66 долла-
ров за баррель.

Есть основания 
полагать, что к кон-
цу 2023 года амери-
канская сланцевая 
добыча вышла на 
свой пик, и без до-
полнительных круп-
ных открытий и уве-
личения масшта-
бов бурения вряд 
ли продемонстри-
рует большой рост, 
отмечает доцент 
Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Валерий Андрианов. 
В странах Латинской Америки перспективы гораздо бо-
лее широкие: Гайана способна в ближайшие годы крат-
но увеличить свою добычу нефти, доведя ее с 350 тыс. 
б/с в 2023 году до 1,2—1,5 млн б/с в 2025—2026 годах. 
Большие возможности и у Бразилии, она в 2023 году 
вышла на уровень производства в среднем 3,5 млн б/с 
(хотя суточный рекорд составил 4,48 млн баррелей). Но 
если в 2023 году там наблюдался настоящий бум (увели-
чение добычи почти на 20%), то в ближайшие годы ожи-
дается гораздо более скромный прирост — на 4—5% в год. 
Пока и для Гайаны, и для Бразилии важно застолбить 
свою нишу на мировом рынке, найти свои рынки сбыта. 
Поэтому и ценовой вопрос для них не столь актуален, 
уточняет эксперт.

По прогнозу Rystad Energy, из 48 заказов на строи-
тельство нефтяных танкеров до 2030 года 12 придется 
на Бразилию, а еще шесть — на Гайану, поясняет эксперт 
по энергетике Кирилл Родионов. Почти 40% новых су-
дов для перевозки нефти уйдут в эти две страны. Это ре-
альная угроза для ОПЕК+, хотя все привыкли, что она 
исходит от США. Сейчас это не так, считает Родионов.

По мнению Андрианова, главная угроза рынку и це-
нам исходит не от «посторонних» игроков, а от некото-
рых членов ОПЕК+, которые не всегда придерживаются 
установленных квот. Внутри ОПЕК+ вполне оправдан-
но растет напряжение, которое вылилось, в частности, 
в выход из альянса Анголы. Поэтому 2024 год будет для 
ОПЕК+ непростым — пока «концы с концами» сходятся 
и не просматривается экстренной необходимости в но-
вых мерах по сокращению добычи. В 2026—2027 годах 
же всё будет зависеть от того, смогут ли США продол-
жить наращивание объемов сланцевой добычи и присо-
единится ли Бразилия к механизмам квотирования. 

СПОРТ Вице-премьер Дмитрий Чернышенко открыл 
фиджитал-центр в Казани

Казанская 
мультиреальность
Дмитрий Бевза 

Н
акануне официаль-
ного старта «Игр 
будущего», спор-
тивного турнира, 
о бъ е д и н я ю щ е го 
киберспорт и клас-
сические спортив-
ные дисциплины, 
состоялось откры-

тие «Фиджитал-центра Ка-
зань». Новый центр располо-
жен на территории Поволж-
ского государственного уни-
верситета физической культу-
ры, спорта и туризма, а на его 
открытие приехали замести-
тель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышен-
ко, министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин и министр спорта Рес-
публики Татарстан Владимир 
Леонов.

«Сейчас наступает истори-
ческий момент. Буквально зав-
тра в Казани, столице Татар-
стана, пройдут первые в исто-
рии человечества «Игры буду-
щего». Это совершенно новый 
спортивный формат, который 
впервые проводится и в нашей 
стране, и в мире, но движение 
фиджитал уже вовсю шагает 
по планете. У нас почти во всех 
субъектах организованы фи-
джитал-федерации, но что ин-
тересно, и в 63 странах мира 
открыты представительства 
этого движения. Очень симво-
лично, что здесь, в Поволжском 
университете, совместными 
усилиями Республики Татар-
стан и министерства спорта, 
создан фиджитал-центр в рам-
ках факультета, который рань-
ше назывался киберспорт, а те-
перь фиджитал-спорт, где будут 
готовиться специалисты, кото-
рые начнут создавать новые ме-
тодологические стандарты для 
более гармоничного развития 
людей», — отметил в своем вы-
ступлении Чернышенко.

Фиджитал-центры  — это 
спортивные площадки нового 
типа, в которых создано единое 
пространство для совершен-
ствования навыков как в клас-
сических, так и в цифровых ви-
дах спорта. Пространство тако-
го центра включает в себя спор-
тивные площадки, зоны для 
компьютерных и консольных 
игр, а также виртуальной ре-
альности.

По словам вице-премьера, 
именно фиджитал-центры дают 
такую возможность: «Посети-
тели казанского центра смо-
гут осваивать тактический бой 
в рамках российских компью-
терных игр и с помощью лазер-
тага отрабатывать это в реаль-
ных условиях (лазертаг — ко-
мандная военно-тактическая 
игра с использованием без-
опасного лазерного оружия 
и сенсоров, фиксирующих по-
падания. — Прим. ред.). Также 
есть возможность соревновать-

ся в футбольном компьютер-
ном симуляторе, который был 
создан российскими разработ-
чиками при поддержке «Газ-
прома», а затем продолжать 
поединок уже на настоящей 
футбольной площадке».

Существуют два типа фи-
джитал-центов. Первый тип — 
полукрытый.  Он включает 
в себя открытые спортивные 

площадки (поле для мини-фут-
бола, стритбола и зона со спор-
тивными тренажерами), а так-
же закрытые административ-
ные и игровые зоны (фудкорт, 
раздевалки, компьютерный 
зал, зоны игровых консолей 
и виртуальной реальности). 
Именно к такому типу отно-
сится открывшийся казанский 
центр.

«Я очень рад, что Поволж-
ский государственный универ-
ситет стал одной из площадок 
«Игр будущего», и что немало-
важно, это действительно на-
стоящий взгляд в будущее, пото-
му что мы говорим о формиро-
вании научной, образователь-
ной, организационной базы для 
развития этого направления. 
И важно, что именно студен-
ты имеют возможность зани-
маться в этом фиджитал-цен-
тре. Возможно, стоит рекомен-
довать и другим университетам 
использовать опыт создания ти-
повой площадки для исследова-
ния этого направления и фор-
мирования гармонично раз-
витой личности», — заявил ми-
нистр спорта РФ Олег Матыцин.

Ко второму типу фиджитал-
центров относятся полностью 
крытые сооружения. Несколь-
ко таких спортивных комплек-
сов уже открыты в различных 
регионах России. Они могут 
быть реализованы как в типо-
вом варианте — когда все спор-
тивные и игровые зоны собра-
ны в едином здании, так и в ин-
дивидуальном — с хоккейной 
площадкой и другими игровы-
ми зонами, например, ареной 
для лазертага и скейтпарком.

Все пространства каждого 
фиджитал-центра соединены 
единой системой геймифика-
ции, а посетители смогут отсле-
живать свой прогресс, получать 
задания, фиксировать достиже-
ния и участвовать в турнирах.

Игры будущего — это спор-
тивное шоу нового поколения, 
задача которого — показать 
миллионам людей из разных 
уголков мира «вселенную фи-
джитал» — комбинацию цифро-
вой и физической активности 
и возможности совершенство-
вать свои навыки как в физи-
ческом, так и в цифровом из-
мерении. Соревнования про-
длятся 2 недели. В них примут 
участие более 2000 спортсме-
нов из 294 команд 107 стран, 
включая такие крупные, как 
Китай и Бразилия. Большой ин-
терес «Игры будущего» вызва-
ли в странах Юго-Восточной 
Азии, Латинской Америки, Аф-
рики и в арабских странах.

Соревнования поделены 
на 5 категорий: спорт, тактика, 
стратегия, технологии и ско-
рость. Они включают в себя по-
пулярные спортивные игры: 
фиджитал-футбол,  фиджи-
тал-баскетбол и фиджитал-хок-
кей, а также фиджитал-гонки, 
фиджитал-единоборства, фи-
джитал тактический бой и фи-
джитал MOBA (Dota 2 и MLBB) 
в сочетании с лазертагом и дру-
гими дисциплинами. Все это 
можно будет увидеть в прямом 
эфире или вживую на площад-
ках «Игр будущего» в Казани 
и Сочи, где на трассе «Форму-
лы-1» пройдут фиджитал-гон-
ки. В ходе «Игр будущего» 
пройдут соревнования по ки-
берспорту, состоится и турнир 
«Битва роботов». По словам ор-
ганизаторов игр, уже заплани-
ровано более 400 часов прямых 
трансляций, которые пройдут 
на телевидении и стриминго-
вых платформах, а из 82 тыс. 
поступивших в продажу биле-
тов уже выкуплено 77 тысяч. 
Борьбу за трофей начали игро-
ки в Dota 2, и в первый же день 
соревнований только на ки-
тайских стриминговых плат-
формах битвы киберспортсме-
нов посмотрели 7 млн человек.

Фиджитал-спорт был офи-
циально признан в  России 
в феврале 2023 года, когда Ми-
нистерство спорта РФ внесло 
его в перечень видов спорта.  

А К Ц Е Н Т

Фиджитал-федерации созданы 
не только во всех российских регионах, 
но и в 63 странах мира
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Фиджитал-центры будут способствовать гармоничному развитию людей.

ФИНАНСЫ Россияне получат возможность устанавливать самозапрет 
на оформление кредитов

Как не остаться в долгу
Роман Маркелов

Л
юбой человек сможет 
обезопасить себя от ситу-
ации, когда мошенники 

оформляют на его имя кредит, 
и добровольно отказаться от 
возможности заключать дого-
воры кредита или займа. Такой 
закон накануне приняла Госду-
ма во втором и третьем чтени-
ях. Самозапрет касается имен-
но беззалогового кредитования 
(то есть речь не об ипотеке и не 
об автокредитах).

По словам председателя 
Госдумы Вячеслава Володина, 
принятие закона даст гражда-
нам возможность дополнитель-
но защитить себя от мошенни-
ков, которые оформляют креди-

ты и микрозаймы на чужое имя, 
используя украденные или по-
лученные обманом персональ-
ные данные.

Для «включения» механиз-
ма нужно будет зафиксиро-
вать специальный запрет в соб-
ственной кредитной истории 
через портал «Госуслуги» или 
в МФЦ. «Достаточно заполнить 
шаблонное заявление, выбрав 
желаемые условия запрета. Для 
его снятия также нужно подать 
заявление. Эта услуга будет бес-
платной и неограниченной по 
числу обращений», — говорится 
в сообщении Банка России.

При этом самозапрет на кре-
дитование может быть разным: 
по виду кредитора (банк или 
микрофинансовая организа-

ция), по способу обращения за 
кредитом или займом (в офисе 
и дистанционно или только ди-
станционно).

«Человек сможет в любой 
момент отменить самозапрет, 
если действительно захочет по-
лучить кредит или заем. Запрет 
снимут через день после внесе-
ния в состав кредитной исто-
рии гражданина соответствую-
щей информации. Такой пери-
од охлаждения поможет людям 
принять более взвешенное ре-
шение о необходимости полу-
чить кредит или заем», — под-
черкивают в ЦБ.

Банки и микрофинансовые 
организации перед выдачей 
потребительских кредитов и 
займов согласно новому закону 
должны будут проверять, есть 
ли в кредитной истории заем-
щика сведения о самозапрете. 
Если запрет установлен, кре-
дитор должен отказать в выда-
че кредита. Если, несмотря на 
установленный запрет, креди-

тор все равно заключит дого-
вор, он не сможет потребовать 
от заемщика исполнения обяза-
тельств по кредиту.

При этом закон (его еще 
должны одобрить Совет Феде-
рации и подписать президент) 
вступит в силу только через год. 
Так, заявление о самозапрете 
можно будет подать через пор-
тал «Госуслуги» с 1 марта 2025 
года. Такая отсрочка нужна, 
чтобы принять ряд норматив-
ных актов и технологически до-
настроить «Госуслуги», поясня-
ют в Банке России. МФЦ долж-
ны реализовать возможность 
самозапрета до 1 сентября 2025 
года — к этому времени им необ-
ходимо подготовить системы и 
своих сотрудников к беспере-
бойному приему заявлений.

При этом, как ранее подчер-
кивала глава Банка России Эль-
вира Набиуллина, всех проблем 
с мошенниками самозапрет на 
кредитование решить не смо-
жет. Поэтому ЦБ предлагает и 

другие инициативы — в том чис-
ле так называемый период охла-
ждения при выдаче крупных по-
требительских кредитов.

«Мы предлагаем с миллио-
на рублей начать. Сумму мож-
но обсуждать, срок охлажде-
ния можно обсуждать, но ну-
жен зазор между одобрением 
кредита и выдачей денег. Пото-
му что кредит за несколько ми-
нут — это здорово, но некоторые 
люди, большое количество лю-
дей, несут огромные затраты», 
— рассказывала Набиуллина.

Регулятор обращает внима-
ние именно на заемные сред-
ства неспроста. Дело в том, что 
жертвы мошенников все чаще 
начинают переводить им не свои 
сбережения, а деньги, взятые в 
кредит. «По нашей статистике, 
каждый четвертый рубль, похи-
щенный из банков, — это заем-
ные средства. У каких-то банков 
больше, у каких-то меньше. Есть 
банки, у которых даже половина 
средств, похищенных мошенни-
ками, — это те средства, которые 
люди взяли взаймы», — отмечала 
Набиуллина. 

В первую очередь это опасно 
тем, что людей с помощью ма-
нипуляций заставляют брать 
такие долги, с которыми они бу-
дут расплачиваться всю жизнь. 
Бывали случаи, когда люди из-
за мошенников вгоняли себя в 
многомиллионные долги бук-
вально за один-два часа.  Процедура оформления самозапрета на кредиты будет довольно простой.

ВЫБОРЫ В ЦИК указали 
на дефицит наблюдателей 
за голосованием онлайн

Сеть доверия

Галина Мисливская

Центризбирком намерен работать над повышением 
доверия к дистанционному электронному голосова-
нию и призывает всех участников президентской кам-
пании активнее привлекать молодежь к наблюдению 
за ДЭГ. В комиссии указали на дефицит подготовлен-
ных специалистов и предложили партиям и кандида-
там помощь в их обучении.

Глава ЦИК Элла Памфилова на круглом столе, по-
священном ДЭГ, привела данные ВЦИОМ от июля про-
шлого года, согласно которым 59% россиян доверяют 
электронному голосованию. Однако здесь «есть еще 
над чем работать», уверена председатель комиссии. 
«Это и 33% тех, кто 
это не воспринима-
ет, и 8% неопреде-
лившихся», — ука-
зала она, добавив, 
что организаторы 
выборов должны 
и дальше доходчи-
во объяснять лю-
дям процедуру ДЭГ. 
«Мы будем идти 
вперед, но это не значит, что мы должны опережать 
уровень доверия. Шаг за шагом. Поэтому мы и не спе-
шим», — подчеркнула Элла Памфилова.

Важное направление  — наблюдение за ДЭГ. Сейчас 
есть три уровня контроля за этой формой голосования. 
Для специалистов это очное присутствие в помещении 
территориальной избирательной комиссии (ТИК) ДЭГ 
и наблюдение на специальном портале в интернете. 
Кроме того, любой желающий может в режиме онлайн 
узнавать о количестве выданных электронных бюлле-
теней, о числе проголосовавших, а после расшифровки 
голосов — и о результатах ДЭГ, уточнила Памфилова.

Однако, по словам директора по цифровизации из-
бирательных процессов ООО «РТК ИТ» Юрия Сатиро-
ва, сейчас реальный объем наблюдения за ДЭГ в разы 
меньше возможного. Он напомнил, что своих специа-
листов могут делегировать и самовыдвиженцы, и кан-
дидаты от партий, и сами выдвинувшие их партии, и 
все доверенные лица каждого из участников выборов. 
Общее количество наблюдателей за ДЭГ, таким об-
разом, может составить около двух тысяч. Но, к приме-
ру, в сентябре прошлого года их было всего 144.

Зампред ЦИК Николай Булаев считает, что виной 
тому нехватка подготовленных кадров. Он отметил, 
что не каждый IT-специалист может наблюдать за ДЭГ, 
как не каждый водитель может управлять поездом. 
Памфилова уверена, что молодежь охотно пойдет в на-
блюдатели за ДЭГ. «Мы готовы организовать обуче-
ние», — сказала она. — Просто необходимо (участникам 
выборов) включить свой организационный ресурс». 

Электронному 
голосованию 
доверяют 
59% россиян

1

Ц И Т А Т А

Александр Новак, 
заместитель председателя 
правительства РФ: 
«Потребление нефти 
в мире будет расти 
как минимум до 2040 
года, темпы прироста 
составят порядка 14%, 
ежегодно примерно
 на 1 миллион баррелей 
в сутки».

А К Ц Е Н Т

Есть масса примеров, 
когда из-за кибермошенников люди 
вгоняли себя в долги на несколько 
миллионов рублей за один-два часа
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«Игры будущего» — это спортивное шоу нового поколения, комбинация цифровой и физической активности.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разъяснил, 
как взимать 
пошлины при 
регистрации 
недвижимости

ДВА К ОДНОМУ

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
запретил дважды взимать по-
шлину за регистрационные 
действия в отношении недви-
жимости, осуществляемые од-
новременно. 

 По Налоговому кодексу, «за 
госрегистрацию права общей 
долевой собственности вла-
дельцев инвестиционных паев 
на недвижимое имущество, со-
ставляющее паевой инвести-
ционный фонд (приобретаемое 
для включения в состав ПИФ), 
ограничения этого права и об-
ременений данного имущества 
или сделок с данным имуще-
ством» установлена пошлина 
в размере 22 тысячи рублей 
(подпункт 22.1 пункта 1 ста-
тьи 333.33 НК РФ). Когда ООО 
«ДОМ.РФ Управление актива-
ми», которое является дове-
рительным управляющим за-
крытым ПИФ недвижимости 
«ДОМ.РФ», попыталось зареги-
стрировать право общей доле-
вой собственности владельцев 
инвестиционных паев в отно-
шении 294 машино-мест в пар-
кинге, то по каждому объекту 
было подано отдельное заявле-
ния и уплачена госпошлина. Но 
в Росреестре посчитали, что од-
новременно должны быть пода-
ны заявления о госрегистрации 
ограничения этого права в виде 
доверительного управления, 
и это действие тоже облагается 
пошлиной в 22 тысячи рублей. 
«ДОМ.РФ Управление актива-
ми» был вынужден затратить 
еще 6,5 миллиона рублей.

В арбитражных судах с та-
ким толкованием нормы не со-
гласились и сочли, что в этом 
случае ограничение права ав-
томатически следует за воз-
никновением права собствен-
ности, а потому эти регистра-
ционные действия нужно 
рассматривать в совокупности. 

— Такой подход к толкова-
нию нормы нарушает принцип 
равенства и носит по сути дис-
криминационный характер, по-
скольку выделяет лиц, владею-
щих недвижимым имуществом 
с применением института до-
верительного управления ПИФ 
(уплачивающих госпошли-
ну дважды), от всех иных соб-
ственников недвижимого иму-
щества, — подчеркивают пред-
ставители ПИФ. 

Изучив материалы дела, 
судьи КС сочли, что оспорен-
ная норма не противоречит 
Конституции РФ, однако ну-
ждается в правовом истолкова-
нии. Статья 57 Конституции РФ 
устанавливает, что каждый обя-
зан платить законно установ-
ленные налоги и сборы, но сло-
во «законно» имеет здесь важ-
ное значение. Необходимо учи-
тывать, что государственная 
регистрация права общей до-
левой собственности владель-
цев инвестиционных паев на 
недвижимое имущество, входя-
щее в ПИФ, неразрывно связа-
на с регистрацией ограничения 
данного права в ее пользу.

— Формулировка оспаривае-
мого законоположения ориен-
тирует на понимание государ-
ственной пошлины за регистра-
цию и соответствующего права, 
и его ограничения как единой, 
то есть общей, а не как отдель-
ной и уплачиваемой в одинако-
вом размере за каждое из реги-
страционных действий, — ука-
зал КС РФ, — по крайней мере, 
когда такие действия соверша-
ются одновременно.

В противном случае на вла-
дельцев инвестпаев возлага-
лось бы дополнительное фи-
скальное бремя, что проти-
воречит конституционному 
принципу равенства перед за-
коном и судом. Дело о регистра-
ции машино-мест должно быть 
пересмотрено.  

Изучив материа-
лы, судьи КС 
посчитали, что 
оспоренная норма 
Налогового кодек-
са РФ не проти-
воречит 
Конституции РФ. 
Но в то же время 
она нуждается 
в правовом 
истолковании

ТОРГОВЛЯ Правила продажи алкоголя предложено ужесточить

Не стой у кассы
Ольга Игнатова

У
становить запрет на про-
дажу алкоголя в  при-
кассовой зоне магазинов 

и ввести за это штрафы до полу-
миллиона рублей для магазинов 
предложили депутаты от фрак-
ции ЛДПР. Пакет из законо-
проектов во вторник, 20 февра-
ля, внесен в Госдуму. 

Сегодня многие магазины 
выставляют алкоголь в при-
кассовой зоне. В основном там 
продаются небольшие бутыл-
ки по 100—200 граммов шам-
панских вин и крепкого алко-
голя. Как говорят психологи, 
спонтанные покупки — самые 
распространенные. И, пока че-
ловек стоит в очереди в кассу, он 
вольно или невольно обращает 
внимание на витрины рядом. 
И даже если особо и не нужен 
алкоголь и пришел покупатель 
за хлебом и молоком, все равно 
может купить.

Авторы законодательной 
инициативы напоминают, что, 
например, в 2022 году потреб-
ление крепкого алкоголя в Рос-
сии выросло на 7,5% по сравне-

нию с 2021 годом и составило 
6,8 литра на человека. А, по дан-
ным Росстата, в 2021—2022 го-
дах от причин, связанных с упо-
треблением алкоголя, умерло 
полмиллиона россиян. Алко-
голь является причиной более 
200 заболеваний и травм. Ми-
нимальный ущерб для России 
от алкоголя составляет в год 
5 трлн рублей, или 1,5% недопо-
лученного ВВП. Это и дополни-
тельные медицинские расходы, 
и снижение производительно-
сти труда, и преждевременная 
смертность, и совершение пре-
ступлений. Так, по данным МВД 
России, 30% всех преступлений 
в 2021—2022 годах были совер-
шены гражданами, которые на-
ходились в состоянии алкоголь-
ного опьянения. 

Кроме этого, как отмечают 
ученые из НИУ «Высшая шко-
ла экономики», наличие одной 
вредной привычки провоциру-
ет развитие других. Так, люди, 
часто употребляющие алкоголь, 
склонны к курению. Более того, 
склонность к употреблению ал-
коголя снижает вероятность 
бросить курить. 

Как подчеркивает один из 
авторов законодательной ини-
циативы. председатель Коми-
тета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, из магазинов 
нужно убрать дополнительный 
провоцирующий на покупку ал-
коголя фактор, введя прямой 
запрет на размещение такой 
продукции вблизи касс. 

«Вводя запрет, одновремен-
но предлагаем и ответствен-
ность за его нарушение — до 
двухсот тысяч рублей для долж-
ностных лиц и до полумил-
лиона для юридических», — 
уточняет  парламентарий. 
Он подчеркивает, что вслед за 
запретом «наливаек» такое 
антиалкогольное «пакетное» 
предложение — логичный виток 

борьбы за оздоровление насе-
ления. А также напоминает, что 
ранее было ужесточено законо-
дательство и в плане продажи 
табачных изделий. 

Сейчас их нельзя продавать 
в открытых витринах. На кас-
сах они убраны в специальные 
боксы. 

Ранее депутаты от фрак-
ции ЛДПР разработали законо-
проект о полном запрете рекла-
мы энергетических напитков. 
Сейчас производство и оборот 
слабоалкогольных энергети-
ческих напитков на террито-
рии России запрещены. Произ-
водство и реализация безалко-
гольных энергетических напит-
ков (энергетиков) не запрещены. 

Подобные напитки стали 
очень популярными среди сту-

дентов и молодежи. Их люби-
тели полагают, что они помога-
ют эффективнее подготовить-
ся к экзаменам или дольше не 
спать на вечеринках.В то же 
время медики и ученые доста-
точно давно говорят о наличии 
серьезных побочных эффектов 
у подобных напитков, которые 
могут приводить к развитию 
сердечных приступов, повы-
шению артериального давле-
ния, риску диабета, депрессии, 
раздражительности, расстрой-
ству сна. Врачи установили, 
что регулярное употребление 
энергетиков вызывает зависи-
мость, а также истощение нерв-
ной системы. Не редки случаи 
летального исхода от острой 
с е р д еч н о й  н е д о статоч н о -
сти в результате употребле-
ния подростками энергетиков 
в больших количествах.

«Энергетики — это новая 
вредная привычка наряду 
с алкоголем, табаком, кото-
рая  губит подростков и моло-
дежь», — подчеркнул Ярослав 
Нилов. Поэтому они не долж-
ны рекламироваться ни в ка-
ком виде.  

Дольче видно

Согласно данным Тор-
гово-промышленной 
палаты РФ, в стране ве-

дут свою деятельность порядка 
180 деловых советов, ассоци-
аций и торговых палат. Среди 
них, например, Австралийская 
торгово-промышленная пала-
та, Деловой совет «Россия — Ни-
герия», Норвежско-Российская 
торговая палата и другие.  

«Мы всегда поддерживаем 
появление новых и безопасных 
решений для трансграничных 
расчетов. Именно разнообразие 
безопасных инструментов со-
здаст условия для минимально-
го воздействия санкций на рас-
четы, стабильности в их прове-
дении и снижения стоимости», 
— говорит директор по перспек-
тивным финансовым техноло-
гиям Российского экспортного 
центра Ангелина Акименко. 

По ее словам, инициатива 
ИРТП по запуску системы для 
закупки российскими компа-
ниями итальянских товаров за 
рубли интересная и своевре-
менная, но требует уточнения 
деталей. Итало-Российская тор-
говая палата является НКО, и 

напрямую участвовать в дея-
тельности платежной систе-
мы не сможет. Поэтому, скорее 
всего, система основана на рас-
четах между участниками через 
посредника, который может на-
ходиться в дружественной для 
России стране. 

Тем самым важно сделать 
для импортеров и итальян-
ских продавцов не просто воз-
можность по оплате товаров, 
а именно безопасный и устой-
чивый инструмент и в части 
сохранности средств и валют-
ного контроля, добавила она. 

По мнению члена генсовета 
«Деловой России», председате-
ля правления Совета по разви-
тию внешней торговли и меж-

дународных экономических от-
ношений Максима Черешнева, 
заявленный механизм — это, ко-
нечно же, не система оплаты, а 
некая система взаиморасчетов. 

«Полагаю, что в перспек-
тиве будут появляться новые 
подобные системы взаимо-
расчетов и чем больше их бу-
дет, тем, в принципе, лучше 
для экономики России. Другое 
дело, что все-таки классические 
банковские механизмы все рав-
но нужны, потому что только 
на взаиморасчетах очень слож-
но построить внешнюю тор-
говлю», — считает он. 

В целом эксперт приветству-
ет все возможные инициати-
вы такого рода. Чем больше их 

будет, тем легче экспортерам 
и импортерам взаимодейство-
вать, проводить операции.

Согласно оценке доцента ка-
федры международного бизне-
са РЭУ им. Г.В. Плеханова Ана-
стасии Прикладовой, на пер-
вый взгляд, запуск системы рас-
четов в рублях в рамках Ита-
ло-Российской торговой палаты 
является хорошей новостью для 
тех компаний, которые сотруд-
ничают с итальянскими парт-
нерами. Такой механизм может 
способствовать снижению рис-
ков задержки платежей со сто-
роны банков-корреспондентов, 
что сейчас весьма актуально. 
«В то же время мы понимаем, 
что в любом случае денежные 
средства перечисляются с одно-
го расчетного счета на другой, 
и вопрос в том, будут ли такие 
платежи подпадать под усилен-
ный контроль и ограничения со 
стороны банков. С этой точки 
зрения сложно говорить об эф-
фективности данной системы в 
рамках ИРТП», — пояснила она. 

Впрочем, возможность опла-
ты в рублях однозначно мож-
но оценить положительно, по-

скольку нередко российские 
банки определяют более высо-
кие требования к минимальной 
сумме платежей в евро. То есть 
механизм может быть больше 
востребован при торговле не-
большими партиями. При этом 
нельзя забывать, что систе-
ма расчетов в рублях доступна 
только для членов ИРТП. Подать 
заявку могут любые желающие, 
как юридические, так и физиче-
ские лица. Размер членских вз-
носов составляет 1400 евро в 
год, в которые включен опреде-
ленный перечень услуг.

«Поэтому если российская 
компания ориентирована на 
итальянский рынок как экс-
портер или импортер, то мож-
но рассмотреть такое сотруд-
ничество. Хотя для российских 
экспортеров более подходя-
щим может стать работа с Рос-
сийским экспортным центром, 
особенно если компания не-
большая и только-только выхо-
дит на внешний рынок», — за-
ключила эксперт. 

А К Ц Е Н Т

Банковские механизмы все равно 
нужны, поскольку только на взаиморас-
четах очень сложно построить внешнюю 
торговлю

Примерно 30% всего экспорта 
Италии в Россию — это оборудова-
ние.

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры начали 
с помощью нейросетей 
подделывать официальные 
бумаги 

Предъявите 
документы

Юлия Гуреева

 Искусственный интеллект (ИИ) позволил хакерам 
подделывать официальные бумаги так, что отличить 
их от оригиналов сложно.

Такой деятельностью, в частности, занимается 
платформа OnlyFake — она создает поддельные пас-
порта и водительские права для 26 стран, в том числе 
России.

Большинство чат-ботов отклоняют такие запросы, 
но можно заставить систему создать отдельные эле-
менты, а потом комбинировать их, отметил телеком-
аналитик Эльдар Муртазин.

 «Данные схемы могут быть использованы зло-
умышленниками в тех компаниях, где есть онлайн-си-
стема верификации личности, но при этом в бизнес-
процессах нет проверки валидации информации», — 
сказала ведущий специалист по машинному обучению 
в Positive Technologies Александра Мурзина.

Число таких атак в России постоянно растет: 
в 2023 году количество соответствующих уголовных 
дел превысило 1,5 тысячи, рассказали в Smart Engines. 

«Нотариальные доверенности — любимые у мошен-
ников документы, поскольку найти подтверждение 
того, что доверенность существует, можно элементар-
но с помощью официального сервиса Федеральной но-
тариальной палаты, а узнать содержание нельзя», — 
объяснил гендиректор компании, д.т.н. Владимир Ар-
лазаров.

Как утверждает Муртазин, это не новая угроза. Ксе-
роксы и принтеры принесли всплеск подделок докумен-
тов, но тогда требовалось иметь образование графика 
или художника. Сейчас создать фейковую бумагу с по-
мощью компьютера может обычный пользователь.  

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
задержала руководителей 
Общества глухих

Опасное место

Наталья Козлова

Не везет в последнее время Всероссийскому обществу 
глухих. Только недавно утих скандал, начавшийся вес-
ной прошлого года, когда экс-главу этого общества от-
правили в колонию на 7 лет из-за растраты, как вчера 
случилось новая неприятность. 

О задержании вчерашним утром сотрудниками по-
лиции руководства Всероссийского общества глухих 
МВД пока официально не подтверждает. О случившем-
ся сообщил ТАСС, но со ссылкой на сайт самого обще-
ства. Пока МВД не подтверждает, но и не опровергает 
эту информацию. А вот как выяснил корреспондент 
«РГ» из своих источников, такое уголовное дело дей-
ствительно существует и расследуется оно в централь-
ном аппарате МВД — Следственном департаменте.

ТАСС цитирует сайт общества, где сказано, что ор-
ганизация после задержания работает в штатном ре-
жиме и «поддерживает контакты с руководством» и с 
защитниками задержанных.

Но если следователи уже работают над этим делом, 
то можно смело предполагать, что вопросы у поли-
цейских к руководителям организации появились не 
вчера. Ведь возбуждению дела предшествует дослед-
ственная проверка, а само дело заводят после того, как 
проверка подтверждает нарушения закона. По проце-
дуре на возбуждение дела требуется немалое время.

Как пишет ТАСС, среди задержанных — президент 
ВОГ Станислав Иванов, первый вице-президент ВОГ 
Евгений Безруков, вице-президент ВОГ, член ЦП ВОГ, 
председатель Татарского РО ВОГ Венера Гаулстон, член 
ЦП ВОГ, помощник президента ВОГ, председатель Но-
восибирского РО ВОГ Михаил Брагин, бывший вице-
президент ВОГ Вадим Иванченко и другие бывшие ру-
ководители отделов и сотрудники аппарата Всероссий-
ского общества глухих.

Сайт общества обещает в ближайшее время собрать 
пресс-конференцию и все рассказать. Но ее пока нет.  

А К Ц Е Н Т

Минимальный ущерб для России 
от алкоголя составляет в год 5 трлн рублей, 
или 1,5% недополученного ВВП
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ЭКОЛОГИЯ   Более 35% 
россиян регулярно 
сортируют отходы

Полезное сырье

Светлана Задера

Раздельный сбор мусора занимает четвертую строчку 
в списке самых узнаваемых мер национальных проек-
тов. По итогам социологических опросов более 35% 
россиян регулярно сортируют отходы.

«Работа с отходами, раздельный сбор мусора — одно 
из самых популярных направлений. По данным всерос-
сийского опроса, раздельный сбор мусора входит в топ-
10 и занимает четвертую строчку в списке самых узна-
ваемых мер национальных проектов. Кроме того, по ито-
гам социологических опросов более 35% россиян регу-
лярно сортируют отходы», — сообщила вице-премьер 
Виктория Абрамченко, комментируя итоги стратегиче-
ской сессии по реализации экологических инициатив.

Вице-премьер отметила, что после использования 
товары и отходы отраслей должны превращаться в по-
лезное сырье, которое можно использовать несколь-
ко раз.

Например, в дорожном строительстве применение 
резинового модификатора, полученного из перерабо-
танных шин, применение вторичного асфальтобето-
на позволяет снизить стоимость строительства дорог 
до 20% при сохранении эксплуатационных характе-
ристик.

Поэтому правительством утверждены четыре от-
раслевые программы — для отрасли строительства и 
ЖКХ, для промышленности, сельского хозяйства и 
применения альтернативного топлива из отходов в 
промышленном производстве, а также 27 националь-
ных стандартов, закрепляющих возможность исполь-
зования вторичных ресурсов и вторичного сырья.

Кроме того, благодаря инициативе была запущена 
национальная система реализации добровольных кли-
матических проектов.

В настоящее время в реестре углеродных единиц за-
регистрировано 17 первых добровольных климатиче-
ских проектов.  
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РЕШЕНИЕ 

Кассационный 
суд признал 
нарушением 
проезд 
на желтый свет

ПОТРЕБОВАЛИ 
ОСТАНОВКУ
Владислав Куликов, 
Елена Кухтенкова, 
Владимир Баршев

Третий кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела сделал принципиальное 
разъяснение: проезд на жел-
тый сигнал светофора наказу-
ем. Точка.

Добиться снисхождения по-
пытался житель Мурманска, 
некий гражданин П. Он как-то 
пролетел на желтый свет и по-
пал в аварию.

«Факт административного 
правонарушения зафиксиро-
ван работающим в автомати-
ческом режиме специальным 
техническим средством, имею-
щим функцию фотосъемки», — 
говорится в материалах дела.

За проезд на желтый свет 
мужчину оштрафовали на ты-
сячу рублей. Третий кассаци-
онный суд признал решение со-
вершенно законным. Теперь на 
такие правовые позиции долж-
ны ориентироваться все ниже-
стоящие инстанции, а главное 
— водители.

Желтый сигнал светофора 
является запрещающим и сви-
детельствует о скорой смене 
сигналов. Увидели желтый — 
тормозите.

«Я считаю привлечение к от-
ветственности граждан, игнори-
рующих ПДД при проезде регу-
лируемых перекрестков, вполне 
обоснованным, — сказал юрист, 
замглавного редактора радио 
«Автодор» Сергей Смирнов.

Он напомнил, что в прави-
лах действительно есть оговор-
ка, позволяющая проехать на 
запрещающий желтый сигнал 
светофора. Но это касается ис-
ключительно экстренных слу-
чаев, подчеркивает эксперт.

«В обычной дорожной об-
становке водитель, подъезжая 
к регулируемому перекрестку, 
должен учитывать дорожные 
условия, интенсивность движе-
ния, а также работу светофора, 
— говорит Сергей Смирнов. — И 
еще: перед тем как загорится 
желтый сигнал, на светофоре 
включается мигающий зеле-
ный, который предупреждает 
водителей о скором переклю-
чении разрешающего сигнала 
светофора на запрещающий. 

При несоблюдении правил 
проезда регулируемых пере-
крестков велика опасность со-
здания аварийных ситуаций. 
При этом ДТП на перекрестках, 
как правило, очень серьезные. 
А что касается оспаривания 
наказания в ГИБДД, хочу ска-
зать, доказать, что у водителя 
не было возможности остано-
виться перед перекрестком на 
запрещающий желтый сигнал, 
если не было экстренной ситу-
ации, очень сложно. Чаще всего 
это была невнимательность во-
дителя».

Стоит напомнить, что ранее 
Верховный суд не раз подтвер-
ждал привлечение водителей за 
проезд на желтый сигнал свето-
фора именно как на запрещаю-
щий. Да и, кстати, в России уже 
более года активно оборуду-
ются камерами регулируемые 
перекрестки. 

А на основании данных ка-
мер водителям выносятся 
штрафы в том числе за проезд 
на желтый сигнал.  

Доказать, что 
у водителя не 
было возможно-
сти остановиться 
перед пере-
крестком на заго-
ревшийся запре-
щающий желтый 
сигнал, если 
не было экстрен-
ной ситуации, 
очень сложно 

ТЕХНОЛОГИИ Китайская компания показала машину, 
которая умеет отряхиваться от снега

Автомобилю 
устроили встряску

Владимир Баршев 

К
итайский автопроиз-
водитель NIO пока-
зал автомобиль, ко-
торый умеет отря-
хиваться от снега. 
Ролик быстро разле-
телся по сети Интер-
нет и стал буквально 
вирусным. Речь идет 

о флагманской модели этого 
производителя ET9. 

На видео машина, засыпан-
ная снегом, активно размахи-
вая кузовом, стряхивает с себя 
сугроб. Делает это она букваль-
но как собака. Достигается это за 
счет интеллектуальной системы 
шасси с гидравлической подвес-
кой. За счет особой конструкции 
машина умеет раскачиваться из 
стороны в сторону. 

Надо рассказать, что это за 
автомобиль такой. Это полно-
приводный электромобиль, ко-
торый производитель называет 
«дорожным лайнером». Скорее 
всего благодаря его размерам: 
длине 5325 и ширине 2016 мм. 
При этом полноразмерным 
внедорожником его назвать не-
льзя. Скорее, кроссовер-пере-
росток. 

Однако полноприводный. Он 
оснащается силовой установ-
кой с двумя электромоторами 
общей мощностью 707 лоша-
диных сил. Один — поменьше — 
на передней оси, второй — по-
больше — на задней. Электромо-
биль оснащен аккумуляторной 
батареей на 120 киловатт-ча-
сов. Причем заряжать ее мож-
но на супербыстрых зарядных 
станциях. Достаточно пяти ми-
нут, чтобы на полученном заря-
де машина проехала еще 250 км. 

Кроме того, что эту батарею 
можно заряжать, ее можно еще 
и менять. Для этого компания 
устанавливает специальные 
сервисные пункты в Поднебес-
ной. Причем на замену севшей 
батареи на полностью заря-
женную у сервисменов уйдет 

пять минут. Поменял и поехал 
дальше. Даже кофе попить не 
успеешь. 

Конечно, в первую очередь 
автомобиль предназначен для 
перевозки солидных пассажи-
ров на задних сиденьях. Поэто-
му задняя часть спроектирова-
на как для пассажиров первого 
класса в самолетах. Откидываю-
щиеся кресла, раскладной сто-
лик посередине, есть мини-бар 
и холодильник. Ну и, конечно, 
мониторы, самый большой из 
которых находится в центре на 
передней панели, а также два 
поменьше на спинках передних 
кресел. И еще один — малень-
кий — между задними сиденья-
ми. Он предназначен для управ-
ления различными функциями, 
необходимыми пассажирам, 

вроде затемнения салона, подо-
грева или вентиляции сидений. 
А также для запуска массажа. 
Да, задние сиденья тут тоже 
массажные. 

Автомобиль пока не продает-
ся. Но заказы на него уже соби-
раются. Планируется, что про-
дажи начнутся только в начале 
следующего года. Но цены на 
него уже известны. В пересчете 
на рубли стоить он будет более 
10 миллионов. В общем, кварти-
ра на колесах. 

Но самая забавная фишка 
этого электромобиля все-таки 
в том, что он умеет отряхивать-
ся от снега по-собачьи. Правда, 
на видео четко видно, что снег 
пушистый. Очевидно, что такая 
функция не сможет справить-
ся ни с ледяной коркой, ни с мо-
крым, а тем более лежалым сне-
гом. Все равно придется пора-
ботать руками и щеткой. Зимой 
и салон, и стекла автомобиля 
будут подогреваться во время 
движения. Ведь никто не захо-
чет ездить в промерзшей маши-
не. А значит, даже свежевыпав-
ший снег во время стоянки бу-
дет таять и образовывать ледя-
ную корку. Так что такая функ-
ция — скорее развлечение. 

Есть еще одна неприят-
ность, о которой предупре-
ждает сам производитель. Во 
время отряхивания автомоби-
ля в нем не должно быть неза-
крепленных предметов: напри-
мер, мобильных телефонов 
и стаканчиков с горячим чаем 
или кофе.

Как считает эксперт Игорь 
Моржаретто, с нашим снегом 
этот автомобиль не справится. 
По его мнению, это скорее де-
монстрация работы подвески. 
Того, что она может работать 
в сложных условиях на спусках 
и подъемах. Этот красивый ро-
лик сделан в юмористическом 
ключе. Он получил сразу мил-
лионы отзывов в сети Интернет, 
которые сразу привлекли вни-
мание к новой пока еще марке 
автомобиля. 

Китайскому автомобилю добавили 
собачьих повадок и научили его 
отряхиваться.

А К Ц Е Н Т

Планируется, что продажи ЕТ9 начнутся 
только в начале 2025 года. При этом стоить 
он будет более 10 миллионов рублей. 
В общем, квартира на колесах 

Посмотреть 
на «авто-
встряску» 
можно 
по этому 
QR-коду 

АВТО Толкать машину 
можно только трезвым

Докатил 
до конфискации

Владимир Баршев

В Курске суд наказал по уголовной статье водителя, ко-
торый толкал свой автомобиль в нетрезвом состоянии. 
В итоге суд конфисковал его автомобиль. Как выясни-
лось, это уже устоявшаяся судебная практика, и подоб-
ное передвижение транспортного средства также счи-
тается его управлением. 

Итак, некий Сергей Дудин в начале сентября про-
шлого года, держась левой рукой за стойку, а правой 
за руль, перемещал свой неисправный автомобиль по 
проезжей части. Им заинтересовались сотрудники 
ГИБДД. И они быстро установили, что автовладелец 
пьян. Кроме того, выяснилось, что ранее он уже лишал-
ся прав за нетрезвое вождение и в момент этого проис-
шествия считался 
подвергнутым на-
казанию. Поэтому 
в отношении него 
было возбужде-
но уголовное дело 
по части 1 статьи 
264.1 УК. 

В суде обвиняе-
мый свою вину при-
знал. И суд, учиты-
вая совокупность 
смягчающих обсто-
ятельств в виде трех 
малолетних детей, 
назначил ему штраф 40 тысяч рублей, лишение прав 
на 2 года. Кроме того, автомобиль, зарегистрирован-
ный на супругу осужденного, судом конфискован и об-
ращен в доход государства.

Это не первое и не единственное подобное решение. 
Например, в прошлом году в Магнитогорске нетрез-
вый водитель решил переставить неисправный авто-
мобиль в другое место. Сотрудники ГИБДД застали его 
в тот момент, когда он толкал машину. От медицинско-
го освидетельствования водитель отказался. Выясни-
лось, что ранее он был уже лишен прав за нетрезвое 
вождение. Суд назначил ему 300 часов обязательных 
работ, а также лишил прав на 2,5 года. На момент со-
вершения преступления его автомобиль был куплен 
по договору купли-продажи, но не поставлен на учет в 
ГИБДД. Тем не менее его конфисковали.

Так почему же тот, кто толкает машину, также счи-
тается водителем? Дело в том, что в Постановлении 
Пленума Верховного суда №20 2019 года разъясняет-
ся, что считать управлением транспортным средством. 
В нем говорится, что «при рассмотрении дел об адми-
нистративных правонарушениях в области дорожно-
го движения необходимо учитывать, что управление 
транспортным средством представляет собой целе-
направленное воздействие на него лица, в результате 
которого транспортное средство перемещается в про-
странстве (вне зависимости от запуска двигателя)».

Получается, что толкать машину — это тоже ей 
управлять. Как быть в случае, когда трезвый водитель 
попросил нетрезвых прохожих вытолкать его авто? Но 
тут вряд ли его привлекут к ответственности, посколь-
ку в данный момент управляет машиной именно трез-
вый. И такой судебной практики пока нет.  

РЫНКИ В России падает 
спрос на автомобили
с пробегом

Движемся вниз

Александр Чупров

В России спрос на автомобили с пробегом падает. Под-
косили рынок распродажи новых китайских машин, 
которые продолжаются уже несколько месяцев.  

В то время как продажи новых машин продолжают 
расти на низкой базе, вторичный авторынок показыва-
ет отрицательную динамику третий месяц подряд. По 
данным агентства «Автостат», в январе 2024 г. россия-
не купили 324,7 тыс. подержанных машин — это на 10% 
ниже показателя годичной давности.

Объемы реализации автомобилей с пробегом пада-
ют и от месяца к месяцу. Если в августе прошлого года 
они вышли на свой 
пик (551,3 тыс. шт.), 
то с тех пор неиз-
менно снижают-
ся. Январский ре-
зультат стал худ-
шим за последние 
семь лет — до это-
го еще меньше по-
держанных машин 
было продано в пер-
вом месяце 2017 г. 
(314,5 тыс. шт.).

Около четверти 
вторичного авто-
рынка в начале года пришлось на отечественную мар-
ку Lada. Второе место, с двукратным отставанием от 
лидера, занимает японская Toyota, далее следуют ко-
рейские бренды Kia и Hyundai. 

По словам заместителя генерального директора по 
направлению автомобилей с пробегом АГ «Авилон» 
Романа Титова, снижение продаж на вторичном рын-
ке в целом может быть связано с тем, что часть покупа-
телей решила на время отложить покупку на фоне си-
туации с курсом валюты. Также на динамику влияют 
высокие кредитные ставки (от 25%). При этом на рын-
ке есть немалая часть потребителей, которые, ожидая 
роста цен, наоборот, стремятся приобрести автомо-
биль сейчас, не дожидаясь очередного подорожания.

В свою очередь, директор департамента продаж ав-
томобилей с пробегом ГК «Автодом» и ГК «АвтоСпец-
Центр» Андрей Гришаков отмечает, что состояние 
вторичного авторынка определяет рост дефицита ав-
томобилей с пробегом и их стоимости. По некоторым 
позициям покупатели подержанных машин уже мо-
гут переключиться на новый автомобиль китайского 
производства, при этом люди сейчас более лояльно от-
носятся к понижению класса автомобиля. 

Заехать в ломбард

Поспособствует ро-
сту популярности лом-
бардного кредитова-

ния сложившаяся высокая клю-
чевая ставка Банка России, а 
также ужесточение регулиро-
вания в виде макропруденци-
альных лимитов. 

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин соглашается, 
что при существенном ужесто-
чении регулирования необеспе-
ченного кредитования залого-
вые потребкредиты могут заин-
тересовать и сами банки. «Для 
заемщиков же это возможность 
уменьшить ставку в сравнении с 
классическим потребительским 
кредитом, что могло стать осо-
бенно актуальным на фоне ро-
ста ключевой ставки. К тому же 
доля залоговых кредитов может 
расти и просто в результате за-
медления необеспеченной роз-
ницы», — полагает Доронкин. 

Сейчас банки стали более 
взвешенно относиться к своим 
рискам, отмечает доцент кафед-
ры мировых финансовых рын-
ков и финтеха РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Татьяна Белянчикова. 
«Этому способствует и опреде-
ленное закручивание гаек регу-
лятором, в числе элементов ко-
торого — макропруденциальные 
надбавки по необеспеченным 
потребительским кредитам для 
клиентов с относительно высо-
ким ПДН», — объясняет эксперт. 
То есть банку требуется больше 
капитала для формирования 
резерва, чтобы выдать кредит 

заемщику с высокой долговой 
нагрузкой. Есть и количествен-
ное ограничение: доля таких 
ссуд в структуре выдач не долж-
на превышать заданный регуля-
тором уровень.

«Разумеется, банки не хотят 
уменьшать свой портфель по 
потребкредитованию, поэто-
му они вынуждены идти на та-
кие меры, — говорит Белянчи-
кова. Недвижимость для таких 
целей используется граждана-
ми гораздо реже, залог автомо-
биля для получения денежных 
средств на текущие нужды го-
дится в этом смысле больше. В 
дальнейшем, по мнению экс-
перта, можно сказать, что дан-
ная услуга получит свое распро-
странение и в других банках, 
еще не успевших предложить 
рынку этот вид кредитования. 

Пользуется кредитами под 
залог автомобиля и бизнес. Но 
в этом случае чаще всего пред-
приниматели стараются по-
купать автомобили, исполь-
зуя лизинговые продукты или 
кредитование под покупку ав-
тотранспорта, говорит руко-
водитель аудиторско-консал-
тинговой группы АИП, эксперт 
Московского отделения «ОПО-
РЫ России» по финансово-пра-
вовой безопасности бизнеса 
Сергей Елин.

Бывают такие ситуации, до-
бавляет эксперт, когда автомо-
били освобождены от залога 
— это ликвидный актив, кото-
рый охотно берется под залог 
банками. 

1

СУД Бывшие борцы за вежливость получили
18 лет колонии на троих за драку со спецназом

Не на тех напали
Иван Егоров

Б
абушкинский суд Моск-
вы вынес приговор трем 
бывшим активистам дви-

жения «СтопХам» за драку 
с бойцами спецподразделения 
«Гром».

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе сто-
личного суда, активисты лик-
в ид и р о в а н н о го  д в и ж е н и я 
«СтопХам» Кирилл Бунин, 
Алексей Горбачевский и Ки-
рилл Котов признаны виновны-
ми в хулиганстве, совершенном 

группой лиц по предваритель-
ному сговору, а также примене-
нии насилия в отношении пред-
ставителя власти. Каждому из 
них назначено наказание в виде 
6 лет лишения свободы, с отбы-
ванием наказания в колонии об-
щего режима. По данным след-
ствия, в конце июня 2022 года 
Бунин, Котов и Горбачевский 
устроили на Ярославском шос-
се драку с полицейским спецна-
зом, который в тот момент нахо-
дился на спецзадании. Активи-
сты подошли к служебному Ford 
Focus, который, по их мнению, 

был неправильно припарко-
ван, начали ругаться, кричать 
и бить по кузову. Полицейские, 
представившись, попросили 
прекратить хулиганство, но ак-
тивисты на это не отреагирова-
ли и накинулись на силовиков. 
Всех троих после задержания 
суд отправил в СИЗО.

О б щ е с т в е н н о е  д в и ж е -
ние «СтопХам» было созда-
но в 2010 году с целью борьбы 
с хамством на дорогах. Напри-
мер, нарушителям правил пар-
ковки они стали клеить на лобо-
вые стекла машин большой 
круглый стикер с надписью 
«мне плевать на всех, парку-
юсь, где хочу». Когда водитель 
пытался отклеить стикер, на 
стекле оставались следы бума-
ги и клея.

У активистов движения по-
стоянно возникали конфликты 
с водителями. Преимуществен-
но они происходили в центре 
Москвы, где в час пик возни-
кают трудности с парковочны-
ми местами. 

Некоторые водители реа-
гировали на действия обще-
ственников очень агрессивно. 
Активисты снимали это на ви-
део и выкладывали ролики в ин-
тернет. 

Организация была ликвиди-
рована по требованию минюста 
в сентябре 2018 года. Бывшие борцы с хамством на дорогах наказаны за драку с полицией.

Если человек 
воздействует 
на машину и та 
передвигается 
в пространстве — 
это управление

Снижение продаж 
связано с высоки-
ми ставками по 
кредитам и дефи-
цитом подержан-
ных автомобилей

W
E

IB
O

.C
O

M
 /

 N
E

X
T

E
V

O
F

F
IC

IA
L

M
O

S
-G

O
R

S
U

D
.R

U



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 февраля 2024
среда № 38 ( 9280 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отец солдата
В ингушских семьях не 
принято открыто вы-
ражать свои эмоции, 

какими бы сильными они ни 
были. Когда сыновья приезжали 
из Афганистана, Султан Юсупо-
вич свою радость выражал толь-
ко тем, что надевал по этому 
случаю праздничный пиджак с 
трудовыми медалями на лацка-
не. А всякие объятия и радост-
ные многословия здесь были ис-
ключены. 

Тамара Исултановна сказа-
ла мне как-то в порыве откро-
вения:

— Адам приехал в отпуск — с 
палочкой ходил, худой, блед-
ный. Молчал. Я его спрашиваю: 
«Сын, ты почему хромаешь»? 
А он глаза отводит: «Упал я, 
ушибся». 

Отец меня успокаивал: «Что 
ты маешься? Не только наши 
там. Русские, украинцы, грузи-
ны, азербайджанцы — все долг 
выполняют». А вижу: сам-то 
он переживает еще больше. По 
утрам к почтовому ящику бе-
жит, все газеты перетрясет — нет 
ли писем из Афганистана. 

 
***

В 1984 году слушатель Ака-
демии имени Фрунзе майор Ру-
слан Аушев пригласил меня по-
гостить у них в Грозном. Тогда 
этот город был самым интерна-
циональным на всем советском 
пространстве. Там мирно жили 
чеченцы, ингуши, русские, 
евреи, азербайджанцы, татары, 
немцы… Все. 

Семья Аушевых занимала 
скромный дом с уютным двори-
ком, увитым виноградной ло-
зой. Тамара Исултановна вечно 
хлопотала по хозяйству: кухня, 
куры, гуси… Султан Юсупович 
работал в областной газете, за-
ведовал отделом. Я его поба-
ивался. Он всегда смотрел на 
гостя слегка выжидательно и 
строго. Слова ронял скупо. Я все 
время робел сказать или сде-
лать при нем что-нибудь не так. 

Вечером в день приезда мы 
сели за стол, но Руслана с нами 
не оказалось. Он был за спиной: 
наливал чай, приносил и уносил 
тарелки. 

— Султан Юсупович, — вз-
молился я, — ну пусть он сядет 
с нами. Ведь Герой же, его вся 
страна знает. 

— Пусть, — смиренно ответил 
Аушев-старший. — Пусть сядет. 

И ни один мускул не дрог-
нул на его лице. А Руслан толь-
ко осторожно похлопал меня по 
плечу: мол, закрывай эту тему. 
И остался стоять у нас за спи-
нами. Потом, когда он куда-то 
отлучился, Султан Юсупович 
склонил ко мне свою седую го-
лову: 

— Такой обычай. Сколько мы 
с вами просидим, столько он 
стоять будет. Хоть сутки, хоть 
трое. Потому что я так стоял у 
своего отца, а мой отец — у мое-
го деда. И сын Руслана будет так 
стоять, когда к нему гости при-
дут. И внук. А если Руслан нару-
шит этот обычай, он не мой сын 
и он — не ингуш. 

Тамара Исултановна, услы-
шав это, усмехнулась:

— Ишь, разошелся. А сам-то 
ни одного дня не воевал. 

Султан Юсупович являл со-
бой тот тип кавказца, который 
прежде встречался мне только 
в классической литературе. Вы-
сокий, худощавый, горбоносый, 
щеточка седых усов, неизмен-
ная папаха на голове, прони-
цательный острый взгляд, гра-
мотная и образная речь. Он был 
немногословен, но, когда гово-
рил, сразу хотелось доставать 
блокнот и записывать. 

А еще рядом с ним всегда хо-
телось расправить плечи. 

***
Руслан Аушев:
— Когда мне присвоили зва-

ние Героя, то пришлось все вре-
мя где-то выступать: в школах, 
в институтах, на предприятиях. 
Каждый день куда-то звали. Пи-
онеры часто просили: «Расска-
жите, каким вы были в детстве». 
А каким я был в детстве? Надо у 
мамы спросить. Спросил. Она 
задумалась. Потом говорит: «Ты 
до четырех лет бегал за мной с 
табуреткой. Ставил ее, усажи-
вал меня и пил молоко из груди. 
Вот потому и вырос таким». 

Интересная деталь. Но как ее 
пионерам рассказать? 

***
По словам Руслана, отец на-

следовал свой характер от деда. 
Юсуп Аушев в тридцатые годы 
работал председателем колхоза 
в Чечено-Ингушетии. Когда на-
чалась война, он пошел вместе 
со своим старшим сыном Ха-

джибакиром в военкомат. Там 
ему говорят: 

— Твоему парню еще сем-
н а д ц а т и  н е т.  П р и з ы в у  н е 
подлежит. 

— Ничего, — ответил Юсуп. — 
Будет воевать лучше двадцати-
летних, я за него ручаюсь.

И ведь правда: Хаджибакир 
прошел всю войну, получил ор-
дена и медали. В сорок пятом, 
после фронта, приехал в Казах-
стан, куда ингушей депортиро-
вал Сталин. Говорит матери:

— Сделай мне лепешку.
— Да что ты? — удивилась 

она. — У нас муки давно нет. 
В ч е р а ш н и й  ф р о н т о в и к 

пошел на ток, наскреб там 
немного зерна, принес домой. 
Но кто-то его заложил — и отпра-
вился солдат прямым ходом с 
фронта за колючую проволоку. 

***
А Султан, как ни странно, 

там, в ссылке, поднялся. Он лю-
бил и знал технику, работал на 
автопредприятиях — сначала 
в Кокчетаве, потом в Алма-А-
те. Из слесарей пробился в дис-
петчеры. Когда ингушам в 1958 
году разрешили вернуться в 
Грозный, отец стал директором 
крупного автотранспортного 

хозяйства. Но недолго продер-
жался на этой должности. По-
шли конфликты с вышестоящим 
начальством, оно требовало де-
литься взятками — оно и пове-
рить не могло, что, занимая та-
кой пост, можно было не брать. 
Отец уволился, и опять семья 
вернулась в Алма-Ату, где его 
друг-казах стал начальником 
управления, а отцу предложил 
должность своего зама. 

Когда спустя три года се-
мья снова приехала на Север-
ный Кавказ, то отца назначи-
ли директором автохозяйства 
в Назрани. Дела там шли из рук 
вон плохо, его умоляли навести 
порядок, сделать что-нибудь. 
Когда Аушев-старший вывел это 
хозяйство в передовые, то его 
тут же бросили опять на гиблое 
дело — руководить автобусным 
парком. То есть, говоря совре-
менным языком, он стал «кри-
зисным менеджером». И опять, 
как и в других местах, на него 
показывали пальцем: смотри-
те, какой чудак, взяток не берет, 
честный. 

Наверное, во все времена та-
кие люди были и есть в большом 
дефиците. 

Мать иногда ворчала:
— У нас пятеро детей. Кор-

мить нечем. А ты такой щепе-
тильный. 

— Ничего, Тамара, все будет 
хорошо, — утешал ее Султан. 

Кстати, Руслан и его брат 
Адам во время каникул тоже 
трудились в автохозяйстве, сле-
сарями. Отец их определил к 
станкам и верстакам, чтобы на-

вык пробрели. Руслан и сейчас 
помнит свой первый зарабо-
ток — шестьдесят рублей за два 
месяца труда. 

***
Адам старше Руслана на год, 

но братья были неразлучны с 
пятого класса. Вместе учились, 
сидели за одной партой. Руслан 
успевал лучше, но вожаком был 
Адам, все-таки он старший. 

И вот последний класс шко-
лы, надо решать: что дальше? 
Адам всегда мечтал о службе в 
милиции. Бредил засадами, по-
гонями, расследованиями. Ру-
слан же хотел стать конструкто-
ром летательных аппаратов и, 
еще будучи школьником, напи-
сал письмо в Московский авиа-
ционный институт с просьбой 
выслать условия приема. 

Когда братья получили свои 
аттестаты зрелости, отец их 
пригласил:

— Ну, рассказывайте, какие 
планы? Кто куда? 

— Я хочу учиться в системе 
МВД, — сказал Адам. 

— А я подам документы для 
поступления в МАИ.

— Интересные у вас планы, — 
одобрил отец. — И то и другое по-
лезно. Но мой вам совет — иди-
те в Вооруженные силы. Это 
единственная структура, где вы 
сохраните честь и достоинство. 
Там не берут взяток и там вос-
питывают настоящих мужчин. 

Мама, услышав этот разго-
вор, заволновалась:

— Ты зачем их в армию хо-
чешь отдать? Пусть учиться 
идут.

— Успокойся, они и пойдут 
учиться — только военному делу. 
Офицерами станут.

Утром он вызвал свою слу-
жебную машину и повез маль-
чишек в Орджоникидзе, в Выс-
шее общевойсковое командное 
училище. 

А спустя четыре года туда же 
поступил и самый младший Бо-
гаутдин (в семье его звали Бо-
рисом). Он мне рассказывал: 
«Когда братья поступили в во-
енное училище, то за спинами 
у них смеялись: вот, мол, ка-
кие странные ребята, на чет-
верть века сапоги добровольно 
надели. Даже некоторые близ-
кие родственники недоумева-
ли. Зато и Адам, и Руслан всегда 
приезжали на побывку доволь-
ными — веселые, энергичные, 
форма с иголочки. И об училище 
говорили с восторгом. Поэтому 
я после школы тоже не стал воз-
ражать отцу, пошел по его сове-
ту в военные. В том же учили-
ще занялся спортом, выполнил 
норматив кандидата в мастера 
по пулевой стрельбе, увлекся 
йогой. Перечитал все военные 
мемуары». 

Есть в семье еще и самый 
старший брат Магомед, но он 
по здоровью был негоден к во-
енной службе, зато стал хоро-
шим юристом. Учился, кстати, 
в Ленинградском университе-
те в одной группе с Владимиром 
Путиным. Когда однажды Маго-
мед заболел, попал в больницу, 
Путин, ставший к тому времени 
президентом, его навещал. 

***
Адам, когда он училище окон-

чил, напросился служить в За-

байкальский военный округ. 
Там и застрял в укрепрайоне, в 
жуткой глухомани. А война на-
чалась в Афганистане. И только 
в 82-м, когда Руслану уже Героя 
присвоили, начальство положи-
тельно отреагировало на рапор-
ты старшего брата, и теперь уже 
он отправился «за речку». 

Правда, тогда же случилась 
одна загвоздка: Адам в Забайка-
лье завел себе кота. А ведь с ко-
том на войну не поедешь. Тогда 
он попросил одного земляка-
солдата, у которого был дембель, 
доставить животное в Грозный. 
Сколотил фанерный ящик с 
дырками, наказал солдату кор-
мить кота, и поехал тот через 
всю страну на Северный Кавказ. 
Маму Адам предупредил, что 
скоро от него приедет посланец 

с посылкой, а что будет в этой 
посылке, он не написал. 

И вот приходит в их дом сол-
дат. И мама говорит отцу: «Ви-
дишь, какой Адам у нас внима-
тельный, посылку прислал». 
Открывают они ящик, а оттуда 
с диким воплем вылетает котя-
ра. Потом этот Васька много лет 
у них прожил. И когда Адам в 
отпуск приезжал, кот с доволь-
ным мурлыканьем немедля 
гнездился у него на шее.  

***
Борис Аушев мне расска-

зывал:
— Руслан был жестким. Адам, 

напротив, отличался мягко-
стью. Ну кто еще мог кота заве-
сти? Если кому-то что-то нрави-
лось из его вещей, Адам без ко-

лебаний эту вещь отдавал, да-
рил. Причем речь могла идти и 
о часах, и о магнитофоне. Про 
меня же говорили, что по харак-
теру я между ними.

Отец специально нас никак 
не воспитывал. Просто жил и 
все, но для нас этого было доста-
точно — он считался безогово-
рочным кумиром. 

Руслан, когда впервые узнал 
о моем желании участвовать в 
боевых действиях, то ответил 
мне, что он против. «Я за всех 
вас выполнил интернациональ-
ный долг». А когда я все-таки со-
общил ему, что еду в Кабул, он 
написал: «Ну что же… Не за-
бывай, кто ты, откуда родом, 
про нашу фамилию не забывай. 
Я тебе помогать по службе не 
буду. Но кое-какие советы дам». 

Он писал о том, что в боевой об-
становке важно ни на секунду 
не терять бдительности, вни-
мательно анализировать ситу-
ацию, быть наблюдательным. 
Писал о важности разведки.

Рота моя и здесь стала луч-
шей в полку. Спал я вместе с 
солдатами в палатке, хотя мог 
бы, как другие офицеры, ноче-
вать в модуле. По утрам рядом 
с бойцами делал ту же зарядку. 
И столовался за одним столом. В 
самых тяжелых боях мои солда-
ты действовали как одно целое. 
Один за всех и все за одного. И я 
никогда ни на минуту не забы-
вал, какую фамилию ношу. 

Руслан однажды признался: 
«Я всегда больше всего на све-
те боялся подвести отца. Он для 
меня был мерилом честности, 
храбрости, бескорыстия, всего 
самого лучшего». 

***
В мае 1982-го Борис был в 

отпуске, в Грозном. Сидел на 
дне рождения у друга. Вдруг се-
стра его вбегает в комнату: 

— Борис, у меня для тебя есть 
очень хорошая новость. С тебя 
подарок. 

 — Ну давай, говори. Будет 
тебе подарок. 

— Руслану присвоено звание 
Героя Советского Союза. 

Младший брат поспешил до-
мой. Султан Юсупович косил 
траву на пустыре. Услышав про 
Героя, промолчал, но Борька по 
глазам увидел, какое счастье 
испытал при этом отец. Глаза та-
ким огнем вспыхнули! 

А 20 мая из Афганистана при-
шло письмо. Там было всего 
шесть строк:

«Дорогие папа и мама! По-
здравляю Вас с присвоением ва-
шему сыну звания Героя Совет-
ского Союза. Спасибо Вам за то, 
что Вы меня родили, вырастили 
и воспитали. Я буду и впредь де-
лать все для процветания своей 
Родины. Ваш Руслан». 

***
Борис Аушев: В начале 90-х 

я покинул ряды Вооруженных 
сил. Жил тогда в Одессе. Сняв 
погоны, занялся бизнесом, мне 
нравился сам процесс — когда 
что-то получалось, срастались 
какие-то связи. Деньги при этом 
не были главным. 

В 1999 году позвонил Ру-
слан: «Ты мне нужен в Назра-
ни. Приезжай». Он предлагал 
стать главой Совета безопасно-
сти Ингушетии. Честно говоря, 
мне очень не хотелось покидать 
Одессу: там уже появились дру-
зья, дети ходили в школу. При-
шел за советом к одному очень 
авторитетному одесситу: так, 
мол, и так, что мне делать? Он 
спрашивает:

— А евреи в Назрани есть?
— Нет. Ни одного не знаю. 
— Тогда откажись. Делать там 

нечего. 
Ну,  короче говоря,  спу-

стя несколько дней со всем се-
мейством оказались мы в Ин-
гушетии. И я стал работать в его 
команде. 

Мне было намного труднее, 
чем любому другому руководи-
телю республиканского уров-
ня. Потому что президент спра-
шивал с брата гораздо строже, 
чем с других. И я его прекрасно 
понимал: еще не хватало, что-
бы кто-то заподозрил нас в ку-
мовстве. В этих делах Руслан 
всегда проявлял большую ще-
петильность. Никогда и ни в чем 
не позволял дать себе слабины 
и поэтому пользовался огром-
ным уважением. Люди ведь все-
гда чувствуют фальшь, и, если 
ты на руку нечист, никого не 
проведешь. 

Что больше всего ценится на 
Кавказе? Не деньги, не богат-
ство, не сила. Справедливость! 
А Руслан — что бы он ни зате-
вал, какие проекты ни прово-
дил — всегда в основу всего ста-
вил справедливость, честность, 
пользу для людей. Ему казалось 
очень важным построить об-
щество свободных и счастли-
вых граждан. Не небоскребы из 
стекла и бетона городить, а сна-
чала заложить фундамент гра-
жданского общества — так, что-
бы на века. 

Сколько лет прошло после 
его президентства, а он и сей-
час остается легендой для ин-
гушей. Я это на себе ощущаю. 
Стоит выйти на улицу из наше-
го родительского дома в Назра-
ни, как тут же окружают люди: 
«Как наш Руслан? Передавай 
ему привет. Скажи, что мы его 
помним и ждем». 

Для меня он — как могучий 
кит, который плывет себе вы-
бранным раз и навсегда кур-
сом, а вокруг вьются всякие 
мелкие рыбешки в надежде, что 
им тоже что-то перепадет. 

***
Накануне нового, 2024 года 

Руслан по традиции пригласил 
нас в гости: меня и еще трех 
близких друзей. Собрались на 
квартире у его старшей доче-
ри Лейлы. Сели за стол. Были, 
как всегда, всякие душевные 
разговоры, теплые тосты, дру-
жеские подначки. Чай нам раз-
ливал Анзор — сын Лейлы, внук 
Руслана, курсант Казанского 
суворовского военного учи-
лища. Кто-то из гостей взмо-
лился: «Ну пусть мальчишка 
сядет за стол рядом с нами». И 
тогда я рассказал ту самую ис-
торию — про то, как Руслан, бу-
дучи известным на всю стра-
ну Героем, стоял весь вечер за 
спиной своего отца и разливал 
нам чай. 

— Вопросы есть? — спросил 
хозяин стола.

Конечно, он явно гордился 
своим внуком. Но по обыкнове-
нию вслух ничего об этом не го-
ворил.  

Вот такая семья: вверху три брата-афганца — Руслан, Адам и Борис. Внизу: Тамара Исултановна, Султан Юсупович и старший брат Магомед.

А К Ц Е Н Т

Что больше всего ценится на Кавказе? 
Не деньги, не богатство, не сила. 
Справедливость! Люди всегда чувствуют 
фальшь
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Одно из многих тысяч писем, которые получил Руслан. Интересно, кем теперь стал тот мальчик — Магомед Товитов из Владикавказа?

Майор Аушев, начальник штаба 
мотострелкового полка. Кабул, 1986 
год. Через несколько дней он будет 
тяжело ранен.

1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Урсула 
фон дер Ляйен намерена 
остаться главой ЕК 

Военная 
комиссия

Василий Федорцев

Немецкий Христианско-демократический союз (ХДС) 
выдвинул Урсулу фон дер Ляйен своим главным канди-
датом на предстоящих общеевропейских выборах. Та-
ким образом перед главой Еврокомиссии открывается 
прямая дорога к тому, чтобы остаться в должности еще 
на пять лет. Для этого, правда, ей надо получить под-
держку сначала европейских консервативных партий, 
а затем глав государств ЕС и Европарламента. Но по 
оценкам экспертов, шансы фон дер Ляйен на то, чтобы 
успешно пройти все эти этапы, весьма высоки. Сама 
кандидат подтвердила, что будет баллотироваться на 
второй срок, и объяснила свое желание возросшей за 
прошедшие годы личной «страстью к Евросоюзу» и 
приобретенным опытом. На Мюнхенской конферен-
ции по безопасности фон дер Ляйен озвучила и неко-
торые планы на случай своего переизбрания. В частно-
сти, она намерена учредить должность еврокомиссара 
по обороне, а также усиленно заняться вооружением 
Евросоюза и развитием его военной промышленно-
сти. В ближайшее время Еврокомиссия должна пред-
ставить программу развития европейского оборонно-
го сектора, которую брюссельское издание Euractiv 
уже назвало «дорогой к военной экономике». В свою 
очередь польские СМИ сообщают, что будущим обо-
ронным комиссаром ЕС может стать нынешний глава 
МИД Польши Радослав Сикорский. Он, как и фон дер 
Ляйен, в свое время руководил военным ведомством 
в своей стране, а кроме того, претендовал в 2014 году 
на должность генсека НАТО. По информации поль-
ских изданий, Сикорский страстно желает получить 
место в Брюсселе, а его кандидатуру лоббирует пре-
мьер Польши Дональд Туск, имеющий хорошие связи 
в кулуарах Евросоюза. На переизбрание же самой фон 
дер Ляйен, по данным немецкой газеты Handelsblatt, 
уже сейчас согласны лидеры 26 из 27 стран Евросою-
за. Против может выступить только премьер Венгрии 
Виктор Орбан. Однако единогласия при решении дан-
ного вопроса не требуется.  

ДИПЛОМАТИЯ

Сергей Лавров провел 
в Каракасе переговоры 
с руководством Венесуэлы

Почти как дома

Юрий Когалов, «Российская газета», Каракас

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров не часто 
бывает в Венесуэле, нынешний его визит лишь пятый за 
все то время, что он возглавляет внешнеполитическое 
ведомство, но это совершенно не мешает ему чувство-
вать себя здесь как дома. И действительно, каждый при-
езд делает боливарианскую республику все ближе для 
россиян. После прошлогоднего визита в Венесуэле на-
чали принимать карту «Мир», которой сегодня можно 
расплатиться во многих местах по всей стране, в первую 
очередь в туристических районах. Расширяется авиасо-
общение между российскими городами и венесуэльской 
курортной зоной. Наши страны успешно взаимодей-
ствуют в торгово-экономической, научно-технической 
и культурно-гуманитарной сферах. Реализуется целый 
ряд проектов в энергетике, инфраструктуре, сельском 
хозяйстве, медицине. В этот раз Венесуэла стала ближе 
и благодаря появлению в Каракасе бюста Александра 
Пушкина, в торжественной церемонии открытия ко-
торого принял участие российский министр. Именно с 
этого символического момента началась официальная 
программа его визита в республику. Лавров провел пере-
говоры с главой государства Николасом Мадуро, вице-
президентом Венесуэлы Делси Родригес, со своим кол-
легой Иваном Хилем Пинто. Они обсудили ключевые во-
просы двустороннего сотрудничества и взаимодействия 
на международной арене, региональную и глобальную 
ситуацию.

Поскольку Венесуэла — стратегический партнер и со-
юзник России, согласование подходов имеет первооче-
редное значение. Хотя в данном случае это скорее фор-
мальность, ведь наши страны имеют схожий взгляд на 
мир, они выступают против политики неоколониализма 
и за формирование более справедливого многополярно-
го мироустройства, сохранение верховенства междуна-
родного права.

Глава российского внешнеполитического ведомства 
не раз отмечал, что многие страны пострадали от агрес-
сивной внешней политики коллективного Запада во гла-
ве с США, которые пытаются удержать позицию геге-
мона. Естественным ответом на то стало формирование 
многополярного мира, ключевую роль в котором игра-
ют новые центры силы. Важная роль в этом процессе от-
водится БРИКС. В этом году в нем председательствует 
Россия. И особо примечательно, что в день визита рос-
сийского министра в Венесуэлу глава республики Нико-
лас Мадуро выразил уверенность, что его страна в ско-
ром времени станет членом этого объединения. В эфи-
ре телеканала Venezolana de Television он отметил, что 
«старому колониальному миру с войнами, интервен-
циями, геноцидом и комплексом превосходства» при-
ходит «новый мир с БРИКС, этот мир уже существует и 
необратим».

Интересно, что взаимодействие с БРИКС обсужда-
лось и во время визита Лаврова на Кубу, с которой он на-
чал свое турне по Латинской Америке. Кроме того, Га-
вана выразила свою заинтересованность в развитии со-
трудничества с Евразийским экономическим союзом, 
еще одним новым центром силы. В целом прошедшие на 
Кубе переговоры глава МИД России назвал плодотвор-
ными. «Мы удовлетворены очень конструктивным и ин-
тенсивным характером российско-кубинского полити-
ческого диалога на всех уровнях», — отметил министр.   

ПРОВЕРКА СЛУХА Действительно ли в Испании застрелен летчик-предатель Максим Кузьминов, 
угнавший вертолет для ВСУ

Трупом стал давно
Игорь Дунаевский

Р
оссийские и зарубежные 
СМИ тиражируют инфор-
мацию о том, что в Ис-

пании был застрелен летчик-
предатель Максим Кузьми-
нов. Осенью прошлого года он 
заявил из Киева, что за день-
ги перешел на сторону ВСУ и 
угнал для них российский во-
енный вертолет. В миноборо-
ны России эту информацию не 
комментировали.

Первые данные об инци-
денте в Вильяхойосе (провин-
ция Аликанте) появились в ис-
панских источниках еще не-
делю назад. 14 февраля газета 
ABC сообщила, что днем ранее 
местные жители обнаружили 
в гараже тело с огнестрельны-

ми ранениями (около 6 пуль) и 
вызвали правоохранителей. В 
Гражданской гвардии, которая 
занялась расследованием дела, 
уточнили газете, что речь идет 
о 33-летнем гражданине Укра-
ины. Имя убитого не раскры-
вали. Позже следователи по-
лучили информацию о сгорев-
шей машине в одном из близ-
лежащих поселков, на которой 
предположительно мог скрыть-
ся стрелявший. Сообщалось, 
что нападавший, скрываясь с 
места происшествия, переехал 
на машине тело застреленно-
го. Тогда основной версией по-
лиции ABC назвала «сведение 
счетов».

19 февраля в СМИ начала 
циркулировать информация 
о том, что застреленный — это 

Кузьминов. Утверждалось раз-
ное: что ранее он перебрал-
ся в Испанию, что в последнее 
время имел проблемы с алко-
голем и наркотиками, что вел 
себя неадекватно, часто кри-
чал и болтал истории о своей 
прошлой и настоящей жизни. 
Обо всем этом правоохраните-
лям якобы поведали его соседи. 
Звучала версия о том, что укра-
инские спецслужбы устранили 
неудобного свидетеля. Но пер-
воисточниками этих сведений 
и версий были малоизвестные 
интернет-ресурсы. Часть этих 
сообщений потом была удале-
на. Подтверждения основной 
части этих слухов в более авто-
ритетных и крупных испанских 
и других западных СМИ не по-
являлось.

Косвенно агентству ТАСС 
удалось подтвердить лишь то, 
что обнаруженные при убитом 
документы могли быть не на его 
имя. Этим якобы объясняется 
заминка с определением лично-
сти и несовпадением некоторых 
данных, в том числе возраста. 
Кузьминову было 28 лет, а уби-
тому по найденным при нем до-
кументам — 33 года. В министер-
стве внутренних дел (МВД) Ис-
пании сообщили российскому 
агентству: «В ходе проводимого 
расследования выяснилось, что 
личность этого (застреленно-
го 13 февраля) человека могла 
быть фальшивой и речь может 
идти о другом человеке». Но в 
ведомстве не подтвердили, что 
был застрелен именно Кузьми-
нов. В МВД Испании «продол-
жают проверять эти данные, но 
пока не могут предоставить до-
полнительную информацию».

В пресс-службе Гражданской 
гвардии сообщили агентству 
РИА Новости, что проводится 
«внутреннее расследование, 
детали которого засекречены», 
а «дополнительную информа-
цию будут давать власти ино-
странного государства».

Через несколько часов после 
того, как слухи о смерти Кузь-
минова появились в прессе, их 
подтвердило Главное управле-

ние разведки (ГУР) миноборо-
ны Украины. Секретарь укра-
инского Совета националь-
ной безопасности и обороны 
(СНБО) Алексей Данилов со-
общил, что предателю якобы 
предлагали остаться на Укра-
ине. Вместе с тем заявления 
украинских спецслужб в таком 
вопросе едва ли можно считать 
заслуживающим доверия ис-
точником. Достаточно вспо-
мнить, как в 2018 году Служба 
безопасности Украины (СБУ) 
инсценировала в Киеве убий-
ство журналиста Аркадия Баб-
ченко (внесен Минюстом Рос-
сии в реестр иноагентов) ради 
поимки якобы замышлявших 
покушение на него лиц. Игры 
украинских агентов тогда вы-
звали недоверие и раздражение 
даже в западных СМИ. Нельзя 
исключать, что в ГУР использу-
ют инцидент в Испании для при-
крытия Кузьминова.

Позже «близкие к следствию 
источники» агентства EFE под-
твердили, что в Вильяхойосе 
застрелен именно Кузьминов. 
Однако эти источники не рас-
крываются. Кроме того, пуб-
ликация агентства подготовле-
на из «Аликанте — Киева», а в 
тексте EFE также ссылается на 
заявление ГУР и статью в Kyiv 
Post.

Подытоживая, несостыко-
вок и странностей в этой теме 
много. Власти Испании одно-
значных официальных заявле-
ний по поводу личности уби-
того не делали. Более того, они 
зачем-то передают «иностран-
ному государству» право рас-
пространять дальнейшую ин-
формацию об убийстве, совер-
шенном на территории Испа-
нии. Нет ни фотографий тела 
убитого, ни данных о том, про-
водилось ли его визуальное опо-
знание.

Бросается в глаза и то, что 
на Западе политики и ведущие 
СМИ отнеслись этой к ново-
сти без особого ажиотажа, хотя 
обычно пристально следят за 
такого рода случаями. Ни одно 
из вездесущих западных изда-
ний не подтвердило данных о 
том, что убит именно Кузьми-
нов. Все публикации на этот 
счет — это перепечатки со ссыл-
кой на уже упомянутые источ-
ники. При этом слова «застре-
лен» или «убит» крупные ан-
глоязычные СМИ берут в ка-
вычки, давая понять, что это не 
факт, а лишь распространяемая 
кем-то информация. Агентство 
Associated Press отмечает: «Не-
понятно, как или почему Кузь-
минов вообще оказался в Ис-
пании».

Вне зависимости от того, был 
ли Кузьминов убит в Испании 
или нет, наиболее емкий ком-
ментарий по ситуации дал ди-
ректор Службы внешней раз-
ведки РФ Сергей Нарышкин, 
который заявил журналистам: 
«Вы знаете, в России принято о 
покойнике или хорошо, или ни-
чего. Этот предатель и преступ-
ник стал моральным трупом 
уже в тот момент, когда он пла-
нировал свое грязное и страш-
ное преступление».   

РЕЗОНАНС Зачем США подготовили антиизраильскую резолюцию 
по сектору Газа для Совета безопасности ООН

Байдена списали
Евгений Шестаков

В 
ночь со вторника на 
среду Совет Безопас-
ности ООН проголо-
сует по подготовлен-
ной Алжиром резо-
люции, которая при-
зывает Израиль не-
медленно прекратить 
боевые действия в 

секторе Газа, отвергает прину-
дительное перемещение пале-
стинского гражданского насе-
ления и призывает к снятию 
всех ограничений на доставку 
гуманитарной помощи. Впро-
чем, как и многие аналогичные 
документы до этого, резолюция 
будет отвергнута Соединенны-
ми Штатами, о чем они зара-
нее уведомили заинтересован-
ные стороны. Вероятность до-
работки алжирского вариан-
та за оставшиеся до голосова-
ния часы близка к нулю. Одна-
ко на этот раз Израиль не смо-
жет удовлетворенно выдохнуть 
— вместо алжирского Белый дом 
подготовил свой вариант ре-
золюции по ситуации в Газе. И 
теперь дипломатично угрожа-
ет Тель-Авиву пустить его по 
рукам членов Совета Безопас-
ности ООН, если израильские 
официальные лица не переста-
нут откровенно хамить прези-
денту США Джо Байдену. Угро-
за отнюдь не пустая — амери-
канская администрация наме-
ренно «слила» некоторые пунк-
ты из своего законотворчества 
доверенной прессе. 

Вкратце план Белого дома по 
«воспитанию» премьера Изра-
иля Беньямина Нетаньяху вы-
глядит следующим образом. В 
ответ на неоднократные угрозы 
израильского кабмина начать 
крупное наступление на пале-
стинский город Рафах, чтобы 
зачистить его от боевиков ХА-
МАС и одновременно от проче-
го населения, американская ре-
золюция предупреждает: такие 
шаги имеют серьезные послед-
ствия для мира и безопасности, 
а потому «не должны продол-
жаться в нынешних обстоятель-
ствах». Иными словами, Тель-А-
вив рискует перейти «красную 
линию», после чего на междуна-
родной арене ему придется рас-
считывать только на себя. Еще 
один американский пунктик — 
временное прекращение огня 
на палестинских территориях 
«как можно скорее». 

Однако одной рукой обозна-
чив стремление добивать-
ся перемирия в Газе, другой 
команда Байдена торпедиру-
ет эти планы. Как утверждают 
знакомые с подготовленной Ва-
шингтоном резолюцией источ-
ники, в ней содержится осужде-

ние ХАМАС за «захват и уни-
чтожение израильских залож-
ников, убийства и сексуальное 
насилие». Насколько в такой по-
даче предложения США получат 
поддержку Совета Безопасно-
сти, совершенно не ясно. К тому 
же в Вашингтоне демонстратив-
но тянут время с принуждением 
Израиля к миру: как объяснил 
заместитель постоянного пред-
ставителя США в ООН Роберт 
Вуд, «то, что мы рассматрива-
ем, является еще одним воз-
можным вариантом резолюции, 
и мы будем обсуждать его с дру-
зьями в будущем». 

«Я не думаю, что завтра (во 
вторник) можно ожидать че-
го-либо», — добавил Вуд, успо-
коив на этот счет как официаль-

ный Тель-Авив, так и израиль-
ское лобби в Америке.

Но о реальном перемирии 
между Джо Байденом и Бинья-
мином Нетаньяху говорить 
не приходится. После утечек в 
СМИ информации об оскорби-
тельных кличках, которые гла-
ва Белого дома позволял себе в 
частных беседах, характеризуя 
израильского премьера, воз-
никло некоторое затишье. Одна-
ко проблема полнейшего отсут-
ствия «личной химии» между 
лидерами никуда не ушла. После 
того, как президент Бразилии 
Лула да Силва публично срав-
нил действия Тель-Авива в сек-
торе Газа с Холокостом, осуще-
ствленным нацистской Герма-
нией, в Белом доме не бросились 

на защиту ближневосточного 
союзника. Напротив, офици-
альные лица США сдержанно и 
многозначительно промолчали. 
Дальнейшее развитие ситуации 
хорошо известно — в Тель-Ави-
ве назвали бразильского лиде-
ра «персоной нон-грата», а Бра-
зилия отозвала из Израиля для 
консультаций своего посла. 

В понедельник Международ-
ный суд ООН начал заслуши-
вать устные аргументы по делу 
против Тель-Авива — «о право-
вых последствиях, вытекающих 
из политики и практики Изра-
иля на оккупированной пале-
стинской территории». Ожида-
ется, что на заседаниях высту-
пят представители 52 стран, в 
том числе США. Так что у Бело-
го дома появится еще одна воз-
можность объяснить премьеру 
Нетаньяху — «не надо хамить».

Ведь последнее время о пре-
зидента Байдена не вытирал 
ноги только ленивый — в полити-
ческом смысле, разумеется. То 
на Мюнхенской конференции по 
безопасности президент Украи-
ны Владимир Зеленский заявил: 

если Штаты не выделят денег, то 
«перестанут считаться стратеги-
ческим партнером Киева». Оби-
дел коллективного дядю Сэма 
и Нетаньяху — отверг междуна-
родные указы о постоянном со-
глашении с палестинцами. А за-
одно отправил в небытие планы 
Белого дома о послевоенном уре-
гулировании, которое включало 
бы создание независимого пале-
стинского государства в обмен 
на нормализацию отношений с 
Саудовской Аравией. Напрас-
но директор ЦРУ и госсекретарь 
США убеждали премьера Израи-
ля пойти навстречу Байдену, для 
которого принципиально важно 
не откладывать палестино-изра-
ильское урегулирование в дол-
гий ящик. И перед президентски-
ми выборами, которые пройдут 
в США в ноябре, продемонстри-
ровать избирателям свою хват-
ку во внешнеполитических де-
лах. Но публичное упрямство 
Нетаньяху рушит эти планы, 
напротив, показав всему миру 
в какой откровенно слабой, бес-
помощной позиции оказались 
США, не способные повлиять 

даже на  ближайшего и зависи-
мого от американской помощи 
союзника.

На этой неделе главный со-
ветник Байдена по Ближнему 
Востоку Бретт МакГерк посе-
тит Израиль и Египет, где, пред-
положительно, еще раз попро-
бует убедить Нетаньяху поды-
грать Белому дому. Однако в Из-
раиле хорошо сознают, что воз-
можности для «кары небесной» 
в нынешних обстоятельствах у 
Байдена весьма ограниченны 
и отказ от поддержки Израиля 
перед президентскими выбо-
рами может оказаться для него 
фатальным. Так что в диалоге со 
Счастливым сыном, а именно 
так переводится с иврита на рус-
ский фамилия Нетаньяху, главе 
Белого дома предстоит смирен-
но просить и договариваться. 
Чтобы не оказаться в положе-
нии унтер-офицерской вдовы, 
которая сама себя высекла.   

Кто знает, что будет с этими детьми, 
если мировому сообществу не удаст-
ся уговорить Нетаньяху отказаться 
от военной операции на юге сектора 
Газа.

Ни на одной из фотографий с места происшествия в испанском Вильяхойосе лица убитого не видно.

А К Ц Е Н Т

Директор СВР России Сергей Нарышкин: 
«Этот предатель и преступник стал 
моральным трупом уже в тот момент, 
когда он планировал свое грязное 
и страшное преступление»

А К Ц Е Н Т

Последнее время о президента Байдена 
не вытирал ноги только ленивый — 
в политическом смысле, разумеется

Сергей Лавров прибыл в Каракас.
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СИТУАЦИЯ 
Релоканты теряют 
заработок и возвращаются 
в Россию

Обратный ход

Ирина Жандарова, Екатерина Свинова

Релоканты теряют заработок из-за ужесточения нало-
гового законодательства. В результате до 50% из них 
уже вернулись в Россию, рассказали «РГ» эксперты. 

По разным оценкам, в Россию вернулось от 26% 
до 50% релокантов, говорит декан юридического фа-
культета Финансового университета при Правитель-
стве РФ Гульнара Ручкина. В абсолютных цифрах речь 
идет о 170—330 тысячах вернувшихся граждан. 

Подталкивает релокантов к возвращению меняю-
щаяся ситуация с налогами. Перестройка налогового 
законодательства с другими странами и налогообло-
жения граждан, выехавших на работу за пределы РФ, 
шла весь прошлый год. Если человек, уехавший из Рос-
сии, работает в российской компании, но находится 
на территории другого государства более 183 дней, он 
теряет статус налогового резидента, рассказывает экс-
перт Московского отделения «ОПОРЫ России» по фи-
нансово-правовой безопасности бизнеса Сергей Елин. 
С 1 января 2024 года налоговые ставки для таких со-
трудников были снижены до базовых. «Если источни-
ками выплат является российская компания, какие бы 
формулировки ни были в договоре, несмотря на то, что 
человек потерял статус налогового резидента, все рав-
но будет идти базовая ставка», — пояснил эксперт. 

Новый порядок налогообложения доходов рело-
кантов упрощает работу компаний, так как им больше 
не приходится отслеживать налоговый статус сотруд-
ников. Однако ставка в 13% действует только для до-
ходов до 5 млн руб., отмечает Елин. Если с начала года 
доход превысил 5 млн руб. в год, НДФЛ повышается до 
15%. Это значит, что сумма ежемесячного заработка 
не должна превышать 416 тыс. руб. Но у многих специ-
алистов зарплаты выше.

Под действие новых норм пока не подпадают рело-
канты, работающие по договорам гражданско-право-
вого характера. Для них ставки снизятся до 13 или 15% 
НДФЛ с 2025 года, отмечает Ручкина.

Большое количество вернувшихся релокантов мож-
но объяснить сложностями с трудоустройством. Из-за 
строгого законодательства и налоговых сложностей 
нанимать специалистов за рубежом становится невоз-
можно, говорит Кирилл Мокевнин, сооснователь он-
лайн-школы программирования Хекслет. Постепенно 
РФ отказывается от соглашений об избежании двой-
ного налогообложения с другими странами. В августе 
2023 года было приостановлено 38 таких документов. 
Приостанавливаются не все положения соглашений, 
в основном пункты, касающиеся процентов, дивиден-
дов и авторских выплат, указывает Ручкина. 

Однако прекращение отношений с 1 января 2024 
года носит уже другой характер. Соглашения с Дани-
ей и Латвией денонсированы, что значит полное пре-
кращение договоренностей. Это создает риски уплаты 
двойного налога с доходов работающих на территории 
этих стран россиян. При этом речь идет о странах с до-
вольно высокими налогами: в Дании подоходный на-
лог доходит до 50%, в Латвии — 20%.  

РАКУРС Работодатели опасаются привлекать самозанятых из-за излишнего контроля

В центре внимания
Ирина Голова

Ч
етверть компаний опа-
саются привлекать к ра-
боте самозанятых из-за 

излишнего внимания со сторо-
ны контролирующих органов 
к этому виду взаимоотношений. 
Такую причину руководители 
назвали существенным мину-
сом сотрудничества с самоза-
нятыми, свидетельствуют ре-
зультаты опроса аналитическо-
го центра Консоль.Про. В то же 
время работодатели сходятся 
в том, что самозанятость позво-
ляет «занять» сотрудника у кон-
курента на время выполнения 

проекта и получить лучшего 
специалиста на рынке труда.

В 2024 году контроль за 
компаниями,  работающи-
ми с самозанятыми, усилит-
ся. С 1 марта в силу вступят 
положения закона о занято-
сти, которые касаются дея-
тельности межведомственных 
комиссий по борьбе с теневой 
занятостью. Минтруд разра-
ботал проект, в котором гово-
рится, какие именно сведения 
будут поступать в эти межве-
домственные комиссии из на-
логовых органов. В том числе 
это будет информация о воз-
можной переквалификации 

гражданско-правовых отноше-
ний в трудовые, и организаци-
ях и ИП, которые сотруднича-
ют более чем с 10 самозаняты-
ми и выплачивают им доход от 
50 тысяч рублей в месяц.

«Проверки ФНС в 2021—
2023 годах показали, что ча-
сто работодатели маскируют 
трудовые отношения под со-
трудничество с самозаняты-
ми», — говорит доцент кафед-
ры институциональной эконо-
мики ИЭФ ГУУ Светлана Саза-
нова. Выявить такие отноше-
ния непросто, но есть призна-
ки, свидетельствующие о том, 
что работодатель не делает раз-

личий между нанятым персо-
налом и самозанятым. «Если 
самозанятых курирует кадро-
вая служба компании, выплаты 
им осуществляются в те же дни, 
что и выплаты аванса и зарпла-
ты штатным сотрудникам, а ра-
ботают самозанятые на обору-
довании компании без соответ-
ствующего договора, то такая 
«самозанятость» признается 
трудовыми отношениями», — 
поясняет Сазанова. В этих слу-
чаях налоговые органы требу-
ют от компании выплатить от 
13% до 15% подоходного нало-
га, что намного больше, чем на-
лог на профессиональный доход 

(НПД) в размере 4% при работе 
с физлицами и 6% при работе 
с юрлицами, который уплачива-
ют самозанятые. А также рабо-
тодатели должны сделать соот-
ветствующие выплаты в Соци-
альный фонд РФ за весь период 
работы сотрудника с начисле-
нием пени за просрочку выше-
указанных платежей в бюджет 
и внебюджетные фонды.

Самозанятость позволила 
вывести из тени миллионы лю-
дей, которые работали на себя 
и не платили налоги. Количе-
ство специалистов, которые вы-
бирают этот режим налогооб-
ложения, продолжает расти. По 
данным ФНС на конец января, 
в качестве самозанятых зареги-
стрировано почти 9,5 млн че-
ловек. Слишком быстрый рост 
числа самозанятых заставляет 
усомниться, что все они работа-
ют только на себя, считает про-
фессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Это мне-
ние поддерживает и Сазано-
ва. «Взрывной рост количества 
самозанятых от 500 тыс. чело-
век в 2020 году до 9,3 млн че-
ловек по итогам 2023 года объ-
ясняется не столько тем, что 
работники решили «выйти из 
тени», сколько тем, что рабо-

тодатели решили «уйти в тень», 
выводя штатных работников 
в самозанятые», — говорит она.

Самозанятые сформирова-
ли внушительную прослойку 
общества, считает Сазанова. 
С учетом того, что численность 
рабочей силы, по оценке Росста-
та, не превышает 80 млн чело-
век, более 9 миллионов самоза-
нятых — достаточно высокий по-
казатель, обращает она внима-
ние. Самозанятые занимают все 
более заметное место в системе 
трудящихся.

Случаи, когда происходит 
подмена взаимоотношений 
с самозанятыми трудовыми, 
должны пресекаться, так как 
в отличие от нанятых сотрудни-
ков самозанятые намного мень-
ше социально защищены, от-
мечает Сафонов. Они лишены 
пенсионных отчислений, напо-
минает он. «В перспективе это 
чревато ростом количества лю-
дей, лишенных значительной 
части пенсионного обеспече-
ния, ведь далеко не все самоза-
нятые способны самостоятель-
но сформировать свой пенсион-
ный доход в будущем», — поясня-
ет Сазанова. У самозанятых не 
идет трудовой стаж, что лиша-
ет их получения страховой ча-
сти пенсии. Планировать свою 

будущую пенсию такой человек 
должен самостоятельно. «Кроме 
этого, самозанятый не получает 
выплат по больничным листам, 
поскольку не делает отчислений 
в ФОМС», — говорит Сазанова. 
В целом ряде ситуаций самоза-
нятые работают на свой страх 
и риск, если их деятельность 
связана с выполнением работ 
во вредных и опасных условиях. 
Потому что следить за соблюде-
нием норм охраны труда в этом 
случае никто не обязан.

Теневая экономика России, 
по различным оценкам, состав-
ляет от 16% до 39% ВВП, гово-
рит Сазанова. Это искажает об-
щие макроэкономические пока-
затели. «С теневой экономикой 
тесно связана проблема теневой 
занятости, снижающая эффек-
тивность расходования бюджет-
ных средств при проведении со-
циальной политики», — отмеча-
ет она. Правительство последо-
вательно разрабатывает и вне-
дряет меры по стимулированию 
«выхода из тени» как для вла-
дельцев бизнеса, так и для наем-
ных работников. С точки зрения 

макроэкономической политики 
важно, чтобы институт самоза-
нятости работал на сокращение 
размеров «теневой экономи-
ки», а не способствовал ее росту, 
говорит Сазанова.

Работа в качестве самозаня-
того интересна категориям гра-
ждан, которые уже не так заин-
тересованы в накоплении пен-
сии. К примеру, работающим 
пенсионерам. Эксперты отме-
чают, что среди них действи-
тельно становится все больше 
самозанятых, таким образом 
люди продлевают свою про-
фессиональную деятельность, 
к примеру, берут частные зака-
зы, уроки по профилю своей де-
ятельности. При этом они оста-
ются в правовом поле, выпол-
няя эту работу. 

В перспективе, вероятнее 
всего, самозанятые найдут свою 
нишу в экономике. Самозаняты-
ми, например, могут быть пен-
сионеры, ведущие экономиче-
скую деятельность, ведь статус 
самозанятого никак не повлия-
ет на величину уже заработан-
ной пенсии.  

Самозанятые сами организуют свой график и место работы, но работодатели до сих пор путают их с нанятым персоналом. 

По разным оценкам, обратно в Россию вернулись 
около 170—330 тыс. релокантов.

А К Ц Е Н Т

Работа с самозанятыми на ГПХ станет 
предметом пристального внимания. 
Но эксперты уверены: положение самих 
самозанятых от этого только улучшится

ПРАКТИКА Работодатель не имеет права снизить зарплату сотрудника 
за проступок более чем на 20% 

Причины и последствия
Ирина Жандарова 

О
поздания и прогулы 
случаются в любой 
компании. Вроде бы 
рядовой случай, но 
совсем не безобид-
ный. Даже первый 
прогул может за-
кончиться уволь-
нением. При этом 

Трудовой кодекс не содержит 
перечня, какие причины опоз-
даний и прогулов могут быть 
признаны уважительными. 
У работодателя в этом вопро-
се большой простор в приня-
тии решений. О том, чем руко-
водствуются инспекторы, когда 
такие случаи попадают к ним на 
рассмотрение, может ли рабо-
тодатель снизить заработную 
плату при опоздании и прогуле 
и можно ли уволить сотрудни-
ка на удаленке, который пере-
стал выходить на связь, расска-
зал «Российской газете» Иван 
Шкловец, заместитель руково-
дителя Федеральной службы по 
труду и занятости. 

Трудовой кодекс не содержит 
перечня уважительных при-
чин опозданий и прогулов. Ка-
кие причины инспекторы 
признают уважительными, 
когда рассматривают жало-
бы сотрудников на необосно-
ванные дисциплинарные взыс-
кания и увольнения?

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Опоздания и про-
гулы являются дисциплинарны-
ми проступками, за совершение 
которых к работникам могут 
применяться дисциплинарные 
взыскания. При этом прогул от-
носится к грубым нарушениям, 
за совершение которого сотруд-
ник может быть даже уволен. Но 
следует учитывать, что прогу-
лом признается только отсут-
ствие сотрудника на работе без 
уважительных причин. 

Перечня уважительных при-
чин закон не содержит. Их мо-
жет быть достаточно много. 
Согласно судебной практике 
к ним могут относиться: лич-
ные или семейные обстоятель-
ства, к примеру, болезнь самого 
работника или необходимость 
ухода за кем-то из членов се-
мьи, экстренные обстоятель-
ства, к ним чаще всего отно-
сят аварийные ситуации, ДТП, 
проблемы в работе обществен-
ного транспорта, выполнение 
государственных обязанно-
стей, таких как вызов работни-
ка в суд, в правоохранительные 
органы, военкомат. Уважитель-
ными причинами суды также 
признавали случаи, когда ра-
ботник договаривался о сво-
ем отсутствии с работодателем 
или непосредственным руково-
дителем, а также если со сторо-
ны работодателя наблюдалось 
несоблюдение прав работника, 
к примеру, длительная невы-

плата заработной платы или от-
сутствие безопасности на рабо-
чем месте.

Перед тем как привлечь со-
трудника к ответственности, ру-
ководитель должен выяснить, 
была ли у сотрудника причина 
для опоздания или прогула и мо-
жет ли она считаться уважитель-
ной. Работник в свою очередь 
может обжаловать дисципли-
нарное взыскание, если счита-
ет его необоснованным. Сделать 
это он может в государствен-
ной инспекции труда, суде или 
комиссии по трудовым спорам. 

Часто работодатели не огра-
ничиваются замечанием или 
выговором, а лишают сотруд-
ников, к примеру, премии. 
Имеет ли работодатель пра-
во это делать? 

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Работодатель мо-
жет принять решение о сниже-
нии размера премии работни-
ка, но такая возможность долж-
на быть предусмотрена локаль-
ными нормативными актами 
организации. 

При этом работодатели огра-
ничены в произвольном приня-
тии решений. Нельзя лишать 
работника стимулирующих 
выплат на весь срок действия 
дисциплинарного взыскания. 
Это относится к ежемесячным, 
ежеквартальным премиям, воз-
награждениям по итогам года.

Кроме того, снижение раз-
мера этих выплат не должно 
уменьшать месячную зарплату 
работника более чем на 20 про-
центов.

Может ли прогул быть за-
фиксирован у сотрудника на 
удаленке и гибридном графи-
ке? Сколько он должен не вы-
полнять работу или не выхо-
дить на связь, чтобы это счи-
талось прогулом?

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Здесь следует раз-
делять случаи, когда работник 
находится постоянно на уда-
ленном режиме работы и когда 

ему установлен смешанный 
режим, то есть часть времени 
он работает удаленно, а часть 
в офисе.

Если сотрудник постоянно 
работает в удаленном режиме, 
то во многих случаях он сам 
устанавливает режим рабочего 
времени. Взаимодействие с ру-
ководством может сводиться 
к периодическим сеансам свя-
зи, заданиям, поручениям и от-
четам о проделанной работе. 

В таких условиях зафикси-
ровать прогул или отсутствие 
на работе практически не-
возможно. Но законом преду-

смотрен такой вид нарушения 
со стороны работника, как от-
сутствие взаимодействия с ра-
ботодателем более двух дней 
подряд. Если сотрудник не вы-
ходит на связь в течение двух 
дней без уважительных при-
чин, трудовой договор с ним 
может быть прекращен по ини-
циативе работодателя.

При смешанном режиме ра-
боты должен быть определен 
календарный график работы 
работника в удаленном режиме 
и в офисе. В этом случае можно 
рассматривать вопрос о том, 
прогулял ли сотрудник, к при-
меру, день, когда должен был 
находиться в офисе или нет. 

Законом допускается возмож-
ность увольнения за четырех-
часовой прогул. Какие усло-
вия должны быть соблюдены, 
чтобы такое увольнение счи-
талось законным? Если та-
кой прогул у человека первый 
проступок, можно ли его за 
это уволить? 

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Первое условие, 
которое должно быть соблю-
дено, продолжительность еже-
дневной работы сотрудника 
должна быть более четырех ча-
сов. Другим условием являет-
ся отсутствие на рабочем ме-
сте без уважительных причин. 
Ну и наконец, работодателем 
должны быть выполнены все 

необходимые для применения 
дисциплинарного взыскания 
процедуры, а также соблюде-
ны сроки привлечения работ-
ника к дисциплинарной ответ-
ственности.

Что касается увольнения за 
такой прогул, то должны учи-
тываться тяжесть совершенно-
го проступка и обстоятельства, 
при которых он был совершен. 
Если работник допустил про-
ступок впервые, работодате-
лю следует проанализировать 
в целом отношение работника 
к работе.

Может ли считаться прогу-
лом отсутствие человека на 
работе, но вне его рабочего ме-
ста? К примеру, если он не по-
явился на учебе или не прибыл 
в место командировки. 

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Если в трудовом 
договоре с работником его ра-
бочее место не конкретизиро-
вано, рабочим местом считает-
ся место, где работник должен 
находиться или куда ему необ-
ходимо прибыть в связи с его 
работой.

Поэтому если работнику 
было поручено участвовать 
в каких-то мероприятиях, вы-
ехать в служебную командиров-
ку или пройти обучение и он не 
сделал этого без уважительных 
причин, то да, это может быть 
расценено как прогул.  

Ц И Т А Т А

Министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков: 
В пандемию удаленно трудилось свыше 3 млн 
наших граждан. Было настроено нормативное 
регулирование дистанционной занятости. 
Например, возникали вопросы, как правильно 
рассчитать отпуск и учитывать рабочее время 
сотрудников, находящихся в удаленном формате, 
что должен предоставить работодатель 
дистанционному сотруднику и как оповещать 
его обо всех изменениях в компании. 
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СОБЫТИЕ До Всемирного фестиваля молодежи — 10 дней

В ожидании тепла
Максим Васюнов

З
а десять дней до Все-
мирного фестиваля 
молодежи его орга-
низаторы и партнеры 
приоткрыли завесу 
сразу над нескольки-
ми тайнами, которые 
больше всего волно-
вали участников фе-

стиваля и журналистов. Отве-
ты на ключевые вопросы про-
звучали в пресс-центре «Россия 
сегодня».

Глава Росмолодежи Ксения 
Разуваева назвала точное ко-
личество гостей, которые при-
едут в Город молодежи мира — 
так будет называться федераль-
ная территория «Сириус» в дни 
ВФМ. Помимо 20 тысяч участ-
ников, ровно половина из кото-
рых иностранцы, на фестивале 
ждут 5 тысяч волонтеров, тыся-
чу подростков, для которых бу-
дет работать специальная Дет-
ская программа, и более тысячи 
сотрудников разных изданий. 
Тысячами также насчитывают-
ся ожидаемые эксперты, поли-
тики, авторитетные имена из 
мира культуры и спорта…

«Это будет поистине плане-
тарное событие, которое еще до 
своего начала побило все рекор-
ды, — говорит Ксения Разуваева. 

— Мы получили рекордные 300 
с лишним тысяч заявок из 188 
стран от молодых и неравно-
душных людей. Стоит ли гово-
рить, что это напрочь разбива-
ет миф о некой изоляции Рос-
сии?!»

Рассказала глава Росмолоде-
жи и о том, как отбирались два-
дцать тысяч счастливчиков: го-
товили портфолио, заполняли 
анкеты, писали эссе, отправля-
ли видеовизитки, а участники 
детской программы проходи-
ли дополнительное онлайн-те-
стирование и защищали свои 
проекты. При этом более чем в 
95 странах были созданы под-
готовительные комитеты, ко-
торые работали с кандидатами, 
формировали списки, заранее 
транслировали смыслы фести-
валя. Один из главных — строи-
тельство совместного будущего 
на основе справедливого миро-
порядка.

« Н а ш  ф е с т и в а л ь  —  э т о 
большое место встречи моло-
дежи мира в Городе молодежи 

мира, и совсем неудивительно, 
что этот Город появится в Рос-
сии, — делится программный 
директор ВФМ-2024 Сергей 
Першин. — У нас большой опыт 
гармонизации поликультур-
ных сообществ, У нас прожи-
вает много народов с разными 
традициями, верой, культурой, 
и все они живут на принципах 
взаимообмена, взаимообога-
щения, а не на принципах на-
вязывания стандартов и ценно-
стей, которые разделяют далеко 
не все».

Если попытаться сформиро-
вать обобщенный портрет 
участника ВФМ — средний его 
возраст 25 лет. У каждого за пле-
чами «багаж неравнодушия»: 
кто-то возил продукты и лекар-
ства старикам во времена кови-
да, кто-то работает с теми, кто 
ограничен по состоянию здоро-
вья, кто-то проводит акции по 
сбору и обмену вещей, кто-то 
занимается экологией. Многие 
делают первые шаги в диплома-
тии, политике, науке, культу-

ре… Ожидается, что Всемирный 
фестиваль молодежи станет для 
них не просто площадкой, где 
они смогут от первых лиц миро-
вой дипломатии, политики и ис-
кусства получить «дорожные 
карты» личного успеха, — но ме-
стом, где можно заявить о себе 
на весь мир.

В программе фестиваля бо-
лее 800 разноформатных собы-
тий. Приедут режиссер Эмир 
Кустурица, актер Милош Бико-
вич, звезда турецких сериалов 
Бурак Озчивит, глава Союза те-
атральных деятелей России, из-
вестный актер и режиссер Вла-
димир Машков, дирижер Юрий 
Башмет, актер и телеведущий 
Дмитрий Харатьян и еще десят-
ки мировых звезд.

Общество «Знание» устроит 
кинопоказы: участники уви-
дят фильмы «Вызов», «Нюрн-
берг», «Чебурашка»… Будут 
работать фотовыставки — одна 
из них продемонстрирует до-
стижения России. На сценах фе-
стиваля пройдут десятки спек-
таклей, в том числе, мир снова 
увидит русский балет, услышит 
наш фольклор.  Еще из интерес-
ного: 3 марта полторы тыся-
чи человек прочтут «Евгения 
Онегина» на разных языках в 
сопровождении классической 
музыки.  

А К Ц Е Н Т

Всемирный фестиваль молодежи-2024 
посетит 90 тысяч гостей из 190 стран

Очень многие хотят получить такой билет на открытие Всемирного фестиваля молодежи в Сочи-2024. 
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ЭКСПЕРИМЕНТ Зачем 
на МКС испытывают 
систему регенерации воды 

Ни капли 
не пропадет

Наталия Ячменникова 

Один из экспериментов, который проводят на МКС рос-
сийские космонавты, называется «Сепарация». Это ис-
пытания и отработка в условиях микрогравитации си-
стемы регенерации воды из урины. Проще говоря, отхо-
дов. Эксперимент имеет огромное значение для созда-
ния замкнутых систем жизнеобеспечения в межпланет-
ных перелетах. Но не только. Речь идет о серьезной эко-
номии средств: сегодня доставка одного килограмма 
полезного груза на МКС обходится в миллион рублей! 

Вообще, откуда берется вода на МКС? Изначаль-
но ее привозят космические грузовики. Вот и на «Про-
грессе МС-26» несколько дней назад прибыл очередной 
запас — 420 литров. Воду используют по назначению, 
а затем ее регенерируют, то есть получают повторно. 
Как рассказывают специалисты, из конденсата атмо-
сферной влаги, а человек в сутки выделяет до 2,5 литра 
жидкости, и путем переработки урины в совокупности 
закрывается потребность в воде на 75 процентов.

Технология су-
ществует давно. 
Наши инженеры 
и конструкторы со-
здали для космиче-
ских станций поис-
тине уникальную 
систему: уже по-
требленные вода, 
кислород, атмосфе-
ра не идут «в утиль», 
а восстанавливают-
ся через сложную 
систему очистки. И вновь — в дело. Однако не надо ду-
мать, что космонавты постоянно пьют воду, получен-
ную из урины. Такая вода, кстати, после всех превраще-
ний получается очень-очень чистая. Но только она все-
гда шла на технические нужды. А вот жажду «звездоле-
ты» утоляют исключительно водой, переработанной из 
конденсата атмосферной влаги.

По словам ученых Института медико-биологиче-
ских проблем РАН, создание замкнутых систем жизне-
обеспечения экипажа стало едва ли не главным услови-
ем для долговременных космических станций. Почему? 
Только на запасах воды и кислорода далеко не улетишь. 
До «Салюта-4» все брали с собой. И только в 1975 году 
космонавты Георгий Гречко и Алексей Губарев впервые 
попробовал на орбите «напиток», сделанный из испаре-
ний и грязной воды. Это была революция.

Если совсем просто, то процесс выглядел пример-
но так: воздух прогонялся через сушильно-холодиль-
ный агрегат. Влага там конденсировалась, собирались 
все жидкие «нечистоты». Ученые выделяли двести при-
месей! Органические окислялись до углекислого газа 
и воды. Что оставалось, сорбировалось на активирован-
ных углях. Сначала выдавалась дистиллированная вода, 
и уже потом она насыщалась солями и консервирова-
лась ионами серебра.

Конечно, потом системы были значительно усовер-
шенствованы. И угли начали применяться намного луч-
ше — вибротермостойкие, и катализаторы куда мощнее. 
Созданы новые марки сорбентов. Появились ориги-
нальные сепараторы, насосы, теплообменники, испа-
рители, дистилляторы, электролизеры и т.д. «Русские 
опередили нас в этой области», — честно признавали 
американцы. Причем стандарты «космической чисто-
ты» с самого начала были если и не выше, то ничуть не 
уступали земным. Позже для станции «Мир» был разра-
ботан целый комплекс систем: для очистки воды из кон-
денсата, из мочи и душевой воды, удаления углекислого 
газа, очистки атмосферы от вредных примесей, восста-
новления кислорода. 

Теперь все они, еще на более высоком техническом 
уровне, есть и на МКС. И возвращение «на круги своя» 
до 90 процентов жидких отходов не может не впечат-
лять. Эксперимент «Сепарация» выводит представле-
ния о процессе регенерации воды методом вакуумной 
дистилляции и способах организации процессов с двух-
фазными средами на новый качественный уровень.  

ПРОРЫВ Российский робот-принтер впервые в мире закрыл
рану на теле человека

Печень готовится 
к печати

Юрий Медведев

О
д н и м  и з  « г в о з -
дей» Форума бу-
дущих технологий 
стал роботический 
биопринтер. С его 
помощью впервые 
в мире была про-
ведена операция 
биопечати непо-

средственно на человеке. В чем 
суть этого достижения? Когда 
ученые смогут печатать целые 
органы? Об этом «РГ» беседу-
ет с Федором Сенатовым — ди-
ректором Института биомеди-
цинской инженерии МИСИС. 
Наш разговор начался неожи-
данно. Оказалось, что у дирек-
тора института нет своего лич-
ного кабинета.

Федор Святославович, про ми-
нистра без портфеля все зна-
ют, но директор без кабине-
та… Может, администра-
ция вуза решила на вас экспе-
римент провести?

ФЕДОР СЕНАТОВ: На самом деле все 
просто — мне так удобно. Так 
я постоянно внутри коллекти-
ва, общаюсь, понимаю, кто и 
чем живет, какие у кого пробле-
мы, в том числе и личные. У нас 
неформальные отношения «на-
чальник — сотрудник», можно 
сказать, мы — одна семья. Я еще 
молодой директор, мне 37 лет. 
Может, потом почувствую, что 
пора в кабинет. Забронзоветь 
еще успею, но пока такого жела-
ния точно нет.

Давайте разберемся в сути ва-
шей работы. Еще недавно 3D-
печать казалась фантасти-
кой. Нам рассказывали, что 
вместо станка и гор стружки 
можно с помощью принтера 
послойно печатать деталь, а 
сейчас в Китае робот слой за 
слоем уже возводит плотину 
высотой 180 метров. Но одно 
дело — промышленность и со-
всем другое — «детали» челове-
ка. Печатать живое? Как та-
кое возможно? 

ФЕДОР СЕНАТОВ: Чтобы не было пу-
таницы, надо сразу разделить 
медицинскую 3D-печать и био-
печать. Первая сегодня уже до-
вольно широко применяется в 
медицине. Скажем, у человека 
надо заменить какую-то кость в 

колене или челюсти. Берется по-
лимер, металл или керамика, из 
него печатается каркас кости. 
Он заселяется клетками паци-
ента, чтобы обеспечить регене-
рацию в организме. И затем вся 
эта конструкция имплантиру-
ется в его тело. 

Принципиально отличие 
биопечати в том, что использу-
ются только живые клетки че-
ловека. Когда вам надо напеча-
тать эквивалент кожи, то эти 
клетки смешиваются с гидроге-
лем, который позволит им оста-
ваться живыми долгое время. И 
таким составом — его называют 
биочернилами — заправляется 
биопринтер. Он слой за слоем и 
печатает новую кожу.

Надо напомнить, что одним 
из пионеров биопечати являет-
ся российский ученый Влади-
мир Миронов, опубликовав-
ший в 2003 году статью об этой 
технологии. С тех пор в разных 
странах были достигнуты се-
рьезные успехи в печати кожи и 
хрящей — плоских и достаточно 
тонких органов.

Почему обязательно плоские 
и тонкие?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Тут есть важный 
нюанс. Чтобы имплантат жил в 
организме, в нем должны быть 
кровеносные сосуды, они обес-
печивают питание, доставку 
кислорода и т.д. Через тонкий и 
плоский слой геля кровеносные 
сосуды из самого организма 
могут прорастать в имплантат. 
Если же он будет большого раз-
мера, то они в него просто не 
проникнут. И он будет погибать.

В чем уникальность пред-
ставленной на Форуме буду-
щих технологий вашей рабо-
ты? Она связана с сосудами?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Уникальность в 
том, что мы печатали биоэкви-
валент кожи и мягких тканей 
не в лаборатории, чтобы потом 

пересадить их пациенту, а сра-
зу непосредственно на его теле. 
Принципиально важно, что эту 
первую в мире операцию в Гос-
питале имени академика Бур-
денко провел робот, созданный 
нами совместно с одной из рос-
сийских фирм.

Но как могли такую сложную 
операцию на человеке дове-
рить роботу? 

ФЕДОР СЕНАТОВ: В том и дело, что 
только робот может с высокой 
точностью печатать трехмерные 
структуры. Почему? Как я уже 
сказал, сегодня печать сначала 
выполняется на плоской поверх-
ности, а затем имплантат поме-
щается на тело пациента. У нас 

была принципиально иная зада-
ча: запечатать на теле объемную 
рану, у которой рельеф неров-
ный. Значит, и за ним, и за пере-
мещением печатающей голов-
ки надо постоянно следить, что-
бы оперативно корректировать 
весь процесс — само движение и 
подачу биочернил. Более того, 
робот во время печати учитыва-
ет даже дыхание пациента. 

Фактически, всю опера-
цию по замещению мягкой 
ткани проводил робот, а чело-
век только контролировал ее 
ход. Вывод? Такой роботиче-
ский биопринтер позволяет со-
кратить площадь дефекта, что 
значительно уменьшает объем 
травмы и риск развития послео-
перационных осложнений.

Эта печать с помощью робо-
та может стать прорывом 
в медицине?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Сделан только са-
мый первый шаг. Чем он ва-
жен? Если хотим печатать бо-
лее сложные «детали», а затем 
и функциональные органы, пе-
чень, почки, то, уверен, надо 
переходить к 3D-технологиям. 
Они позволяют постоянно сле-
дить за процессом и оператив-

но вносить коррективы. Это под 
силу только роботу. 

Выпустить из печати печень 
или сердце… Насколько далеко 
сегодня находится наука от 
того, чтобы эту «сказку» сде-
лать былью?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Возможно, не так 
далеко, как сейчас представ-
ляется. Большинство исследо-
вательских групп в мире уже 
осваивают производство по-
лых трубчатых органов — крове-
носных сосудов, элементов пи-
щевода, кишечника, трахеи, пе-
риферической нервной систе-
мы. Кстати, первый шаг по 3D- 
печати органов тоже был сде-
лан в России. Под руководством 
Владимира Миронова была на-
печатана щитовидная желе-
за и имплантирована мыши. 
Причем она нормально работа-
ла, продуцировала гормоны. 

Так вот он прорыв! И с сосуда-
ми все получилось?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Кровеносные сосу-
ды были не напечатаны, а про-
росли из организма, так как же-
леза очень маленькая. А значит, 
для большого органа они долж-
ны быть в самой конструкции,  
их придется печатать. Кто пер-
вым сумеет, тот станет миро-
вым лидером в этой области.

И сможет «выпускать из пе-
чати» печень и почки, да еще 
доверив эту операцию робо-
ту… В какой стадии исследо-
вания по печати сосудов?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Проблема в том, 
как такому искусственному со-
суду, удерживать форму, не дать 
ему схлопнуться. Сейчас разра-
батывают самые разные вари-
анты, в частности, делают со-
суды с временными поддерж-
ками, которые потом удаляют. 
Мы с партнерами из «Росатома» 
идем иным путем — применяем 
магнитное поле. Первый в мире 
эксперимент проводился отече-
ственной компанией в 2018 году 
на МКС. В условиях невесомо-
сти клетки летали, а когда вклю-
чили магнитное поле, то под 
его действием они собрались 
и сформировали миллиметро-
вый конструкт в форме шарика. 

А вот когда эта, как вы выра-
зились, «сказка» может стать 
реальностью? Мне кажется, что 
примерно через 15 лет. 

А сегодня биопечать уже при-
шла в реальную медицину? 

ФЕДОР СЕНАТОВ: Исследования в об-
ласти 3D-печати функциональ-
ных тканей и органов проводят 
в России, США, Японии, Китае,  
Франции. Ученые уже прошли 
первый этап — освоили печать 
«плоских» биоэквивалентов 
органов, таких как кожа или 
хрящевая ткань, и приступи-
ли к клиническому внедрению 
результатов. Например, аме-
риканцы напечатали ухо и им-
плантировали  человеку.

Мы совместно с медицин-
ским центром ФМБА России 
также напечатали искусствен-
ное ухо, но пока имплантиро-
вали его не человеку, а карлико-
вой домашней свинье.

Что касается применения 
в медицине, то в ближайшее 
время, возможно, в 2025 году, 
будут создаваться конструкции 

методом биопечати для регене-
рации хрящевой ткани. Завер-
шение клинических исследо-
ваний прогнозируется в 2027—
2029 годах. И наконец, перспек-
тивы  биопечати в лаборатории 
больших органов или их частей 
— сердца, почек и печени — про-
сматриваются лет через 10.

Расскажите немного о себе.  
Как пришли в науку?

Ф Е Д О Р  С Е Н АТО В :  Окончил МИ-
СИС. По специальности мате-
риаловед. Наукой занимаюсь 
со второго курса. Это принцип 
МИСИС. Каждый студент дол-
жен как можно раньше прихо-
дить в лаборатории.  Когда мо-
лодые ребята поступают в вуз, 
то подавляющее большинство 
плохо себе представляет буду-
щую профессию. И чем рань-
ше он придет в лабораторию, 
тем больше шансов найти свое. 
У него есть время понять, что, 
скажем, материаловедение это 
не то, что на самом деле нравит-
ся конструировать. И вуз дает 
такую возможность.

Мне повезло, я сразу попал 
в «десятку». Меня пригласили на 
семинар по новым материалам. 
Поразился, как студенты, всего 
на год старше меня, показывают 
интересные результаты. И я по-
шел работать в эту лабораторию. 
Именно тогда в вузе появилось 
самое современное оборудова-
ние, и у меня была возможность, 
например, еще будучи студен-
том, работать на сканирующем 
электронном микроскопе, спек-
трометрах и других приборах. 

Когда вы возглавили Инсти-
тут биомедицинской инжене-
рии? Сколько сотрудников?

ФЕДОР СЕНАТОВ: Он создан в про-
шлом году, у нас 120 сотрудни-
ков. Команда междисциплинар-
ная — медики, инженеры, хими-
ки, математики, биологи. Более 
70 процентов — молодые люди 
до 39 лет. Кстати, значимый 
процент публикаций МИСИС 
приносит наш институт. 

Сегодня  в мире есть такая 
практика,  после окончания 
вуза  поработать в научных 
центрах разных стран. А вы 
в подобном побывали?

 ФЕДОР СЕНАТОВ: Нет, никуда на по-
стоянную работу не уезжал. 
Максимум на несколько меся-
цев, когда с партнерами из дру-
гих стран проводили экспери-
менты. Мне всегда больше нра-
вилось в России. 

Если не секрет, почему?
ФЕДОР СЕНАТОВ: Причины разные. 
Скажем, в европейских универ-
ситетах, где я был, научная рабо-
та довольно жестко зарегламен-
тирована. У нас, если я захочу 
попробовать что-то новое, воз-
можностей больше. Аналогич-
ное мнение я слышал и от наших 
ученых, которые там работали 
длительное время. Кстати, кол-
лега из Индии работал у нас, по-
том уехал в Ригу. Сейчас думает 
о возвращении именно по этой 
причине. Говорит, у него есть ин-
тересные идеи, хочет их попро-
бовать, но действующая там си-
стема не позволяет.  

Федор Сенатов: В биопечати 
используются только живые клетки 
человека. 

Кандидат физико-математических наук Владислав Львов — один из разработчиков уникального робота. 

А К Ц Е Н Т

Первый шаг по 3D- печати органов был 
сделан в России — искусственная щито-
видная железа имплантирована мыши 

Стандарты «косми-
ческой чистоты» 
воды ничуть 
не уступают 
земным

ГИПОТЕЗА 
Новый взгляд 
на развитие
Вселенной

ЗЕМЛЯ МОГЛА 
РОДИТЬСЯ 
ПЛОСКОЙ
Аркадий Симонов 

На самых ранних стадиях сво-
его формирования планеты 
были не сферами, а, возможно, 
имели сплюснутую форму. Та-
кой неожиданный  вывод сде-
лала группа ученых Универ-
ситета Центрального Ланка-
шира в журнале Astronomy & 
Astrophysics Letters. Он в кор-
не меняет традиционные пред-
ставления о рождении и планет, 
и самой Вселенной. 

Этот процесс давно описан 
в теории аккреции ядра. Части-
цы космической пыли медлен-
но собираются и слипаются 
вместе, образуя более крупные 
тела. Они в свою очередь притя-
гивают к себе еще больше мате-
рии, разрастаются и превраща-
ются в планеты. То есть масса 
растет постепенно и равномер-
но, начиная с крошечных зерен 
и заканчивая крупным косми-
ческим телом. 

Однако новое исследование 
предлагает другую точку зре-
ния, основанную на «теории 
нестабильности диска». Она 
предполагает, что протоплане-
ты формируются не равномер-
но, а в короткие сроки после 
разрыва больших вращающих-
ся дисков газа. Эту модель уче-
ные заложили в компьютер, и 
он выдал новый механизм фор-
мирования планет-гигантов. 
Один из результатов показы-
вает, что молодые планеты мо-
гут иметь сплюснутую форму 
вместо традиционной сфери-
ческой.

Каковы будут последствия 
для понимания Вселенной? По 
мнению авторов, сплюснутая 
форма молодых планет может 
ответить на важнейший во-
прос, как формируются плане-
ты. А главное — дает ключ объ-
яснению загадок гигантских 
экзопланет, расположенных на 
больших расстояниях от звез-
ды-хозяина. Например, теория 
аккреции не может объяснить, 
как такие планеты смогли вы-
расти до огромных размеров 
в отдаленных регионах, где ма-
териалов, необходимых для их 
роста, явно не хватает. Сейчас 
ученые разрабатывают более 
точные компьютерные модели, 
чтобы найти новые подтвер-
ждения своей гипотезы.   

ЛАБОРАТОРИЯ 
Вибрация 
может 
защитить 
от обжорства

АППЕТИТНАЯ 
ТРЯСУЧКА
Сергей Деменко

Чтобы сбросить лишний вес, 
существует множество самых 
разных диет и рекомендаций. 
Самая радикальная от знамени-
той Майи Плисецкой: «Есть надо 
меньше!» Но чтобы выполнить 
все эти советы, чревоугодники 
должны проявить силу воли. От-
ложить ложку. А это бывает ох 
как трудно. 

Помочь им решили ученые 
Массачусетского технологиче-
ского института. Идея неожи-
данная и в то же время очевид-
ная. Дело в том, что в желудке 
есть рецепторы, которые чув-
ствуют растяжении его стенок 
при попадании пищи и посыла-
ют сигнал об этом в мозг. Полу-
чив его, мозг дает команду на вы-
брос в кровь инсулина и других 
гормонов, помогающих пере-
вариванию и усвоению пищи. И 
что принципиально важно: по-
нижается уровень специфично-
го гормона, который стимулиру-
ет чувство голода. Наш едун по-
степенно замолкает. 

Ученые решили обмануть 
желудок, создав в нем тот же эф-
фект, но без еды, а с помощью 
вибрирующей таблетки. Ее по-
местили в оболочке, которая в 
желудке рассасывалась, после 
чего начинались микровибра-
ции. В экспериментах со свинья-
ми эти «чудо»-таблетки изме-
нили уровень гормонов так, как 
если бы животные что-то ели. 
Таблетка ощутимо понижала 
аппетит: если она активирова-
лась за 20 минут до еды, свиньи 
съедали на 40% меньше, чем без 
таблетки. 

Таблетка работает полчаса 
и выходит из кишечника в тече-
ние 4—5 дней. Исследователи на-
мерены найти способ управлять 
таблеткой, например, дистанци-
онно ее включать, выключать, а 
также задерживать в желудке.   

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Справка «РГ»

На орбитальной станции «Мир» за счет переработки 

различных жидкостей и атмосферной влаги было получе-

но 6 тонн воды. На российском сегменте МКС за два-

дцать лет, начиная с 1998 года, регенерация позволила 

получить свыше 21 тонны воды и более 5 тонн кислорода.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сообщение о проведении публичного предложения (далее — 
торги) на право заключения договора передачи прав и обязаннос-
тей по договору аренды лесного участка, площадью 169 374 кв. м, 
из земель населенных пунктов, находящегося в собственности Рос-
сийской Федерации, расположенного по адресу: г. Москва, Подоль-
ское лесничество, Малинское участковое лесничество, квартал 3, 
выдела 1, 2, 3, 4, 10, 11, 12, кадастровый номер: 50:26:0190902:48, 
разрешенное использование: осуществление рекреационной дея-
тельности (далее — Земельный участок). 

Организатор торгов: ООО «Газпром управление активами 
КСН» (ИНН 7813655951). 

Оператор электронной торговой площадки: ООО «ЭТП 
ГПБ» (ИНН 7724514910).

Сведения о продавце (арендаторе): АО «ДРУЖБА» (ИНН 
5030019801).

Выставляемое на продажу имущество: право заключения 
договора передачи прав и обязанностей по договору аренды Зе-
мельного участка. 

Начальная цена: 95 760 000 рублей, в том числе НДС.
Минимальная цена: 86 184 000 рублей, в том числе НДС.
Шаг повышения/понижения цены: 4 788 000 рублей, в том 

числе НДС.
Дата и время начала /окончания приема заявок: 21.02.2024 

с 11.00 / 01.04.2024 до 18.00 МСК
Дата проведения: 03.04.2024 с 11.00 МСК.
Задаток: 9 576 000 рублей, в том числе НДС.
Условия проведения торгов в соответствии с информа-

ционным сообщением, размещённым на официальном сайте: 
https:// etp. gpb.ru, Информация о торгах также размещена на сайте 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской  
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской обла-
сти объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Железнодорожного городского суда Московской 
области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации»,  принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: буль-
вар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143411, здание Московского областного суда, этаж 2-й, сектор «А».

Последний день приема документов — 21 марта 2024 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ЖИЛЬЕ В Москве упал 
спрос на новостройки

Куда идут цены 

Сергей Жуков

На фоне новых условий по льготной ипотеке в Москве 
падает спрос на новостройки. Сохранится ли тенден-
ция в последующие месяцы? 

По подсчетам аналитиков компании «Метриум», в 
январе 2024 года было заключено 1,7 тыс. договоров 
долевого участия, что на 58% меньше, чем в декабре 
2023-го. В сравнении с январем прошлого года спрос 
сократился на 37,2%. Сложившуюся ситуацию экспер-
ты объясняют изменившимися правилами ипотечного 
кредитования. «С осени 2023 года, когда были обнаро-
дованы меры по ограничению выдачи ипотеки с госу-
дарственной поддержкой, спрос увеличивался неесте-
ственными темпами — люди хотели успеть взять кредит 
на более привлекательных условиях, — рассказал «РГ» 
замкоммерческого директора ГК «А101» Владимир 
Колесников. — Это, в частности, объясняет высокие по-
казатели продаж декабря». 

В январе же, говорит он, традиционно сказывается 
фактор сезонности — треть месяца, в новогодние кани-
кулы, люди предпочитают проводить время с семьей 
или в отпусках, а не в офисах продаж. В дальнейшем, 
считает исполнительный директор клуба инвесторов 
Москвы Владислав Преображенский, спрос на «пер-
вичку» несколько возрастет, если Центробанк смягчит 
денежно-кредитную политику. Однако, по словам экс-
перта, экстремально высокого спроса, наблюдавшего-
ся в конце прошлого года, уже не будет. 

А что с ценами? Сейчас квартиры-студии в массо-
вых новостройках Москвы в среднем стоят 8,5 млн 
рублей, «однушки» — 12,6 млн рублей, а «двушки» — 
17,8 млн рублей. Ждать существенного удешевле-
ния жилья, по мнению экспертов, нет смысла. Скорее 
всего, стагнация цен продолжится. «Мы прогнозиру-
ем, что рынок Подмосковья, вероятнее всего, получит 
львиную долю покупателей из Москвы, поскольку ли-
мит ипотечного кредита в шесть миллионов рублей 
позволяет иметь гораздо больший выбор предложения 
именно на территории области, — объяснила глава де-
партамента маркетинговых исследований «Главстрой 
Регионы» Виктория Ковалевская. — В частности, спрос 
локально может повыситься на проекты, расположен-
ные в пешей доступности к станциям МЦД». 

ТЕХНОЛОГИИ В магазинах 
появились необычные 
помощники

Умный кот

Ангелина Зеленькова

В столичных магазинах скоро появятся необычные 
сотрудники — между рядов с продуктами будут разъ-
езжать роботы-коты. Одного из них корреспонденты 
«РГ» уже нашли — гуляет по супермаркету на севере го-
рода, общается с покупателями, даря им хорошее на-
строение, а еще серьезно облегчая работу персоналу.

Идеального сотрудника наняли в продуктовом 
супермаркете торгового центра «Метрополис». Про-
ходимость здесь всегда высокая, а рук не хватает. Же-
лезный кот выручает — работает круглосуточно,  без 
выходных. Легко маневрирует среди покупателей, 
тех, кто мешает, без стеснения просит посторониться. 
Передвигается кот с помощью встроенных 3D-датчи-
ков и заданного маршрута, благодаря чему запросто 
ориентируется в пространстве. Всегда веселый,  нико-
му не хамит, напротив,  старается продать побольше 
товаров по акции. У кота есть четыре, нет, не лапки, а 
полки, на которых он развозит акционные продукты, к 
примеру, кофе, круассаны, энергетики, печенье. Това-
ры у него расходятся на ура. Когда же уровень заряда 
падает, робот сам подъезжает к станции, подзаряжа-
ется и едет работать дальше. Этот процесс происходит 
практически в режиме нон-стоп.

«Модели подобного формата уже давно использу-
ются в Китае и в некоторых регионах России.  Первый 
опыт работы у робота был официантом, позднее он 
освоил профессию и  в ретейле», — рассказал Евгений 
Бабаев, руководитель проектов по поиску и отбору ин-
новаций Х5 Group.

По его словам, робот-кот выступает в роли допол-
нительной полки, на которой представлен товар с по-
вышенным спросом. Он привлекает к нему внимание 
и создает непринужденную атмосферу, развлекая по-
купателей. При необходимости помогает сотрудникам 
развозить товар, правда, расставлять  его приходится 
все-таки людям. 

Дети от такого зрелища в восторге, они гладят ро-
бота, чешут, как настоящего кота, за ушком, а он в от-
вет мурлычет. Но и о делах не забывает, поэтому спустя 
пару минут игры он говорит: «Перестаньте, у меня еще 
есть работа». Татьяна Киселева со своим малышом сде-
лали с котом совместные фотографии и, конечно, за-
брали с его полки банку кофе и коробку конфет. «Как 
такому отказать», — смеется мама.

Компанию роботу-коту в магазине составляет ро-
бот-уборщик. Он следит за чистотой и моет полы спе-
циальными щетками. «Пока мы смотрим за их рабо-
той, а если роботы покажут свою эффективность, при-
гласим их на работу и в другие супермаркеты», — доба-
вил Евгений Бабаев. По его словам, за каждым роботом 
приглядывает отдельный сотрудник, чтобы изучить 
все настройки и отследить возможности новых героев.

Кстати, можно  в Москве встретить и робота-ба-
ристу. Он работает в парке «Зарядье», встречает по-
сетителей музыкой и сам управляет кофемашиной. 
Во флагманских центрах госуслуг «Мои документы» 
людям тоже помогают механические консультанты, 
к примеру, подсказывают как пройти медицинский 
осмотр.  

РЕМОНТ Зачем 
москвичам 
антресоли 
в квартирах

СВЕРХУ 
ВИДНО ВСЕ
Александр Мелешенко 

У москвичей новая мода — обо-
рудовать в жилых комнатах 
квартир антресоли. Но не для 
того, чтобы хранить там сезон-
ные вещи, как бывало раньше. 
Теперь же горожане там устра-
ивают, например, спальные ме-
ста. Между тем, предупреждает 
Мосжилинспекция, такая пере-
планировка требует согласо-
вания, расчетов, проекта, и не 
факт, что в конечном счете ее 
разрешат. Что же надо учиты-
вать? 

Для начала разберемся в 
терминах: в моду вошли не ан-
тресоли, знакомые нам по хру-
щевкам, а полноценные вторые 
этажи. Распространение они 
получили с тех пор, как апар-
таменты начали оборудовать в 
старых производственных це-
хах, административных здани-
ях и прочих постройках с вы-
сокими потолками. Их обыч-
но «нарезают» на студии без 
отдельной кухни, а спальное 
место оборудуют как раз на ан-
тресоли — она вполне может на-
крыть до 40 процентов площа-
ди комнаты. Ведет на антресоль 
лестница, а помимо кровати 
или матраса там может поме-
ститься еще, например, комод. 
Чтобы провернуть такой трюк, 
помещение должно быть вы-
сотой больше четырех метров. 
Иначе по антресоли придется 
ходить согнувшись. 

В Мосжилинспекции «РГ» 
рассказали, что антресоли в 
квартирах и нежилых поме-
щениях действительно сейчас 
встречаются чаще. «Многие 
москвичи расценивают такое 
проектное решение как допол-
нительную возможность обо-
рудовать в небольшой квартире 
рабочий кабинет, гардеробную, 
лаунж-зону, спальню или дет-
скую, — перечисляют в ведом-
стве идеи горожан. 

Но тут же спешат остудить 
пыл тех, кто уже представил 
себе, как превратит свою тес-
ную «однушку» в двухуровне-
вую квартиру вдвое больше-
го размера. Дело в том, что 
обустройство антресоли счи-
тается перепланировкой и тре-
бует разработки проекта и со-
гласования. Причем правило 
такое: при сооружении антре-
соли высота помещения под и 
над ней должна составить ми-
нимум 2,1 метра. Другими сло-
вами, изначально она может 
быть не менее 4,3 метра. Так 
что устроить антресоль по за-
кону в обычной квартире не по-
лучится. Впрочем, в некоторых 
новостройках найти потолки 
такой высоты можно, особенно 
если речь идет о нежилых поме-
щениях на первых этажах. 

Впрочем, обитатели хруще-
вок и других стандартных квар-
тир с потолками высотой около 
270 сантиметров все равно на-
ходят выход. Модным решением 
в дизайне интерьеров стали так-
же не антресоли, а подиумы, для 
устройства которых на одной 
части комнаты достаточно под-
нять стандартный пол примерно 
на метр. На получившийся по-
стамент ставится кровать, а вни-
зу устраивается либо большой 
шкаф с выдвижными ящиками, 
либо детская зона. Корреспон-
дент «РГ» недавно застал такое 
решение у своих соседей — под 
кроватью они оборудовали для 
детей «тайную комнату» с ма-
ленькой дверцей. «Места в квар-
тире мало, мы долго думали, 
как сделать пространство бо-
лее функциональным. Решили 
поднять кровать на пьедестал, 
поскольку в противном случае 
днем она стоит мертвым грузом, 
а занимает половину комна-
ты», — рассказал сосед. 

В общем, пусть не антре-
соль, а подиум, но принцип все 
равно один. Впрочем, подиумы 
обычно монтируют так, что они 
опираются на пол и не крепятся 
к стенам. Тем не менее, говорят 
в Мосжилинспекции, проект и 
в этом случае нужен. «В доку-
ментации необходимо указать 
материал, из которого устраи-
вается подиум, и учесть в рас-
четах дополнительную нагруз-
ку от него», — пояснили в ведом-
стве.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Ресин: Строителю, как минеру, 
нельзя ошибаться, иначе дом рухнет или тоннель зальет 

Дом в Никитском 
переулке 
Любовь Проценко 

В 
этом зеленом доме с 
флагом над подъез-
дом я часто бываю  
уже много лет,  но 
лишь недавно откры-
ла для себя, что в нем 
целых десять этажей. 
Строение так орга-
нично вписалось в 

Никитский переулок, что его 
легко принять за историческое. 
«Мы построили его в 1990 году, 
когда я стал зампредседателя 
исполкома Моссовета — пред-
седателем Мосстройкомите-
та, — внес ясность во время не-
давней нашей встречи Влади-
мир Ресин. — После перестрой-
ки и последовавшей за ней раз-
рухи Москву надо было активно 
строить, наполнять новой жиз-
нью. Строителям был нужен 
штаб». 

Этот дом и стал  штабом, ко-
торый координирует масштаб-
ные столичные стройки уже 34 
года. Десять лет рулил им по-
сле Ресина Марат Хуснуллин, 
нынешний вице-премьер пра-
вительства РФ, четыре послед-
них года во главе стоит заммэра 
Москвы Андрей Бочкарев. Но 
и Владимир Иосифович, кото-
рый с 2011 года избирается де-
путатом Госдумы, в Никитском 
переулке по-прежнему не гость. 
Как и во времена, когда был 
главным прорабом Москвы, как 
любят Ресина называть, у каби-
нета, который сохранился  за 
ним здесь, всегда многолюдно... 

Москва снова будет 
златоглавой 

Владимир Иосифович, у вас 
есть рабочий кабинет в Госду-
ме. Зачем еще один, в Никит-
ском переулке?

В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н : Как советник 
мэра Москвы и советник па-
триарха Кирилла, я продолжаю 
курировать программу строи-
тельства православных храмов. 
Госдума не выдержит столько 
посетителей, если все, кто при-
ходит сюда, пойдут на Охотный 
ряд. Священники, архитекто-
ры, строители, проектировщи-
ки, представители префектур 
и городских ведомств… Очень 
большое количество людей при-
частно к этой работе. К тому же 
именно здесь все приспособле-
но для нее: хранятся нужные 
документы, проекты, расчеты, 
экспертные материалы… Да вот 
хотя бы альбом, какой была ста-
рая Москва, где какие храмы 
стояли, которые потом взорва-
ли, изданный до революции. 

Как продвигается про-
грамма?

ВЛАДИМИР РЕСИН: За 14 лет в экс-
плуатацию введены 126 капи-
тальных храмов. Каждый год 
открываем все больше: в 2021-
м — 10, 2022-м — 15, 2023-м — 
17… Сейчас работа на разных 
этапах идет по 299 адресам — 
одни храмы уже возведены, 
другие строятся или проекти-
руются, под третьи отведена 
земля. 

В работе почти 300 храмов? 
Реально столько построить? 
Время непростое, специаль-
ная военная операция, Россию 
пытаются санкциями ду-
шить. Стройматериалы к 
тому же подорожали...

ВЛАДИМИР РЕСИН: Время всегда не-
простое. Так мне говорили и 
когда мы начинали храм Христа 
Спасителя восстанавливать. 
Советовали: лучше инвалидам 
деньги раздать…

А вы? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Взорванный в 
1931 году храм, на месте кото-

рого потом долгое время был 
бассейн, строился сорок четыре 
года. Мы начали его восстанав-
ливать спустя 63 года, в 1994 
году, за пять лет построили. Это 
никогда не удалось бы сделать, 
если бы не  пожертвования со-
тен тысяч москвичей. Да что 
там — все республики бывшего 
Союза жертвовали.  

Вот и сейчас  церкви  стро-
ятся на средства горожан. В Ко-
сино-Ухтомском, например, 
большую часть денег на не-
большой храм дала москвич-
ка -  решила построить  в память 
о погибшей дочери. Так и соби-
раются от полутора до трех мил-
лиардов рублей в год.

Будет ли Москва снова злато-
главой, как когда-то?

В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  Е щ е  с о т н ю 
церквей построим, и будет. 
Причем не только историче-
ская, но и Новая Москва.  

В  будущем году завершится  
сооружение храма памяти 
погибших военкоров в  Марьи-
но, в парке Артема Боровика?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Да, на днях под-
няли колокола, к Пасхе плани-
руем водрузить кресты. С фи-
нансированием этой стройки 
были трудности. Ее поддержал 
целевой субсидией Патриарх 
Кирилл. Чтобы открыть храм 
в 2025 году, требуется еще 220 
миллионов рублей на отделку и 
благоустройство. Хорошо бы, 
если посильную помощь ока-
зала армия журналистов, что-
бы увековечить память коллег. 
На доске скорби Союза журна-
листов уже 79 портретов. Во-
енкоры всегда на передовой, 
только защищают они  стра-
ну информационным щитом и 
мечом.

Правительство Москвы не 
может помочь финансами? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Не имеет пра-
ва — Церковь отделена от госу-
дарства. Но если бы Сергей Се-
менович Собянин не помогал 
восстановлению православ-

ных храмов, вряд ли бы наша 
программа реализовывалась 
такими темпами. Посмотри-
те, сколько старинных церквей 
в Москве за последние годы 
восстановлено с помощью ад-
ресных субсидий по програм-
ме «Культура Москвы»! Помо-
гает мэр решить и самые труд-
ные вопросы — в выделении 
земли под новые храмы, присо-
единении уже построенных 
церквей к инженерным комму-
никациям.

Мы об этом только мечтали
Как вы в целом оцениваете 
развитие Москвы при Собя-
нине? 

В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  О том, что он 
сделал для города, мы толь-
ко мечтали. Езжу по субботам 
по стройкам, и удивляюсь: на 
самой окраине  так же уютно, 
как в центре столицы. Хорошие 
дороги, ухоженные газоны, вез-
де чисто, убрано. А какая красо-
та  на берегах Яузы, где я провел 
детство  на улице Сельскохозяй-
ственной! А реновация! 

У истоков этой програм-
мы стояли как раз вы с Луж-
ковым! 365 тысяч москви-
чей, которых расселили до 
2010 года из первых снесенных 
пятиэтажек в современные 
дома, благодарны  за это. 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Не от хорошей 
жизни мы взялись за «хрущо-
бы». Спасали стройкомплекс. 
Именно тогда я впервые сказал: 
с деньгами и дурак построит, а 
ты без денег построй… Стали 
сносить самые ветхие дома, а на 
их месте строить новые. Пере-
селять жителей, а часть квар-
тир продавать. Так появлялись 
деньги на дальнейшую стройку, 
а у строителей — работа…. Но мы 

это делали, так сказать, по поня-
тиям. Собянин же добился при-
нятия федерального закона о 
реновации. И вот уже150 тысяч 
горожан живут в новостройках, 
в добротных квартирах. 

Опыт Москвы подхватили 
и другие регионы — так роди-
лась программа комплексного 
развития территорий. По-
шла она на практике?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Ее запустили в 
72 регионах. В 33 уже одобрены 
64 проекта, по которым может 
быть построено 12,6 миллиона 
квадратных метров не только 
жилья, но и объектов социаль-
ной инфраструктуры, мест при-
ложения труда. Активно ведут-
ся работы в Челябинске, Перми, 
Ульяновске, Иркутске…

Многие опасаются, что реше-
ние об отмене с 1 июля льгот-
ной ипотеки остановит 
рост строительства жилья 
в стране. И это снова сделает 
его для многих недоступным.
Вы как думаете, может та-
кое случиться?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Ничего не оста-
новится. Ипотека как помогала, 
так и будет помогать — не льгот-
ная, так семейная. К тому же при-
нято еще одно правильное реше-
ние — о поддержке индивидуаль-
ного строительства. Есть другой 
подводный камень: промышлен-
ность стройматериалов. Если ее 
не развивать, она  станет «пятой 
колонной» - без индустриально-
го домостроения далеко не уйти. 

Что же. снова возвращаться к 
типовым домам?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Не типовым, а бы-
стровозводимым. Почему в домах 
с разными фасадами не исполь-
зовать модульный каркас? Или, 

скажем, типовые санузлы, санка-
бины? В Новой Москве достраи-
вается первый завод модульного 
домостроения. Скоро из его мо-
дулей начнется строительство 
в столице первой школы. А там, 
глядишь, на стройплощадки бу-
дут возить готовые квартиры — 
с отделкой, сантехникой…

Мы все время говорим об ипо-
теке. Но многие молодые люди 
не хотят лезть в эту кабалу 
на многие годы. Им бы луч-
ше, скажем, жить в аренд-
ном доме. Но государство к 
строительству таких домов 
только подступается… Как 
ускорить появление рынка 
аренды?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Только макси-
мальным насыщением жилищ-
ного рынка в целом. Чем больше 
будем строить жилья, тем бы-
стрее удовлетворим спрос. 
Когда застройщики не смогут 
продавать свои дома, будут сда-
вать в аренду. 

До этого нам, видимо, еще да-
леко, если учесть, что, напри-
мер, в США на душу населения 
приходится 68 квадратных 
метров, в Германии — 46, Гре-
ции — 45, Великобритании — 
35, а в России только 28…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Сравнение не 
очень корректное. У них в эти 
цифры входят дворцы миллиар-
деров. Я был в Нью-Йорке, ви-
дел, в каких условиях живут 
простые американцы, не хотел 
бы сам так жить. У многих — ма-
ленькая комнатка, так называ-
емая студия — у нас это сейчас 
тоже в моду вошло. Ну а в глу-
бинке Америки народ вообще 
живет в домах из картона. На 
вид красивые, а гвоздь в стену 
не забьешь — проваливается. К 
тому же владельцы этих домов 
всю жизнь живут в кредит. Ро-
дители умирают — дети продол-
жают его платить. 

Владимир Ресин: Москва снова 
станет златоглавой, как когда-то, 
причем не только историческая, 
но и новая, на всей территории.

Над храмом памяти погибших военкоров в Марьино на днях подняли колокола, а к Пасхе водрузят и кресты.

А К Ц Е Н Т

За 14 лет в Москве построили 125 храмов, 
еще по 299 адресам идет работа

В квартире, где 
реально устроить 
антресоль в каче-
стве, например, 
спальни, высота 
помещения долж-
на быть не меньше 
4,3 метра

Покупатели чешут робота как настоящего кота за ушком, а он 
в ответ мурлычет.
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Ключевой вопрос
Вы строите больше 60 лет. Есть у вас нереализованная мечта?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Вот жилья она как раз и касается. Что бы в жизни ни де-

лал, но до тех пор, пока каждый москвич не станет жить в нормальных 

условиях, у меня в душе будет ощущение, что я чего-то не доделал. 

Все-таки жилье — главное для человека. 

Появись сейчас возможность выбора, все равно стали бы снова 
строителем? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: По профессии я горный инженер. После института в 

Апатитах работал, строил там апатито-нефелиновую фабрику. Когда в 

Москве стал начальником одного СУ «Главмосстроя», подчиненные по-

смеивались: покажи ему чертеж, наверное, не разберется, где канали-

зация, а где водопровод. Возможно, в чем-то они и были правы. 

Но все-таки именно я возглавил стройкомплекс Москвы.

А стройка, она затягивает. Прежде всего колоссальной ответственностью. 

Строитель ведь как минер: если ошибся, трагедия. Дом может упасть, 

тоннель затопить, Большой театр рухнуть, ведь во время реконструкции 

мы буквально подвешивали его стены, чтобы укрепить фундамент и по-

строить подземный этаж… Но в своей жизни ничего бы менять я не стал. 

У меня как-то спросили, чувствую ли я Божью благодать, раз храмы 

строю. Никогда не задумывался над этим. Стал вспоминать разные мо-

менты. Я ребенок войны — родился в 1936 году, очень хорошо ее по-

мню. Потом после крушения Союза одна перестройка чего стоила… 

Не зря еще Конфуций сказал: не дай нам Бог жить в эпоху великих пере-

мен. Тяжело болел. Но ведь я живу и — главное — в полную силу работаю. 

А для меня это и есть благодать. Словом, что Бог дал, за то и спасибо. 
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ПРЕМЬЕРА Владимир Кехман: «Травиата» Верди стала «Дамой с камелиями»

Куртизанка на пуантах
Мария Бабалова

О 
появлении новой «Тра-
виаты» в Михайловском 
театре мечтали долго, по-

чти с того момента, когда совер-
шенно неожиданно в 2007 году 
генеральным директором те-
атра стал Владимир Кехман. 
И в планах то и дело замелька-
ли самые разные имена извест-
ных в мировом масштабе дири-
жеров и режиссеров, но всякий 
раз по всевозможным причи-
нам премьера в афише не появ-
лялась. И вот, наконец, вопрос 
решен радикально и эффектно.

В этой постановке многое, 
если не все, происходит впер-
вые на оперной сцене. И толь-
ко благодаря одному челове-
ку — ныне уже не гендиректо-
ру, а худруку Михайловского 
театра Владимиру Кехману, ко-

торый с возрожденческим раз-
махом и революционным на-
тиском монополизировал ре-
кордное разнообразие творче-
ских амплуа: он и режиссер-по-
становщик, и автор сцениче-
ской версии либретто, и даже 
музыкальной редакции. И все 
эти занятия для него были де-
бютом. 

В буклете утверждается, 
что действие спектакля пере-
несено в первую половину ХХ 
века — «в эпоху великих потря-
сений и великого искусства». 
Без подсказки это не читается. 
Хотя «картинка» монохромная 
и мрачная, но стильная, и, по-
жалуй, это единственное, что 
в постановке камертоном ис-
пользует именно произведение 
Верди. В то время, когда многие 
страницы партитуры оказыва-
ются просто в корзине, а опе-

ра превращается в коллаж, со-
седствуя против авторской 
воли с фрагментами опусов 
Чайковского, Сен-Санса и Си-
белиуса. И персонажи меня-
ют имена: Виолетта становит-
ся Маргаритой Готье, Альфред 
теперь Арман Дюваль, а Жорж 
Ж е р м о н   —  Ж о р ж  Д ю в а л ь . 
И самое любопытное, главная 
героиня Травиата (что означа-
ет «падшая» или «заблудшая») 
приобретает еще одну профес-
сию — балерины, ради чего певи-
ца даже надевает не только пач-
ку, но и пуанты и встает к станку.

Владимир Кехман с беспре-
цедентной радикальностью со-
кращает музыку, пытается мак-
симально игнорировать труды 
любимого либреттиста компо-
зитора Франческо Мария Пья-
ве, стремясь вывести на первый 
план литературный первоис-

точник — роман Александра Дю-
ма-сына «Дама с камелиями», 
вставляя разговорные реплики 
на французском, в оперу, напи-
санную на итальянском. Из всех 
этих новаций и рокировок сцен 
музыка великого итальянца по-
рой теряет даже узнаваемость, 
превращаясь в нечто похоже на 
театральную «пасту» из оперы, 
драмы и балета. В итоге получа-
ется оперетта.

Спектакль, конечно, смот-
рится с интригующим интере-
сом, как экстремальный квест, 
потому что предположить, ка-
кой еще деструктивный вираж 
будет заложен в сюжет, невоз-
можно. Но очевидно, что пуб-
лика в своем большинстве ис-
пытывает растерянность, едва 
аплодируя, а постановка сде-
лана с любовью не к опере, а к 
балету. Ближе к финалу, как не-
сбывшаяся мечта Маргариты, 
в казино возникает «Боярский 
(Русский) танец» Чайковско-
го/Глейзовского в исполнении 
Ирины Кошелевой, как оммаж 
Матильде Кшесинской и «Уми-
рающий лебедь» Сен-Санса/
Фокина в исполнении Екатери-
ны Кондауровой, как посвяще-
ние Анне Павловой.

И исполнительница титуль-
ной партии в опере очень та-
лантливая певица с красивым 
большим лирико-драматиче-
ским сопрано Александра Сен-
никова, можно сказать, постра-
дала из-за своей прекрасной 
фигуры. Виолетта (Маргарита) 
требует значительно более лег-
кого голоса против вокальной 
природы солистки и стала для 
нее титаническим испытанием. 
Нельзя не заметить, что и обра-
зы Альфреда (Армана) в интер-
претации тенора Сергея Кузь-
мина и Жоржа Жермона (Жор-
жа Дюваля) — слишком моло-
дого для роли отца 26-летне-
го баритона Семена Антакова, 
в музыкальном плане не нахо-

дят взаимопонимания с орке-
стром, а в драматическом — их 
персоналити делаются мало-
значительными. Вся сила муж-
ской власти и притягательно-
сти оказывается сосредоточе-
на в образе Барона Дюфоля — 
легендарного баритона Сергея 
Лейферкуса, который в спекта-
кле выступает в роли покрови-
теля искусств в лице Маргари-
ты. На стадии замысла спекта-
кля то ли в шутку, то ли всерьез 
Владимир Кехман не исключал, 
что сам выйдет на сцену в этой 
роли. Но когда пару фраз из 
знаменитой арии Жермона-от-
ца Сергей Лейферкус забира-
ет себе, в это мгновение опера 
напоминает о своей исконной 
эмоциональной мощи и благо-
родстве порывов.

Но смысловой квинтэссенци-
ей постановки становится соло 
знаменитой скрипачки Ольги 
Волковой. Но поразила она не 
столько своей игрой, сколько де-
филе: красавица появилась в ди-
ректорской ложе бельэтажа, усе-
лась на бортик спиной к залу, де-
монстрируя в луче прожектора 
не только то, что все ложи театра 
убраны по случаю премьеры жи-
выми розами, но и платье с мак-
симально глубоким U-образным 
вырезом на спине…

Но the show must go on, пусть 
и не в оперном жанре, как зна-
чится в программке, а в сти-
ле знаменитых парижских ка-
баре.  

ТЕАТР В «Мастерской Петра Фоменко» сыграли «Женитьбу»

Нос Ивана Кузьмича

Юрий Юдин

Г
оголевская «Женитьба» 
— вообще-то пьеса для 
чтения. Она и при жиз-
ни автора не имела сце-
нического успеха. И мне 
ни разу не доводилось 
видеть по-настоящему 
смешной «Женитьбы». 
Хотя текст Гоголя умо-

рителен: каждая реплика — дра-
гоценность.

Постановщик Евгений Ка-
менькович, впрочем, дока по 
этой части: он «Затоваренную 
бочкотару» Аксенова ставил, ко-
торая вообще ни разу не пьеса. 
И в нашем случае результат не 
разочаровывает. 

Спектакль называется «Со-
вершенно невероятное событие. 
Женитьба в двух действиях». Ав-
торское название и определение 
жанра просто переставлены ме-
стами, но это дает некоторое об-
новление смысла.

Столь же тонко здесь обраща-
ются с гоголевским текстом. Ак-
теры произносят его чуть от-
страненно, как бы смакуя. Слу-
га Степан (Борис Яновский) то 
и дело забывает конец реплики 
и сетует: «А у автора такое хо-
рошее слово здесь стояло». Об-
суждение фамилии Яичница за-

тягивается и доводится до аб-
сурда. В итоге и гоголевское сло-
во донесено почти без потерь, и 
комическая стихия торжеству-
ет. Спектакль не то чтобы повер-
гает публику в повальный хохот, 
но доставляет тихое неизъясни-
мое наслаждение.

Действие если и осовремене-
но, то очень бережно. Дом неве-
сты превращен в «Торговый дом 
Купердягиных», нечто вроде за-
худалого торгового центра (вы-
веска с огромным кулаком то и 
дело обрывается с грохотом: эта-
кие удары судьбы). 

Имеется также фотоателье 
(никаких анахронизмов: пер-
вые дагерротипии появились в 
Петербурге в 1840-м, при жизни 
Гоголя). Антураж соответствую-
щий: ростовые портреты, деко-
рации с прорезями для физионо-
мий и чуть ли не фотообои (ху-
дожник Ирина Корина). В целом 

все это дает фотографический 
эффект двойной экспозиции — 
рифмуясь со словесной стихией 
спектакля. 

Откуда взялся мотив фото-
графии, понятно. Агафья Ти-
хоновна в пьесе составляет 
фоторобот идеального жениха 

(«Если бы губы Никанора Ива-
новича да приставить к носу 
Ивана Кузьмича, да взять сколь-
ко-нибудь развязности, какая у 
Балтазара Балтазарыча, да при-
бавить еще дородности Ивана 
Павловича — я бы тогда тотчас 
же решилась»).

В  спектакле этот моно-
лог дается жирным курсивом 
(в частности, «нос Ивана Кузь-
мича» сразу отсылает к носу 
майора Ковалева; есть такие 
переклички и с гоголевским «Ре-
визором»).

Понятно также, откуда на 
сцене тяжелозвонкие статуи. 

«Это Питер, детка». Мраморный 
лев, на котором мостятся герои, 
— из «Медного всадника». Поло-
винка чугунной лошади, на ко-
торой позирует Подколесин, — 
из «Мюнхгаузена» (барон слу-
жил в Питере и также имеет от-
ношение к петербургскому тек-
сту, пусть и с немецким отчасти 
выговором).

Агафья Тихоновна (Ольга Бо-
дрова) рыжеволоса, бело-розова 
и согласна влюбиться в первого 
встречного. Подколесин (Иван 
Вакуленко) отлично умеет при-
нимать романтические позы, 
но в монологах робко блеет: на-
дворный советник, штатский 
подполковник, а не умеет поста-
вить себя на твердую ногу.

Кочкарев — вдохновенный 
интриган без выгоды, роль по-
чти бенефисная. В исполнении 
Юрия Буторина он стилизован 
под пародийного Пушкина на 
тоненьких ножках из книги Си-
нявского-Терца и сыплет пуш-
кинскими стихами к месту и не 
к месту. Женихи хороши каж-
дый по-своему, но особо выде-
лим Василия Фирсова в роли 
Яичницы: замечательный дер-
жиморда, кто бы мог подумать, 
что тот же чин коллежского 
асессора носил Акакий Акакие-
вич Башмачкин.  

Спектакль насыщен тревож-
ными метафорами.

Сваха (Мадлен Джабраилова) 
носит сумку, в сумке саквояж, в 
саквояже коробочка, в коробоч-
ке утка, в утке опись женихов — 
почти кощеев сундучок, в кото-
ром что-то стучит. Подколесин 
первым делом разбивает зерка-
ло; вдобавок он начинает и за-
канчивает свои речи у окна, в ко-
торое в итоге и вываливается. 

Окно в итоге превращается в 
генеральную метафору со всем 
обилием значений. Петербург — 
окно в Европу. Хорошо медведя 
в окно дразнить. Гони природу в 
дверь — она влетит в окно. Один 
свет в окошке. Окно Овертона. 
Окно возможностей. 

Говорят, в репинских «Пена-
тах» на двери, похожей на окно, 
была надпись «Здесь дверь». Ми-
хаил Гаспаров, комментируя эту 
запись мемуариста, пишет: «А в 
больничном коридоре на одной 
из стандартных белых дверей я 
сам видел приколотую бумажку: 
«Не входить, это шкаф».

С другой стороны, какую бы 
надпись вы предпочли на окне, 
похожем на дверь: «Выход» или 
«Нет выхода»? Вот то-то и оно.  

Действие нового спектакля 
«Мастерской Фоменко» если 
и осовременено, то очень бережно.

В этой постановке многое, если не все, происходит впервые на оперной сцене.

А К Ц Е Н Т

Спектакль не то чтобы повергает публику 
в повальный хохот, но доставляет 
тихое неизъяснимое наслаждение

ВОЗРАСТ ЛЮБВИ
Когда совершают великие открытия в науке и искус-
стве — в пору кипящей молодости или умиротворенной 
старости? В какой момент осторожность оказывается 
могущественнее желания очертя голову броситься в 
неизвестность? Чем старше становишься, тем труднее 
ответить на эти вопросы. Можешь совершить ошибку, 
стараясь подсластить пилюлю неизбежности угасания. 
Но, как нас учили недавние классики, истина конкрет-
на. Так случилось, что в минувшие выходные мне вы-
пало счастье стать собеседником людей, которые уже 
отметили свое девяностолетие, сохранив жажду жизни 
и творчества.

  Когда после награждения первых лауреатов Пре-
мии OGANESSON, присуждаемой за достижения в 
области естественных наук и популяризации науки, 
к присутствующим в зале Микеланджело ГМИИ им. 
Пушкина обратился Юрий Цолакович Оганесян, чье 
имя дало название 118-му элементу в таблице Мен-
делеева, невольно вспомнил заключительные строки 
первого опубли-
кованного расска-
за Эрнста Теодора 
Амадея Гофмана 
«Кавалер Глюк»: 
«Он появился в па-
радном расшитом 
кафтане, богатом 
камзоле и при шпа-
ге, держа в руке зажженную свечу…» Понятно, что ни-
чего подобного на главном герое этого вечера не было 
надето, не было свечи в руках, но было во всем его об-
лике, в манере говорения нечто волшебное, что сбли-
жало его с гениальным композитором, чья музыка 
прикасалась к неведомому: «Я открыл священное не-
посвященным…» Долгие годы занимающийся пробле-
мами сверхтяжелых элементов в легендарной Лабора-
тории ядерных реакций им. Г.Н. Флёрова Объединенно-
го института ядерных исследований, Ю. Оганесян, ка-
залось, обладает легкостью воздухоплавателя, способ-
ного взметнуть к небесам. Гениальный физик, облада-
ющий художественными талантами, он разговаривал 
с присутствующими с открытой улыбкой счастливого 
человека, который мог позволить себе делать то, что 
считает нужным. 

  Девяностолетний ученый, которому уже никому и 
ничего (кроме самого себя!) не надо доказывать, муд-
рец, заглядывающий в тайны мироздания, не скры-
вал своей по-детски наивной радости от того, что ему 
удалось осуществить свой план. Получив в 2022 году 
Научную премию Сбера за основополагающие рабо-
ты по синтезу сверхтяжелых элементов, Ю. Оганесян 
вместе с Объединенным институтом ядерных иссле-
дований в Дубне, где он провел всю свою жизнь, учре-
дил премию для коллег-ученых разных возрастов. 
Каприз гения? Непохоже. Понимание долга перед нау-
кой? Не только — ведь он отдает его сполна своей ис-
следовательской работой. Скорее желание умножить 
радость бытия. Не отдельных людей только, но всего 
сообщества, в котором он состоялся как человек и 
ученый. 

  Юрий Цолакович может оспорить эти нехитрые по 
существу рассуждения, но в них есть свой смысл. Как 
и в том, что в науке многое определяет среда обитания 
ученых. Как заметил академик А.М. Сергеев, важно не 
только то, сколько ученых в мире занимается той или 
иной проблемой, важно, сколько их вместе на «одном 
квадратном километре». В Объединенном институте 
ядерных исследований их немало даже на «одном квад-
ратном метре». И при прежнем директоре В.А. Матве-
еве, и при нынешнем — Г.В. Трубникове, который еще 
недавно был самым молодым академиком, Дубна оста-
ется местом свободных научных дискуссий и напря-
женной работы, которая приносит невиданные ре-
зультаты. 

Перефразирую Гофмана, много писавшего о та-
инстве музыки: «Мир делится на ученых и на всех 
остальных». Не надо считать все вышесказанное лишь 
благодарностью за то, что Дубна в последние годы ста-
ла частью моей жизни. Впрочем, в умении быть благо-
дарным нет ничего дурного.

  Образ кавале-
ра Глюка всплыл в 
моей памяти, на-
верное, не случай-
но: в минувшую 
субботу в Большом 
зале Московской 
консерватории от-
мечали полувеко-
вой юбилей рабо-
ты Владимира Ива-
новича Федосеева 
в Большом сим-
фоническом оркестре им. П.И. Чайковского. Когда в 
1974 году В. Федосеев возглавил этот коллектив, сме-
нив Геннадия Николаевича Рождественского, он вряд 
ли мог предполагать, что не просто удержит оркестр, 
но сделает его за эти пятьдесят лет одним из лучших 
в России и мире. Что получит признание взыскатель-
ных музыкантов известных симфонических оркестров 
на разных континентах планеты. В. Федосеев отметил 
свое 90-летие полтора года назад 5 августа 2022 года 
— повелевать оркестром в таком возрасте совсем не-
простое занятие, требующее не только профессиона-
лизма, но и музыкальной магии. Но он обладает и тем, 
и другим сполна. Он должен был долго доказывать, что 
имеет право войти в сонм выдающихся дирижеров, 
ему слишком часто напоминали, что по первой музы-
кальной специальности он баянист, долгие годы руко-
водивший оркестром народных инструментов. Но не 
случайно его отметил Е.А. Мравинский, в 1971-м при-
гласив дать ряд концертов с прославленным коллекти-
вом Ленинградской филармонии, а позже его привечал 
взыскательный Лео Гинзбург, профессор дирижерской 
кафедры Московской консерватории, знаменитый пе-
дагог, выпустивший на концертные подмостки Верони-
ку Дударову, Константина Иванова, Александра Лаза-
рева и других именитых дирижеров. 

  Владимир Иванович хотел, отмечая свой пяти-
десятилетний союз со своим оркестром, предста-
вить Девятую симфонию Бетховена, но его уговори-
ли включить в этот юбилейный концерт сочинения 
Чайковского и Свиридова, те, что во многом опреде-
лили его творческий мир. Он дирижировал, сидя на 
высоком стуле. А когда зазвучал марш из музыкаль-
ных иллюстраций Г. Свиридова к пушкинской «Мете-
ли», дирижер привстал со стула, словно всадник, упи-
рающийся в стремена, и многоголосье оркестра обре-
ло мощь и широту.

  В заключительном эпизоде этого свиридовского 
сочинения — «Отзвуке вальса» — возникало не щемя-
щее ощущение прошедшей жизни, но предощущение 
какой-то новой ее страницы, которая не хуже и не луч-
ше уже перелистанных, но обещающей нечто неведомо 
прекрасное… 

В науке многое 
определяет среда 
обитания ученых

Повелевать оркест-
ром — непростое 
занятие, требую-
щее и музыкаль-
ной магии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Кстати

Дерзкая «Дама с камелиями» Вла-

димира Кехмана будет соседство-

вать в репертуаре Михайловско-

го театра с классической «Травиа-

той» Станислава Голейзовского, 

поставленной в 1995 году. И кто 

выиграет этот «баттл», покажут 

продажи билетов.

МУЗЕИ Как 
заботятся 
о легендарных 
скульптурах

ПОКА НЕ БЫЛО 
ЗРИТЕЛЕЙ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Во флорентийской Акаде-
мии изящных искусств к ста-
туе  Давида работы великого 
 Микеланджело относятся весь-
ма трепетно и в буквальном 
смысле сдувают с нее пылинки. 
Корреспондент «РГ» стала сви-
детелем уникальной операции 
по очиcтке шедевра эпохи Воз-
рождения, благодаря которой 
Давидом сможет восхищаться 
еще не одно поколение.

«Музейная пыль аккумули-
руется с небывалой скоростью. 
Ее приносят с собой туристы, 
число которых в день достигает 
до 10 тысяч человек. Если вовре-
мя не вмешаться, великолепный 
мрамор из Каррары потускнеет 
и потеряет свойственное ему си-
яние. Благодаря системе конди-
ционирования воздуха послед-
него поколения пыли стало зна-
чительно меньше, но полностью 
победить ее мы, увы, не в состо-
янии», — рассказала «РГ» Сеси-
лия Холлберг, директор Галереи 
Академии изящных искусств — 
музея, который на протяжении 
последних 150 лет является до-
мом для знаменитого изваяния 
ветхозаветного героя. 

Около четырех столетий ста-
туя находилась под открытым 
небом, пока в 1873 году во из-
бежание порчи от воздействия 
осадков и ветра ее не перенесли 
в специально построенную эди-
кулу. С тех пор Давид находится 
в надежных и заботливых руках.

Раз в два месяца, по поне-
дельникам, когда музей закрыт 
для посетителей, знамени-
той скульптуре наводят мара-
фет, очищая ее от скопившей-
ся пыли. Давид весит пять тонн. 
Высота статуи — более четырех 
метров, с пьедесталом — больше 

пяти. Процедура занимает ми-
нимум полдня, и лишь на пер-
вый взгляд напоминает уборку, 
знакомую каждой домохозяйке. 

Эту ответственную миссию 
доверяют лишь избранным, 
к числу которых принадлежит 
реставратор Элеонора Пуччи. 
Она единственный эксперт, ко-
торый имеет доступ к безуко-
ризненному телу Давида. Пыль 
«смахивается» последователь-
но, плавными, осторожными 
движениями сверху вниз. При-
касаться к шедевру запрещено 
даже ей. 

Добраться до высокорослой 
статуи можно только с помо-
щью специального 6-метрового 
помоста. В мгновение ока ми-
ниатюрная женщина взмыва-
ет ввысь и начинает работу. В ее 
арсенале всего три вида инстру-
ментов: разнокалиберные ки-
сточки из синтетики (для шеро-
ховатых частей тела), перья (для 
гладких участков) и пылесос 
в виде рюкзака. Никаких инва-
зивных чистящих или моющих 
средств не используется. Учли 
ошибки: 180 лет назад Давида 
чуть не повредили, решив от-
мыть его с помощью хлорки. 

Самая деликатная часть ста-
туи с точки зрения очищения 
от пыли — это кудряшки Давида. 
В них нередко прячутся пауки, 
вьющие паутину в роскошных 
волосах шедевра эпохи Возро-
ждения. И с этим безобразием 
может справиться лишь специ-
альный музейный пылесос. 

В 2008 году ученые из Уни-
верситета Перуджи утвержда-
ли, что мрамор, из которого 
Микеланджело высек статую 
юноши-воина, хрупок. Самые 
большие опасения у специали-
стов вызывали вибрации, со-
здаваемые ходьбой тысяч тури-
стов. Теперь эта проблема, похо-
же, искорена.

«Давид — наша визитная 
карточка, но по такому же прин-
ципу мы очищаем от пыли и дру-
гие экспонаты», — с нескрывае-
мой гордостью рассказала «РГ» 
Сесилия Холлберг. 

И добавила, что он, «являю-
щийся символом национальной 
идентичности, будет впредь на-
ходиться под защитой 2-й и 9-й 
статей итальянской Конститу-
ции».  

Эта гигантская скульптура 
требует столь же внушительного 
ухода реставраторов.
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  Определение Конституционного Суда Российской Федерации
о разъяснении Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 ноября 2020 года № 46-П 

по делу о проверке конституционности подпункта 1 пункта 4
статьи 3782 Налогового кодекса Российской Федерации

город Санкт-Петербург  30 января 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь частью первой ста-
тьи 21, статьями 70 и 83 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», рассмотрел в заседании вопрос о 
разъяснении Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 12 ноября 2020 года № 46-П по делу 
о проверке конституционности под-
пункта 1 пункта 4 статьи 3782 Налогово-
го кодекса Российской Федерации.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О.Красавчиковой, исследо-
вав ходатайство Федеральной нало-
говой службы, отзывы, поступившие 
от сторон дела, по которому вынесено 
Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 ноября 
2020 года № 46-П, — Государственной 
Думы, Совета Федерации, Президента 
Российской Федерации, а также пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В Постановлении от 12 ноября 

2020 года № 46-П, принятом в связи 
с жалобой открытого акционерного 
общества «Московская шерстопрядиль-
ная фабрика», Конституционный Суд 
Российской Федерации признал под-
пункт 1 пункта 4 статьи 3782 Налогово-
го кодекса Российской Федерации не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования данное законоположение не 
предполагает возможности определе-
ния налоговой базы по налогу на иму-
щество организаций исходя из када-
стровой стоимости здания (строения, 
сооружения) исключительно в связи с 
тем, что один из видов разрешенного 
использования арендуемого налогопла-
тельщиком земельного участка, на кото-
ром расположено принадлежащее ему 
недвижимое имущество, предусмат-
ривает размещение торговых объек-
тов, объектов общественного питания 
и (или) бытового обслуживания, неза-
висимо от предназначения и фактиче-
ского использования здания (строения, 
сооружения). Кроме того, Конституци-
онный Суд Российской Федерации ука-
зал, что правоприменительные реше-
ния, принятые по делу ОАО «Московская 
шерстопрядильная фабрика» на осно-
вании подпункта 1 пункта 4 статьи 3782 

Налогового кодекса Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся 
с его конституционно-правовым смыс-
лом, выявленным в данном Постанов-
лении, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

ФНС России просит разъяснить 
Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 ноября 
2020 года № 46-П, ответив на следую-
щие вопросы:

подлежит ли применению право-
вая позиция, сформулированная в этом 
Постановлении, к налоговым периодам, 
предшествующим дате его вынесения;

предполагает ли названное Поста-
новление возможность исключения в 
судебном порядке из перечней объектов 
недвижимого имущества, определен-
ных уполномоченными органами испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации, в отношении которых нало-
говая база определяется как кадастро-
вая стоимость (далее также — перечни), 
объектов недвижимости, включенных 
в перечни до принятия данного Поста-
новления, в случаях, если решения о 
включении соответствующих объектов 
в перечни не оспаривались налогопла-
тельщиками.

2. Согласно части первой статьи 83 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» постановление, заключе-
ние Конституционного Суда Россий-
ской Федерации могут быть официаль-
но разъяснены только самим Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
по ходатайству стороны дела, по кото-
рому вынесено постановление, а также 
по ходатайству Президента Российской 
Федерации, Совета Федерации, Госу-
дарственной Думы, Правительства Рос-
сийской Федерации, Верховного Суда 
Российской Федерации, других органов 
и лиц, которым направлено постановле-
ние или заключение. По смыслу приве-
денного законоположения разъяснение 
Конституционным Судом Российской 
Федерации вынесенного им постанов-
ления или заключения дается только 
в рамках предмета данного решения и 
лишь по тем требующим дополнитель-
ного истолкования вопросам, которые 
были предметом рассмотрения в засе-
дании Конституционного Суда Россий-
ской Федерации и нашли отражение в 
принятом им решении.

2.1. Решения Конституционно-
го Суда Российской Федерации, в 
результате которых неконституцион-
ные нормативные акты утрачивают силу, 
а равно в которых дано их конституци-
онно-правовое истолкование, имеют 
такую же сферу действия во времени, 
пространстве и по кругу лиц, как реше-
ния нормотворческого органа, и, сле-
довательно, такое же, как нормативные 
акты, общее значение, не присущее пра-
воприменительным по своей природе 
актам судов общей юрисдикции и арбит-
ражных судов. В то же время Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
принимая решение по делу, оценива-
ет смысл, придаваемый рассматривае-
мому нормативному акту сложившей-
ся судебной практикой. Таким образом 
он дает оценку как позиции законода-
теля или иного нормотворческого орга-
на, так и ее пониманию правопримени-
телем, основываясь при этом на толко-
вании положений Конституции Рос-
сийской Федерации, в сфере которого, 
по смыслу ее статьи 125 (части 5 и 6), 
только Конституционный Суд Россий-
ской Федерации выносит официальные 
решения, имеющие общеобязатель-
ное значение. Поэтому его постановле-
ния являются окончательными, не могут 
быть пересмотрены другими органами 
или преодолены путем повторного при-
нятия неконституционного законополо-
жения, а также обязывают всех право-
применителей, включая другие суды, 
действовать в соответствии с правовы-
ми позициями Конституционного Суда 
Российской Федерации (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 16 июня 1998 года № 19-П 
и от 8 ноября 2012 года № 25-П).

Вынесенное по итогам рассмотре-
ния дела постановление, которым нор-
мативный правовой акт или его отдель-
ные положения признаются не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации, а равно в котором выявлен 
их конституционно-правовой смысл, 
действует непосредственно, а значит, 
отмена их органом, принявшим дан-
ный нормативный правовой акт, в слу-

чае признания их не соответствующи-
ми Конституции Российской Федерации 
не требуется, поскольку эти положения 
считаются отмененными, т.е. недей-
ствительными, с момента вступления 
постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации в силу; в случае 
же выявления конституционно-право-
вого смысла они действуют в их консти-
туционно-правовом истолковании, дан-
ном Конституционным Судом Россий-
ской Федерации. Решение Конституци-
онного Суда Российской Федерации не 
требует подтверждения другими орга-
нами и должностными лицами, а испол-
нение предписаний Конституционного 
Суда Российской Федерации не может 
ставиться в зависимость от усмотрения 
каких-либо должностных лиц, управо-
моченных в иных случаях выступать с 
инициативой или давать согласие на 
пересмотр дела. Таким образом, общим 
порядком, вытекающим из частей пер-
вой и третьей статьи 79 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», является утрата силы акта или 
его отдельных положений, признанных 
неконституционными, с момента про-
возглашения постановления Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции или его опубликования (если дело 
рассматривается без проведения слу-
шания) (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
11 апреля 2000 года № 6-П, от 8 ноября 
2012 года № 25-П, от 26 июня 2020 года 
№ 30-П и др.; определения Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 4 декабря 2000 года № 243-О и 
от 5 февраля 2004 года № 78-О). В силу 
части шестой статьи 87 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
также, по общему правилу, определяют-
ся пределы действия во времени данно-
го Конституционным Судом Российской 
Федерации истолкования нормы.

Из системного единства частей пер-
вой, третьей и пятой статьи 79, а также 
части шестой статьи 87 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
следует, что с момента вступления в 
силу постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации никто 
не вправе применять закон, признан-
ный Конституционным Судом Россий-
ской Федерации не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, 
равно как и применять закон, служив-
ший предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, в каком-либо ином, отличном от 
выявленного Конституционным Судом 
Российской Федерации, правовом 
смысле. Соответственно, постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации во всяком случае действует 
на будущее время, запрещая с момен-
та вступления его в силу применение 
законоположений, признанных этим 
постановлением не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, 
либо — в случае выявления конститу-
ционно-правового смысла законополо-
жений — их применение в правоприме-
нительной практике вопреки данному 
Конституционным Судом Российской 
Федерации истолкованию (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 26 июня 2020 года 
№ 30-П).

2.2.  Согласно Постановлению 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 6 июля 2018 года № 29-П 
признание норм, положенных в осно-
ву правоприменительных решений, 
неконституционными, а равно выяв-
ление их конституционно-правово-
го смысла влекут, по общему прави-
лу, пересмотр этих решений, включая 
вступившие в законную силу судеб-
ные акты, по делам заявителей, обра-
тившихся в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, как того требуют 
часть третья статьи 79 и часть вторая 
статьи 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации». В таких 
случаях пересмотр осуществляется без-
относительно к истечению пресекатель-
ных сроков обращения в компетентный 
орган и независимо от наличия преду-
смотренных иными, помимо назван-
ного Федерального конституционно-
го закона, актами оснований для пере-
смотра дела (Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
11 ноября 2008 года № 556-О-Р), благо-
даря чему разные судебные органы, 
исходя из разграничения их компетен-
ции, обеспечивают правосудием права 
и свободы человека и гражданина (ста-
тья 18 Конституции Российской Феде-
рации). Подход, предусматривающий 
пересмотр конкретного дела лица, обра-
тившегося в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, хотя не исключаю-
щий с учетом предназначения конститу-
ционного правосудия при соблюдении 
некоторых условий пересмотр и дру-
гих ранее вынесенных судебных реше-
ний, обусловлен целями соблюдения 
баланса принципов правовой опреде-
ленности в спорных материальных пра-
воотношениях, с одной стороны, и спра-
ведливого судебного разбирательства, 
несовместимого с ошибочным судеб-
ным актом, — с другой (Постановле-
ние Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 8 ноября 2012 года 
№ 25-П).

В случае, если до принятия Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
к рассмотрению жалобы, по результа-
там рассмотрения которой Конституци-
онный Суд Российской Федерации при-
нял постановление, предусмотренное 
пунктом 11 или 2 части первой статьи 87 
указанного Федерального конституци-
онного закона, в Конституционный Суд 
Российской Федерации была пода-
на другая жалоба по тому же предме-
ту, дело по которой не было принято к 
рассмотрению или не было соединено 
в одном производстве с делом, по кото-
рому вынесено соответствующее поста-
новление, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, отказывая в при-
нятии ее к рассмотрению на основании 
пункта 3 части первой статьи 43 дан-
ного Федерального конституционного 
закона или прекращая производство по 
ней, вправе указать в определении на то, 
что конкретное дело данного заявителя 
или лица, в интересах которого подана 
жалоба в Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, подлежит пересмотру 
(часть пятая статьи 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»).

Что же касается пересмотра судеб-
ных постановлений — в связи с вынесе-
нием Конституционным Судом Россий-
ской Федерации решения — по обраще-
ниям иных лиц, то на данную категорию 
заявителей, по общему правилу, рас-
пространяются положения части тре-
тьей статьи 79 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», в соот-
ветствии с которыми решения судов и 
иных органов, основанные на актах или 
их отдельных положениях, признан-
ных постановлением Конституционного 

Суда Российской Федерации неконсти-
туционными либо примененных в 
истолковании, расходящемся с данным 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в постановлении истолкова-
нием, должны быть пересмотрены (а до 
пересмотра не подлежат исполнению) в 
случаях:

если решение не вступило в силу при 
рассмотрении дела судом апелляцион-
ной инстанции (пункт 2);

пересмотра дела в суде кассацион-
ной инстанции или в порядке надзора в 
связи с кассационными и надзорными 
жалобами, представлениями, поданны-
ми по иным основаниям, в соответствии 
с требованиями части пятой указанной 
статьи (пункт 3);

если вступившее в силу решение, 
которое было принято по спору между 
органом государственной власти или 
органом местного самоуправления, 
с одной стороны, и гражданином или 
юридическим лицом, с другой сторо-
ны, и влечет за собой передачу гражда-
нином или юридическим лицом имуще-
ства или выплату ими денежных средств 
публичному образованию, не исполне-
но и при исполнении такого решения не 
имело место злоупотребление со сторо-
ны гражданина или юридического лица 
(пункт 4);

если положения, признанные поста-
новлением Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации неконституционны-
ми, послужили основанием для привле-
чения гражданина к уголовной ответ-
ственности (пункт 5);

если положения, признанные поста-
новлением Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации неконституционны-
ми, послужили основанием для привле-
чения гражданина или юридического 
лица к административной ответствен-
ности, при этом срок, в течение которо-
го лицо считается подвергнутым адми-
нистративному наказанию, не прошел 
либо прошел, но факт привлечения к 
административной ответственности 
продолжает порождать для граждани-
на или юридического лица негативные 
последствия (пункт 6);

если в постановлении Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции, принятом по жалобе на наруше-
ние конституционных прав и свобод, 
прямо указано на такой пересмотр в 
отношении иных лиц помимо заявителя 
или лица, в интересах которого подана 
жалоба (пункт 7).

При этом такой пересмотр не может 
производиться без надлежащего воле-
изъявления заинтересованных субъ-
ектов и учета требований отраслевого 
законодательства (прежде всего — про-
цессуального), применяемого при пода-
че соответствующего заявления.

3. По смыслу пункта 12 части пер-
вой статьи 75 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» в поста-
новлении Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации в зависимости от 
характера рассматриваемого вопроса и 
применительно к конкретным правоот-
ношениям может быть определен поря-
док его вступления в силу, а также поря-
док, сроки и особенности его исполне-
ния.

В Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 12 ноя-
бря 2020 года № 46-П особый порядок 
его исполнения определен не был. Соот-
ветственно, действует общий порядок 
его вступления в силу и действия во вре-
мени, предусмотренный Федеральным 
конституционным законом «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации».

Предметом рассмотрения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации в 
названном Постановлении являлся под-
пункт 1 пункта 4 статьи 3782 Налогово-
го кодекса Российской Федерации, уста-
навливающий характеристики объектов 
недвижимого имущества, позволяю-
щие отнести такие объекты к торгово-
му центру (комплексу) и на этом осно-
вании включить их в перечни объектов 
недвижимого имущества, в отноше-
нии которых налоговая база определя-
ется как кадастровая стоимость. Дан-
ное законоположение было признано 
не противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правового 
регулирования оно не предполагает воз-
можности определения налоговой базы 
по налогу на имущество организаций 
исходя из кадастровой стоимости зда-
ния (строения, сооружения) исключи-
тельно в связи с тем, что один из видов 
разрешенного использования арендуе-
мого налогоплательщиком земельного 
участка, на котором расположено при-
надлежащее ему недвижимое имуще-
ство, предусматривает размещение тор-
говых объектов, объектов общественно-
го питания и (или) бытового обслужи-
вания, независимо от предназначения 
и фактического использования здания 
(строения, сооружения). Конституци-
онный Суд Российской Федерации ука-
зал на возможность пересмотра право-
применительных решений, принятых по 
делу ОАО «Московская шерстопрядиль-
ная фабрика» на основании подпункта 1 
пункта 4 статьи 3782 Налогового кодекса 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с его конституционно-
правовым смыслом, поскольку это зако-
ноположение явилось основанием для 
отказа налогоплательщику в удовлетво-
рении требований, касающихся исклю-
чения объектов недвижимости из соот-
ветствующего перечня.

Исходя из правовых позиций, нашед-
ших отражение в указанном Постанов-
лении, определение уполномоченным 
органом исполнительной власти субъек-
та Российской Федерации соответству-
ющих перечней объектов недвижимо-
го имущества должно осуществляться 
с учетом выявленного конституционно-
правового смысла подпункта 1 пункта 4 
статьи 3782 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, т.е. после опубликова-
ния названного Постановления включе-
ние объектов недвижимости в перечни 
без учета предназначения и фактическо-
го использования здания (строения, соо-
ружения) не допускается.

Указанное Постановление с учетом 
предписания, содержащегося в пункте 4 
части третьей статьи 79 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции», не исключает возможности пере-
смотра судебных актов по обращениям 
налогоплательщиков, не являвшихся 
участниками конституционного судо-
производства, если такие лица ини-
циировали процесс судебной защиты 
своих прав до принятия Постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 12 ноября 2020 года 
№ 46-П. Помимо этого, основания для 
пересмотра судебных актов, подтвер-
ждающих обоснованность включения 
объектов недвижимости в перечни (при 
их оспаривании по тем же мотивам), 
принятых до вступления в силу назван-
ного Постановления, могли возникнуть 
на соответствующей стадии судебного 
процесса при соблюдении предусмот-
ренных процессуальным законодатель-
ством условий — согласно пунктам 2 и 

3 части третьей статьи 79 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации».

Такой налогоплательщик, который, 
как и ОАО «Московская шерстопря-
дильная фабрика», усматривал нару-
шение своих прав в связи с включени-
ем объектов в соответствующий пере-
чень, поскольку один из видов разре-
шенного использования земельного 
участка, на котором расположено при-
надлежащее ему недвижимое имуще-
ство, предусматривает размещение тор-
говых объектов, объектов общественно-
го питания и (или) бытового обслужи-
вания, независимо от предназначения 
и фактического использования здания 
(строения, сооружения), т.е. в противо-
речии с правовыми позициями, сформу-
лированными в Постановлении Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 12 ноября 2020 года № 46-П, 
имел возможность обратиться в суд за 
защитой своих прав и при исчерпании 
всех внутригосударственных средств 
судебной защиты — направить жало-
бу в Конституционный Суд Российской 
Федерации. Проявление такой заботли-
вости в вопросе защиты своего консти-
туционного права позволило бы ему 
рассчитывать на сходный результат от 
вынесения постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации в 
правоотношениях со своим участием.

4. Что касается вопроса о примене-
нии Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 12 ноя-
бря 2020 года № 46-П к налоговым пери-
одам, предшествующим дате его выне-
сения, а также возможности исключе-
ния в судебном порядке из перечней 
объектов недвижимости, включенных 
в эти перечни до опубликования дан-
ного Постановления, в случаях, когда 
решения о включении таких объектов 
в перечни не оспаривались налогопла-
тельщиками, необходимо учитывать 
следующее.

С учетом общего правила о дей-
ствии постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации на буду-
щее время, согласующегося с принци-
пом правовой определенности и пре-
зумпцией конституционности норматив-
ных актов, а также с положениями ста-
тьи 125 (часть 6) Конституции Россий-
ской Федерации, выявление Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
в Постановлении от 12 ноября 2020 года 
№  46-П конституционно-правового 
смысла подпункта 1 пункта 4 статьи 3782 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации само по себе не предполагает воз-
можности пересмотра размера нало-
говых обязательств неограниченного 
круга налогоплательщиков, исполнив-
ших с учетом положений соответствую-
щего правового регулирования обязан-
ность по уплате налогов за предшество-
вавшие вынесению такого Постановле-
ния периоды.

Не дает оснований для иного выво-
да и часть пятая статьи 79 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации», согласно которой с момен-
та вступления в силу постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, которым нормативный акт 
или отдельные его положения признаны 
не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации, либо постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации о признании нормативно-
го акта либо отдельных его положений 
соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации в данном Консти-
туционным Судом Российской Федера-
ции истолковании не допускается при-
менение либо реализация каким-либо 
иным способом нормативного акта или 
отдельных его положений, признан-
ных таким постановлением Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации, равно как и при-
менение либо реализация каким-либо 
иным способом нормативного акта или 
отдельных его положений в истолкова-
нии, расходящемся с данным Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
в этом постановлении истолкованием; 
суды общей юрисдикции, арбитражные 
суды при рассмотрении дел после вступ-
ления в силу постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
(включая дела, производство по кото-
рым возбуждено и решения предше-
ствующих судебных инстанций состоя-
лись до вступления в силу этого поста-
новления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации) не вправе руко-
водствоваться нормативным актом или 
отдельными его положениями, признан-
ными этим постановлением Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, либо приме-
нять нормативный акт или отдельные 
его положения в истолковании, расхо-
дящемся с данным Конституционным 
Судом Российской Федерации в этом 
постановлении истолкованием. Поста-
новление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации не позволяет уста-
навливать после его вступления в силу 
права и обязанности участников право-
отношений на основании нормативных 
положений, признанных неконституци-
онными, либо на основе истолкования 
нормативных положений, противоре-
чащего его конституционному истолко-
ванию. Это, однако, не означает воз-
можность изменять на прошлое время 
права и обязанности в тех правоотноше-
ниях, в которых они ранее были опреде-
лены на основе правового регулирова-
ния, действовавшего до вступления в 
силу постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации, тем более 
права в которых осуществлены, а обя-
занности исполнены.

При этом нельзя не учитывать спе-
цифику отношений, связанных с фор-
мированием перечней объектов недви-
жимого имущества, в отношении кото-
рых налоговая база определяется как 
кадастровая стоимость, предполага-
ющую необходимость осуществления 
уполномоченными органами исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации сбора определенных дан-
ных об объектах недвижимого имуще-
ства до внесения конкретных объектов 
в перечни.

Принятым Конституционным Судом 
Российской Федерации Постановлени-
ем от 12 ноября 2020 года № 46-П были 
существенно скорректированы крите-
рии включения в перечни соответствую-
щих объектов недвижимого имущества. 
Это предполагает необходимость опре-
деления уполномоченными органами 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации перечней объектов 
недвижимого имущества, в отношении 
которых налоговая база определяет-
ся как кадастровая стоимость, с учетом 
конституционно-правового смысла под-
пункта 1 пункта 4 статьи 3782 Налогово-
го кодекса Российской Федерации, что 
не только не предусматривает включе-
ния в них тех или иных объектов недви-
жимости без учета предназначения и 
фактического использования здания 
(строения, сооружения), но и допускает 
исключение из них объектов, не отвеча-

ющих установленным в соответствии с 
данным в Постановлении конституци-
онно-правовым истолкованием крите-
риям. В силу этого налоговые органы, 
органы исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации на будущее 
время должны соотносить свои дей-
ствия и решения, связанные с вклю-
чением объектов недвижимого иму-
щества в перечни, с содержанием ука-
занного Постановления. В то же время 
пересмотр налоговых обязательств в 
тех отношениях по уплате налога, кото-
рые уже завершены, а налог в рамках 
которых исчислен исходя из включе-
ния объекта недвижимого имущества в 
перечень и уплачен, из данного Поста-
новления не вытекает.

Иное понимание правопримени-
тельными органами положений Поста-
новления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 ноября 
2020 года № 46-П, вопреки общему пра-
вилу действия актов Конституционно-
го Суда Российской Федерации во вре-
мени, допускало бы возможность рас-
пространения его действия на прошлое 
время (т.е. к отношениям, в рамках кото-
рых соответствующие налоги уже были 
уплачены) и приводило бы к неоправ-
данному с конституционной точки зре-
ния и расходящемуся с природой соот-
ветствующих отношений пересмот-
ру размера налоговых обязательств 
неограниченного круга налогоплатель-
щиков.

Вместе с тем налогоплательщики, 
в том числе не обращавшиеся в суд до 
вступления в силу Постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 12 ноября 2020 года № 46-П, не лише-
ны права — с учетом указанного Поста-
новления, после его вступления в силу — 
обратиться с требованиями, касающими-
ся исключения объектов недвижимого 
имущества из перечней. Однако судебные 
решения по такого рода спорам во всяком 
случае не могут затрагивать налоговых 
обязательств, уже возникших на момент 
вступления в силу названного Постанов-
ления, в том числе приводить к возврату 
денежных сумм, уплаченных налогопла-
тельщиками по этим обязательствам, из 
бюджетов.

Вопрос же о дате, с которой не 
может применяться решение о включе-
нии конкретного объекта недвижимо-
го имущества в соответствующий пере-
чень и которая в любом случае должна 
относиться к периоду после вступления 
в силу указанного Постановления, раз-
решается по правилам, предусмотрен-
ным Кодексом административного судо-
производства Российской Федерации. 
При этом суды не могут не учитывать, 
был ли соблюден административным 
истцом разумный срок на обращение в 
суд с момента, когда ему, в связи с опуб-
ликованием Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 12 ноября 2020 года № 46-П, долж-
но было стать известно о нарушении его 
прав, притом что в спорах об обоснован-
ности включения объектов недвижимо-
сти в перечни уполномоченные государ-
ственные органы ограничены по про-
шествии времени в возможности дока-
зать такую обоснованность (в том числе 
с учетом объективных затруднений в 
представлении доказательств, подтвер-
ждающих предназначение и фактиче-
ское использование здания (строения, 
сооружения) за прошедшие периоды). 
С учетом этого пересмотр размера нало-
говых обязательств лица с даты вступ-
ления в силу данного Постановления без 
учета времени обращения этого лица за 
таким пересмотром и вынесения судом 
решения не допускается.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьей 6, частью шестой 
статьи 71, частями первой и второй 
статьи 72, статьей 78, частью первой 
статьи 79 и статьей 83 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

определил:
 1. Постановление Конституци-

онного Суда Российской Федерации 
от 12 ноября 2020 года № 46-П в систе-
ме действующего правового регули-
рования предоставляет возможность 
пересмотра судебных актов только по 
делам открытого акционерного обще-
ства «Московская шерстопрядильная 
фабрика» и тех налогоплательщиков, 
которые до вступления в силу назван-
ного Постановления обращались в суды 
с требованиями, касающимися исклю-
чения объектов недвижимого имуще-
ства из перечней объектов недвижимо-
го имущества, определенных уполномо-
ченными органами исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации, 
в отношении которых налоговая база 
определяется как кадастровая стои-
мость, но чьи требования применитель-
но к соответствующим налоговым пери-
одам не были удовлетворены в связи с 
применением положений подпункта 1 
пункта 4 статьи 3782 Налогового кодек-
са Российской Федерации в истолко-
вании, расходящемся с их конституци-
онно-правовым смыслом, выявленным 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в данном Постановлении, 
при соблюдении условий, предусмот-
ренных либо пунктом 2, либо пунктом 3, 
либо пунктом 4 части третьей статьи 79 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации». В иных же случаях воз-
можность пересмотра размера налого-
вых обязательств налогоплательщиков, 
исполнивших с учетом положений соот-
ветствующего правового регулирования 
обязанность по уплате налогов за пред-
шествовавшие вынесению указанного 
Постановления периоды, не предпола-
гается. Применительно к периоду после 
вступления в силу указанного Постанов-
ления вопрос о дате, с которой не может 
применяться решение о включении кон-
кретного объекта недвижимого имуще-
ства в соответствующий перечень, если 
суд по заявлению налогоплательщика 
установит в соответствии с этим Поста-
новлением необоснованность такого 
включения, разрешается по правилам, 
предусмотренным Кодексом админи-
стративного судопроизводства Россий-
ской Федерации.

 2. Настоящее Определение, как 
содержащее официальное разъясне-
ние Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 12 ноя-
бря 2020 года № 46-П, с момента офи-
циального опубликования становится 
неотъемлемой частью разъясняемого 
Постановления и подлежит применению 
в нормативном единстве с ним.

 3. Настоящее Определение оконча-
тельно и обжалованию не подлежит.

4. Настоящее Определение подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).
Председатель Конституционного Суда 

Российской Федерации 
В. Зорькин

№ 8-О-Р

РЕШЕНИЕ КС вернулся к своему постановлению 
2020 года

Налог и его значение
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

К
С РФ еще раз разъяснил 
порядок начисления на-
лога на имущество.

Конституционный суд РФ 
разъяснил свое постановление 
2020 года, защитившее бизнес 
от несправедливых поборов. 

Разногласия между прави-
тельством Москвы и фабри-
кой, рассмотренные КС РФ 
в 2020 году, были из-за того, 
что здания фабрики стоят на 
участках, арендованных у вла-
стей. Для этих территорий ви-
дами разрешенного исполь-
зования являются в том числе 
размещение объектов торгов-
ли, а также офисные здания. Это 
предполагает повышенный на-
лог на имущество. Фабрика не 
может изменить назначение 
участка, а потому оказывается 
в неравном положении по срав-
нению с собственниками.

КС тогда встал на  сторону 
бизнеса и постановил, что под-
пункт 1 пункта 4 статьи 378.2 
Налогового кодекса не предпо-
лагает возможности определе-

ния налоговой базы по налогу 
на имущество организаций ис-
ходя из кадастровой стоимости 
построек, основываясь толь-
ко на назначении земель и не-
зависимо от предназначения 
и использования зданий. Теперь 
уже налоговая поставила перед 
КС вопросы: как поступать, 
если подобная коллизия имеет 
место, но решение налоговиков 
не оспаривалось, и подлежит ли 
эта позиция применению к на-
логовым периодам, предше-
ствующим дате вынесения ре-
шения КС.

КС напомнил, что оспорен-
ная норма была признана не 
противоречащей Конститу-
ции, но решения по делу фабри-
ки должны быть пересмотре-
ны. А поскольку примененный 
подход признан дискримина-
ционным, то «после опублико-

вания постановления включе-
ние объектов недвижимости 
в перечни без учета предназна-
чения и фактического исполь-
зования здания (строения, со-
оружения) не допускается», 
указал КС. Если предприятия 
и организации попали в ана-
логичную ситуацию и пошли 
в суд до вступления в силу ре-
шения КС, то для них возмож-
ность пересмотра судебных ак-
тов на основании постановле-
ния 2020 года не исключается. 
КС заявил: налогоплательщи-
ки, в том числе не обращавши-
еся в суд до вступления в силу 
постановления КС РФ от 12 ноя-
бря 2020 года № 46-П, не лише-
ны права после его вступления 
в силу обратиться с требовани-
ями, касающимися исключения 
объектов недвижимого имуще-
ства из перечней.  

А К Ц Е Н Т

После решения КС уже налоговая 
поставила перед КС свои вопросы

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей  

г. Москвы:
Басманный районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Бутырский районный суд:

— судья районного суда — 3 должности; 
—  мирового судьи судебного участка № 159  

района Отрадное города Москвы;
Гагаринский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Замоскворецкий районный суд:

— судья районного суда — 2 должности; 
Зеленоградский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Измайловский районный суд:

—  мирового судьи судебного участка № 304  
района Восточное Измайлово города Мо-
сквы;

Коптевский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Кузьминский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности; 
—  мирового судьи судебного участка № 250  

района Текстильщики города Москвы;
Кунцевский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Люблинский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности; 
Мещанский районный суд:

—  мирового судьи судебного участка № 409  
Красносельского района города Москвы;

Нагатинский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности; 

Никулинский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности; 

Преображенский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Симоновский районный суд:
— судья районного суда — 5 должностей; 
—  мирового судьи судебного участка № 240  

района Нагатинский затон города Москвы;
Таганский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
—  мирового судьи судебного участка № 422  Та-

ганского района города Москвы;
Тверской районный суд:

— судья районного суда — 2 должности; 
Троицкий районный суд:

— судья районного суда — 2 должности; 
Тушинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
—  мирового судьи судебного участка № 161  

района Покровское-Стрешнево города Мо-
сквы;

Хорошевский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности; 

Черемушкинский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности; 
—  мирового судьи судебного участка № 52  рай-

она Коньково города Москвы;
—  мирового судьи судебного участка № 57  рай-

она Теплый Стан города Москвы;
Щербинский районный суд:

— судья районного суда — 3 должности. 
Заявления и документы, перечисленные в 

пункте 6 статьи 5  Закона РФ от 26.06.1992 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации», принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности по предва-
рительной записи с понедельника по четверг с 
9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 
13.00 до 13.45) в основном здании Московско-
го городского суда по адресу: 107996, г. Мо-
сква, Богородский Вал, д. 8, каб. 623 (6-й 
этаж).

Последний день приема документов — 
20 марта 2024 г. Заявления и документы, по-
ступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам за-
мещения вакантной должности судьи: +7(495) 
533-89-34, +7(495) 533-89-33.

В избирательный фонд С.Н. Бабури-
на поступило 6 251 000 рублей. Из них 
2 950 000 рублей составили пожертво-
вания юридических лиц. Это АО «ВОЛЖ-
СКИЙ АЛЬЯНС» (2 000 000 руб.), АО «ОЗ 
«МИКРОН» (950 000 руб.).

Израсходовано 4 660 724,14 рубля, 
в том числе произведено 13 платежей на 
общую сумму 2 514 500 рублей на опла-
ту других работ/услуг и другие расходы на 
сбор подписей.

В избирательный фонд А.Г. Бата-
шева поступило 211 050 рублей. Из них 
183 050 рублей составило пожертвование 
от одного гражданина (которое превыси-
ло 20 тыс. руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в том 
числе 149 050 рублей на изготовление и 
распространение печатных материалов.

В избирательный фонд  А.В. Богдано-
ва поступило 625 018 рублей.

Израсходовано 624 870 рублей, в том 
числе 260 000 рублей на другие расходы 
на сбор подписей.

В избирательный фонд В.А. Даванко-
ва поступило 233 010 501,01 рубля. Из них 
51 500 000 рублей составили пожертвова-
ния от юридических лиц. Это АО «ФАБЕР-
ЛИК» (26 000 000 руб.), ООО «ФИК-
СРЭЙ» (15 000 000 руб.), ООО «КАРДИО-
МЕД» (6 000 000 руб.), ООО «УНИКХЕЛЗ» 
(2 500 000 руб.), ООО «МЕДФРЕНДС» 
(2 000 000 руб.). 12 500 000 рублей соста-
вили пожертвования от 6 граждан (кото-
рые превысили 20 тыс. руб.).

Израсходовано 77 075 985,42 рубля, 
в том числе произведено 40 платежей на 
общую сумму 74 816 253,94 рубля на изго-
товление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов и оплату 
других работ/услуг.

В доход бюджета перечислен 501 
рубль. 

В избирательный фонд С.А. Малинко-
вича поступило 369 333 рубля.

Израсходовано 369 333 рубля, в том 
числе 150 000 рублей на другие расходы 
на сбор подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надежди-
на поступило 94 632 076,57 рубля. Из них 
19 067 374,19 рубля составили пожертво-
вания от 201 гражданина (каждое из кото-
рых превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 94 023 582,82 рубля, 
в том числе произведено 166 платежей 
на общую сумму 52 095 595,46 рубля на 
финансовое обеспечение сбора подпи-
сей, на другие расходы на сбор подписей, 

на оплату других работ/услуг, на изготов-
ление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов, на иные расхо-
ды на проведение избирательной кампа-
нии, проведение публичных предвыбор-
ных мероприятий.

Возвращено 1 504 696,15 рубля, из 
них 3 платежа гражданам, не указавшим 
все реквизиты платежа, и 1 платеж несо-
вершеннолетнему гражданину. В доход 
бюджета перечислено 873 551,44 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина 
поступило 477 379 495,12 рубля. Из них 
472 000 000 рублей составили пожертво-
вания юридических лиц. Это Краснодар-
ский фонд регионального сотрудниче-
ства (28 млн руб.), МГФ поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (28 
млн руб.), МОФ регионального развития 
(28 млн руб.), Татарский ФПРСР (28 млн 
руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), 
Новосибирский ФПРСР (24 млн руб.), 
Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), 
Башкортостанский фонд регионального 
развития (20 млн руб.), ВФП региональ-
ного развития (20 млн руб.), Примор-
ский ФПРСР (20 млн руб.), Сахалинский 
ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудниче-
ства и развития (16 млн руб.), АФПР (15 
млн руб.), НФПР сотрудничества и раз-
вития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР 
(15 млн руб.), Крымский фонд поддерж-
ки регионального сотрудничества и раз-
вития (10 млн руб.), ЛОФ регионально-
го развития (10 млн руб.), НФПР (10 млн 
руб.), Севастопольский фонд поддерж-
ки регионального сотрудничества и раз-
вития (10 млн руб.), Фонд поддерж-
ки будущих поколений (10 млн руб.), 
Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставро-
польский ФПРСР (8 млн руб.), ТФ регио-
нального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР 
(7 млн руб.), Удмуртский ФПРСР (7 млн 
руб.), УФПРП (7 млн руб.), Оренбургский 
ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР (5 
млн руб.), БРОФ регионального развития 
(5 млн руб.), Владимирский ФПРСР (5 млн 
руб.), ВФ регионального развития (5 млн 
руб.), Омский ФПРСР (5 млн руб.), ПФПР 
сотрудничества и развития (5 млн руб.), 
Рязанский ФПРСР (5 млн руб.), Фонд 
поддержки регионального сотрудниче-
ства и развития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР 
Калининградской области (5 млн руб.). 
5 250 000 рублей составили пожертвова-
ния от трех граждан (на сумму, превыша-
ющую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 141 223 748,90 рубля, 
в том числе произведено 85 платежей на 
общую сумму 126 459 399,75 рубля — на 
изготовление и распространение печат-

ных и иных агитационных материалов, 
финансовое обеспечение сбора подпи-
сей, оплату других работ/услуг. Общая 
сумма финансовых операций, не пре-
вышающих 100 тыс. рублей, составила 
14 764 349,15 рубля.

Возвращено средств, поступивших в 
установленном порядке, на общую сумму 
77 379 495,12 рубля, из них — 72 100 000 
рублей двум юридическим лицам и 3 пла-
тежа трем гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Рус-
ских поступило 539 014,01 рубля. Из них 
519 000 рублей составило пожертвование 
от гражданина на сумму, превышающую 
20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из 
них 485 000 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитаци-
онных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свири-
довой поступило 166 015 рублей. Из них 
146 000 рублей составило пожертвование 
от гражданина на сумму, превышающую 
20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из 
них 112 000 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитаци-
онных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцко-
го поступило 205 714 461 рубль. Из них 
4 999 500 рублей составили пожертвова-
ния от 10 граждан на сумму, превышаю-
щую 20 тыс. руб.

Израсходовано 161 524 186,10 рубля, 
в том числе произведено 118 платежей 
на общую сумму 155 060 498,80 рубля на 
изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов и на 
оплату других работ/услуг.

В доход бюджета перечислено 80 170 
рублей. 

В избирательный фонд Н.М. Харито-
нова поступило 97 268 611,01 рубля.

Израсходовано 94 241 996,55 рубля, 
в том числе произведено 160 платежей 
на общую сумму 81 213 272,60 рубля на 
изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов, на 
оплату других работ/услуг, на проведе-
ние публичных предвыборных мероприя-
тий, на оплату услуг информационного и 
консультативного характера. 

Эти сведения основаны 
на данных, предоставленных 
Центральной избирательной 

комиссией Российской Федерации, 
филиалом ПАО Сбербанк

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

и расходовании этих средств 
(по состоянию на 13 февраля 2024 года)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Статус 
без рекламы 

По его словам, инициатива направлена на за-
щиту безопасности и суверенитета России. 
«Ведь фактически деньги наших граждан и 

бизнеса шли на подпитку тех, кто не скрывает своей 
открыто враждебной по отношению к стране пози-
ции», — добавил политик. Он привел данные о том, что 
общий объем такой рекламы за минувший год превы-
сил 130 млн рублей. Но на самом деле эту официаль-
ную сумму можно умножить в несколько раз, не ис-
ключил глава комитета.

Согласно пояснению Пискарева, иноагент должен 
будет удалить рекламу после замечания. «Есть такой 
механизм: сначала предупреждение, если не устрани-
ли нарушение, там будет уже наступать администра-
тивная ответственность», — сказал он. А для злостных 
нарушителей возможна и уголовная.

Пискарев обратил внимание на то, что власти РФ не 
выступают против того, чтобы существовали «агент-
ские» сайты. Иноагенты смогут продолжить рабо-
тать и дальше, однако недопустимо дать им «делать 
миллионы из воздуха» — тем более что они работают 
не в интересах России, отметил депутат. «Мы против 
того, чтобы ресур-
сы были предме-
том рекламы, а 
реклама — это по-
буждение как мож-
но большего коли-
чества людей об-
ращаться на такие 
ресурсы», — пояс-
нил он.

Если СМИ опуб-
ликует материал 
иноагента или про-
цитирует его, то на-
рушением это не 
будет, уточнил также парламентарий. Однако закон 
будет нарушен, если такая публикация будет сделана 
«в рекламных целях — с целью привлечения аудито-
рии, чтобы как можно больше людей могли иметь до-
ступ к ресурсам иностранных агентов». В частности, 
недопустимо в целях рекламирования размещать пря-
мые гиперссылки на такие ресурсы, добавил Писка-
рев. По его словам, если речь идет об информацион-
ном сообщении, в котором говорится об иностранном 
агенте, то никаких ограничений нет. Но маркировка 
обязательна: СМИ должно указать «агентский» ста-
тус. Зампред комитета по информполитике Антон Го-
релкин для разъяснения привел аналогию с нацист-
ской символикой: ее упоминание возможно, однако 
пропаганда запрещена. Тот же принцип будет действо-
вать и здесь.

На пленарном заседании также обсудили следую-
щую ситуацию: не исключено, что иноагенты могут 
в целях провокации размещать рекламу (в том числе 
политическую), чтобы кого-то «подставить» — поли-
тика или компанию. Как пояснила вице-спикер Госду-
мы Ирина Яровая, в случае таких попыток провока-
ций будет дополнительно решаться вопрос о привле-
чении к ответственности иноагента за мошенничество 
и подлог. Вячеслав Володин, в свою очередь, заверил, 
что никаких вопросов в этом случае не будет к тем, кто 
деньги «агентам» на деле не перечислял. Ведь сейчас 
можно элементарно отследить движение средств по 
счетам, отметил спикер.

Второе и третье чтение инициативы депутаты хотят 
провести на следующей неделе. Ко второму — основно-
му — чтению депутаты подготовят поправку, запреща-
ющую также рекламу с участием иноагентов, сообщил 
член профильного комитета по безопасности Андрей 
Альшевских. «Дело в том, что сейчас иноагент может 
получать деньги либо за участие в рекламе, либо про-
цент от продажи», — пояснил он. Комитет обсудит до-
бавление в проект закона этой нормы, подтвердил 
Пискарев.  

ТЕМА С социологом Светланой Мареевой

Есть ли в России 
средний класс?
Валерий Выжутович

П
о итогам 2022 года 
доля среднего клас-
са в России соста-
вила 32 процента 
населения. К тако-
му выводу пришла 
социолог Светлана 
Мареева — заведую-
щая центром стра-

тификационных исследований 
Института социальной полити-
ки НИУ ВШЭ и ведущий науч-
ный сотрудник ФНИСЦ РАН. 
Она подсчитала, что этот по-
казатель стал максимальным 
с 2015 года, хотя изменился не 
сильно (с 29 процентов росси-
ян). Однако всем критериям для 
отнесения к ядру данной груп-
пы соответствуют лишь 9,3 про-
цента.

Дискуссии о российском 
среднем классе ведутся с сере-
дины 1990-х. По мнению одних, 
он появился и крепнет, по мне-
нию других — пока отсутствует. 
Все сходятся на том, что сред-
ний класс — это принципиаль-
но важно. Кого и по каким осно-
ваниям принято причислять к 
среднему классу? Соответству-
ет ли российское понимание 
среднего класса мировым кри-
териям? Обсудим тему с авто-
ром исследования, социологом 
Светланой Мареевой.

Средний класс — это 
владельцы качественного 
человеческого капитала  

Почему одним из критериев 
принадлежности к среднему 
классу вы взяли доход от 29 
тысяч рублей на члена семьи? 
Доход, прямо скажем, невысо-
кий, но позволяющий отнести 
к среднему классу треть насе-
ления страны.

СВЕТЛАНА МАРЕЕВА: Начнем с того, 
что универсального подхода к 
выделению среднего класса не 
существует. Есть разные мето-
дики — по доходам, по обладанию 
товарами длительного пользо-
вания, по комплексу критериев 
и т.д. — и методики зависят от тех 
задач, для которых они разраба-
тываются. Если говорить о сред-
нем классе в его традиционном 
социологическом понимании, то 
доход не является для него основ-
ным признаком. Средний класс — 
это владельцы качественного че-
ловеческого капитала, то есть на-
выков, квалификации и знаний 
определенного уровня, и имен-
но на человеческий капитал они 
получают доход на рынке труда. 
Для сравнения: представители 
рабочего класса получают дохо-
ды, по сути, на свою физическую 
способность к труду (я не говорю 
здесь про высококвалифициро-
ванных рабочих), поэтому легко 
заменимы, и их позиции не так 
устойчивы. Владельцы крупных 
капиталов получают доход на 
экономический капитал — сред-
ства производства, которые на-
ходятся у них в собственности. 
А средний класс занимает своего 
рода промежуточное положение 
— они тоже владельцы капитала, 
но не экономического, а челове-
ческого, неотъемлемого от них 
самих. Поэтому ключевые кри-
терии для выделения среднего 
класса в таком его понимании — 
это уровень образования, кото-
рый показывает наличие знаний 

и навыков, на которые можно 
получать отдачу на рынке труда 
(в современной России это уро-
вень высшего образования) и со-
циально-профессиональные по-
зиции, которые позволяют дей-
ствительно получать такую отда-
чу (если с высшим образованием 
человек работает уборщицей, то 
платят ему все-таки не за знания 
и навыки): исключаются работ-
ники, занимающиеся физиче-
ским трудом, а также рутинным 
нефизическим трудом, напри-
мер, в сфере обслуживания, тор-
говли и пр. Именно эти критерии 
позволяют выделить собствен-
ников человеческого капитала 
определенного уровня и каче-
ства, получающих на него дохо-
ды на рынке труда — то есть сред-
ний класс. Но в российских усло-
виях отдача на образование в де-
нежном выражении не всегда вы-
сока, в ряде случаев она не позво-
ляет поддерживать приемлемый 
образ жизни и уровень человече-
ского капитала для себя и детей. 
Именно поэтому мы включаем и 
критерий дохода — но именно как 
дополнительный и в достаточно 
мягкой форме.  

Как определить, какой до-
ход достаточен для среднего 
класса? 

СВЕТЛАНА МАРЕЕВА: Тут есть разные 
подходы. Мы отталкиваемся от 
того, что со временем меняются 
стандарты уровня жизни, поэто-
му задавать границу в абсолют-
ном выражении не совсем кор-
ректно. Поэтому используем 
относительный подход. Преды-
дущие исследования показали, 
что возможности иметь хотя бы 
какие-то свободные средства и 
распоряжаться ими (в том чис-
ле инвестируя в образование 
и навыки — свои и своих детей, 
используя при необходимости 
платные образовательные и ме-
дицинские услуги) появляются 
при уровне дохода не ниже 1,25 
медианы; эту границу мы и ис-
пользуем. По данным Росста-
та, эта медиана в денежном вы-
ражении оценивается выше, по 
данным выборочных обследова-
ний — ниже (так, согласно широ-
ко известному исследованию — 
Российскому мониторингу эко-
номического положения и здо-
ровья населения, который еже-
годно проводит Высшая школа 
экономики, медианный доход 
в 2022 году составлял 23,3 тыс. 
руб. на одного члена домохозяй-
ства), но логика остается единой 
— доходы среднего класса долж-
ны хотя бы на 25 процентов пре-
вышать «типичный» для всего 
населения медианный доход. С 
ростом доходов в стране в целом 
будет расти и эта граница, зада-
вая положение среднего класса 
как «несколько выше среднего» 
с точки зрения доходов.  

А самоощущение? Спроси-
те человека с зарплатой в 30 
тысяч рублей, считает ли он 
себя представителем средне-
го класса, и он ответит «да». 
Потому что в массовом со-
знании «средний класс» ассо-
циируется со «средней зарпла-
той». 

СВЕТЛАНА МАРЕЕВА: Важно разде-
лять разные определения сред-
него класса — социологический 
(о нем я уже сказала), экономи-
ческий (выделенный только по 
доходу — этот подход полезен, 
если мы говорим о потребле-
нии, о доходной структуре об-
щества, но не более; корректнее 
в этом случае говорить даже о 
средних слоях по доходу, но не 
среднем классе), «субъектив-
ный» средний класс — по самоо-
щущению людей. Действитель-
но, большинство россиян от-
носят себя к средним слоям по 
своей собственной самооценке, 
хотя эта доля колеблется в зави-
симости от тех или иных внеш-
них условий и их контекста. Но 
это именно самооценка свое-
го положения «как у всех», а не 
идентификация себя со сред-
ним классом — доля тех, кто на-
зывает себя средним классом, 
заметно ниже. Сейчас в миро-
вой практике измерения ка-
чества жизни и благополучия 
все больше внимания уделяет-
ся именно тому, как люди сами 
оценивают свое положение, но 
факторы такой оценки еще ну-
ждаются в изучении. 

Вы госслужащих относите к 
среднему классу? Эти люди 
заняли определенные позиции 
в социальной структуре рос-
сийского общества. Но их ста-
тус и материальное благо-
получие обеспечены встроен-
ностью в государственную 
иерархию, а зачастую вовсе не 
профессионализмом.

СВЕТЛАНА МАРЕЕВА: Вновь возвра-
щаемся к главному критерию 
среднего класса — человеческий 
капитал (образование, знания, 
навыки) и доходы на него. В гос-
секторе сформировано сравни-
тельно много рабочих мест, тре-
бующих наличия высшего об-
разования и позволяющих полу-
чать отдачу именно на него. То, 
что именно в госсекторе оказы-
вается даже больше таких струк-
турных позиций, чем в частном 
секторе, и что они обеспечивают 
большую устойчивость позиций 
для занимающих их россиян, — 
это особенность российского 
среднего класса. 

Современное российское 
общество можно назвать 
обществом массовых 
средних слоев

Социолог Татьяна Заслав-
ская, видный представитель 

поколения «шестидесятни-
ков» в социальных науках, 
анализируя позднесоветское 
общество, отмечала, что в 
нем есть два основных слоя. 
Это номенклатура (до како-
го-то времени термин был 
табуирован), то есть правя-
щий класс, а где-то глубоко 
под ним — класс наемных ра-
ботников, которые 
по Конституции и по го-
сударственной идеологии 
именовались классом-гегемо-
ном, на самом деле таковым 
не являясь. И где-то между 
этими классами располага-
лась прослойка, которую на-
зывали советской интелли-
генцией. Современное россий-
ское общество имеет иную 
структуру. Какую, на ваш 
взгляд?

СВЕТЛАНА МАРЕЕВА: Вопрос о том, 
какой характер имеет совре-
менное российское общество, 
очень дискуссионный. Можно 
встретить разные точки зрения 
— и о сословной, и о классовой 
его структуре, и о специфиче-
ской чисто российской моде-
ли. Мы с коллегами также дав-
но занимаемся этими вопроса-
ми. Если обобщить результа-
ты, то сегодня российское об-
щество можно назвать обще-
ством массовых средних слоев, 
но не среднего класса. Домини-
рующей массовой бедности и 
неблагополучия уже нет (хотя 
зона неблагополучия остается 
достаточно заметной и выше, 
чем официальная бедность по 
прожиточному минимуму), 
зона благополучия — невели-
ка, меньше, чем зона благопо-
лучия, и более неустойчива. А 
средние слои — те россияне, ко-
торые имеют примерно сопо-
ставимые доходы и качество 
жизни — в последнее десятиле-
тие не просто являются доми-
нирующими в общей структу-
ре общества по численности, 
но и расширяются в долгосроч-
ной перспективе. Проблема 
в том, что при их массовости 

уровень и качество жизни их 
представителей, а следователь-
но — «типичного россиянина» 
очень невысоки, хотя это уже и 
не стандарт выживания. Далеко 
не все представители этой «се-
редины» по доходам и по жиз-
ненным возможностям попада-
ют при этом в средний класс в 
том его понимании, о котором 
мы сейчас говорим. И, наконец, 
еще одна особенность структу-
ры современного российского 
общества — это резко выдаю-
щаяся «верхушка»: буквально 
проценты населения, которые 
оторваны от массовых слоев, и 
их отрыв лишь увеличивается. 
На мировом фоне Россия вы-
деляется именно этой верхуш-
кой — концентрация доходов и 
богатства в руках малой груп-
пы составляющих ее россиян 
очень высока. 

Доля «старого» 
среднего класса 
в России очень мала

Советский строй, отрицав-
ший рынок, частную соб-
ственность и частное пред-
принимательство, не мог 
рождать профессии, требую-
щие иного умственного тру-
да, нежели создание станков 
или проектирование ГЭС? 
В начале 1990-х стали появ-
ляться профессии, которых 
в советской России не было: 
менеджеры, брокеры, диле-
ры, финансовые аналитики 
и консультанты… Можно ли 
сказать, что именно они со-
ставили основу нового средне-
го класса?

С В Е ТЛ А Н А  М А Р Е Е В А : Традицион-
но в среднем классе выделяют 
две подгруппы — «старый» и 
«новый» средний класс. «Ста-
рый» — это самозанятые, ма-
лые (но не средние и крупные!) 
предприниматели и владель-
цы семейного бизнеса, полу-
чающие доходы на экономиче-
ский капитал. Исторически он 
сформировался раньше — это 
были те, кого нельзя было от-

нести ни к капиталистам, ни 
к рабочим. «Новый» средний 
класс возник позднее — его со-
ставили уже наемные работ-
ники: профессионалы и по-
лупрофессионалы, специали-
сты, административные работ-
ники, получающие доходы на 
свой человеческий капитал. И 
если состав «старого» средне-
го класса не сильно изменился 
в большинстве стран за послед-
нее время, то «новый» средний 
класс меняется достаточно 
сильно, при этом дифференци-
руясь внутри себя — часть его 
представителей выполняют 
рутинную работу, требующую 
невысокой квалификации и до-
пускающую лишь небольшую 
степень самостоятельности, 
другая же часть обладает уни-
кальным человеческим капи-
талом, и их работа характери-
зуется высокой степенью ав-
тономности.  Общий портрет 
российского среднего класса 
определяется «новым» сред-
ним классом, и это еще одна из 
его особенностей. 

Можно ли одним из крите-
риев принадлежности к сред-
нему классу считать стан-
дарты потребления? Сред-
ний класс имеет свой образ 
жизни? 

СВЕТЛАНА МАРЕЕВА: Критерием для 
определения среднего класса 
стандарты потребления считать 
нельзя, но рассматривать их как 
одно из проявлений, показыва-
ющих его специфику, — вполне. 
Именно у среднего класса по-
являются возможности потре-
бительского выбора и расходо-
вания бюджета не только на вы-
живание, но и на развитие. Это 
влияет и на возможности под-
держивать определенный образ 
жизни.  

У среднего класса появляются воз-
можности расходования бюджета 
не только на выживание, но и на 
развитие. Это влияет и на возмож-
ности поддерживать определенный 
образ жизни.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в мировой практике измерения 
качества жизни и благополучия 
все больше внимания уделяется 
именно тому, как люди сами оценивают 
свое положение

Ключевой вопрос

ВАЖНА НЕ ТОЛЬКО ЧИСЛЕННОСТЬ 
СРЕДНЕГО КЛАССА, НО И ЕГО КАЧЕСТВО
При каких условиях в России мог бы сформироваться 
средний класс, отвечающий мировым критериям?
Светлана Мареева | Моя позиция состоит в том, что 

средний класс нет смысла рассматривать в вакуу-

ме. Он существует в конкретном обществе на опре-

деленном этапе его развития, отсюда и вытекают 

его характеристики. В России не может быть сред-

него класса «по мировым критериям», потому что 

нет этих универсальных критериев, а положение, 

состав, характеристики среднего класса отражают 

особенности всего российского общества на дан-

ном этапе его развития. Если говорить о качестве 

жизни — то и в мире они меняются по мере того, как 

меняется общество. К примеру, два автомобиля на 

семью могут быть маркером образа жизни средне-

го класса в небольшом американском городке — и 

при этом бессмысленным показателем для анало-

гичной семьи из Москвы, которая пользуется кар-

шерингом. Если говорить о составе, то средний 

класс в России сегодня больше похож на средний 

класс позднеиндустриального этапа развития в 

западных странах (относительно большая доля в 

составе среднего класса полупрофессионалов, 

клерков и других представителей среднеквалифи-

цированных «белых воротничков», и относительно 

меньшая, чем это характерно для обществ с доми-

нированием четвертичного сектора экономики, 

доля профессионалов высокой квалификации). Хо-

тела бы также обратить внимание, что важна не 

только численность среднего класса, но и его каче-

ство, уровень человеческого капитала его предста-

вителей, их возможности реализовывать желаемые 

ими модели жизни, иметь устойчивое положение, 

чтобы планировать будущее. И, конечно, тревож-

но, что оценка средним классом своей жизни не 

слишком высока. Да, эти оценки в целом остаются 

позитивными и выше, чем у других групп населе-

ния,  но средний класс все реже отмечает каче-

ственные изменения к лучшему в своей жизни, кро-

ме изменений в сфере потребления. И это доста-

точно тревожный сигнал. Что же касается количе-

ственных оценок — можно задать и обосновать та-

кие критерии среднего класса, чтобы отнести к 

нему 60 и даже 80 процентов населения (напри-

мер, если использовать критерии дохода, разрабо-

танные Всемирным банком для развивающихся 

стран, — вполне себе мировые критерии), но даст 

ли нам это что-то для понимания российского об-

щества, его сегодняшних «болевых точек» и воз-

можных решений?

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Светлана Мареева — кандидат 

социологических наук, заведую-

щая Центром стратификационных 

исследований Института социаль-

ной политики НИУ ВШЭ, ведущий 

научный сотрудник ФНИСЦ РАН. 

Окончила магистратуру НИУ ВШЭ. 

Тема диссертации — «Средний 

класс в современном российском 

обществе: специфика становле-

ния (2003—2009 гг.)». Принимала 

участие в ряде крупных исследо-

вательских проектов, в том числе 

международных, по проблематике 

социальной структуры российско-

го общества, социальной полити-

ки, культурной динамики. Автор 

более 130 научных работ, в 

частности, монографий «Средний 

класс: теория и реальность» 

(2009 г., в соавторстве), «Модель 

доходной стратификации россий-

ского общества: динамика, факто-

ры, межстрановые сравнения» 

(2018 г., в соавторстве), глав в 

ряде российских монографий. 
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Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием Всероссийская политическая партия «МИР» извеща-
ет, что учредительный съезд партии состоится 30 марта 2024 г. в 13.30 
(время московское) по адресу: г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, 
корп. 3В, гостиница «ВЕГА», 3-й этаж, зал «Прогресс». Контактный теле-
фон: +7 (988) 240-77-55.

Запрет на распро-
странение рекла-
мы касается 
любых платформ — 
сайтов, блогов, 
социальных сетей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Ассоциации блогеров и агентств (АБА) полагают, что вве-

дение запрета на размещение рекламы у иноагентов не от-

разится на рекламном рынке.

«Мы уверены, что законопроект практически не затронет 

рынок инфлюенс-маркетинга. Важно понимать, что блогеры 

со статусом «иноагент» — это не более 1% от всего рынка. 

Суммарно доходы 10 крупнейших блогеров-иноагентов 

держатся на уровне 500 млн рублей в год (по данным АБА), 

а весь рынок — это порядка 50 млрд рублей в год. К тому же 

иноагенты давно сотрудничают с иностранными компания-

ми, из российских у них размещают рекламу разве что он-

лайн-школы (но они массово закупают интеграции у 

большого числа блогеров)», — сообщила «РГ» президент 

Ассоциации блогеров и агентств, глава агентства Hello 

blogger Таня Иванова.

Подготовил Олег Капранов

1

Дорогомиловский районный суд:
— председатель суда  — 1 должность;  

Троицкий районный суд:
— председатель суда  — 1 должность.  

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 За-
кона РФ от 26.06.1992 № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности по предварительной записи с понедельника 
по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 
до 13.45) в основном здании Московского городского суда по адре-
су: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 12 марта 2024 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

—  1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 
суда города Москвы.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
Закона РФ от 26.06.1992 № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности по предварительной записи с понедель-
ника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед 
с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городского 
суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 623 
(6-й этаж).

Последний день приема документов — 21 марта 2024 г. 
 Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ
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ВОЛЕЙБОЛ «Белогорье» 
выдало серию из девяти 
подряд побед в Суперлиге

Аппетит «льва»

Илья Трисвятский

В чемпионате мужской Суперлиги продолжается за-
тяжная череда успехов «Белогорья», пока принимаю-
щего своих соперников в Туле. Команда, которую в во-
лейбольном мире принято называть «львами», так как 
царь зверей изображен на гербе Белгорода, в 24-м туре 
переиграла в трех сетах белорусский «Шахтер» (Соли-
горск). Это уже девятая кряду победа.

Начав свою серию еще 12 января, белгородцы за 
прошедшее время успели огорчить всех трех призеров 
предыдущего чемпионата — действующего обладате-
ля титула «Зенит-Казань» (3:0 в гостях), серебряных 
медалистов столичных динамовцев и новосибирский 
«Локомотив» (оба раза по 3:2 в Туле).

У «Шахтера» в минувшем туре белгородцы выигра-
ли в городе оружейников со счетом 3:0 (25:10, 25:18, 
26:24). За шесть туров до завершения регулярного се-
зона «львы» уверенно закрепились в квартете силь-
нейших клубов чемпионата и идут к тому, чтобы на-
чать грядущий плей-офф с четвертьфинала, минуя на-
чальный раунд соревнований на выбывание.

Один из секретов успеха «Белогорья» — свежесть 
тренерских идей. Ведь команду первый сезон возглав-
ляет олимпийский чемпион Лондона Александр Вол-
ков. На площадке тон задают доигровщик Павел Тетю-
хин, марокканский диагональный Мохамед Аль-Хачда-
ди, 219-сантиметровый гигант блокирующий Георгий 
Заболотников, связующий Роман Порошин и другие.

В Суперлиге лидируют: «Зенит-Казань» — 21 по-
беда — 3 поражения (60 очков), «Локомотив» Нс — 19-5 
(55), «Динамо» М — 17-7 (54), «Белогорье» — 17-7 (51), 
«Кузбасс» (Кемерово) — 14-10 (44).  

ХОККЕЙ Наш форвард 
набрал шесть очков 
в матче НХЛ

Повелитель 
Капризов

Илья Соболев

Очередной игровой день регулярного чемпионата На-
циональной хоккейной лиги (НХЛ) запомнится сума-
сшедшим матчем, в котором «Миннесота Уайлд» на 
своем льду перебросала «Ванкувер Кэнакс» — 10:7. 
А нам приятно, что одним из главных действующих 
лиц этого голевого безумия стал российский фор-
вард «Миннесоты», олимпийский чемпион Пхенчха-
на-2018 Кирилл Капризов, который набрал шесть оч-
ков за игру.

«Ванкувер» и «Миннесота» нынче решают разные 
задачи. «Кэнакс» проводят мощный сезон и фактиче-
ски уже гарантировали себе участие в плей-офф, «ди-
кари» пытаются 
туда пробиться. 
Афиша не то чтобы 
располагала к спек-
таклю, но он слу-
чился с кульмина-
цией в третьем пе-
риоде. Его команды 
начали при счете 
3:5 в пользу гостей. 
А дальше «Минне-
сота» выдала огнен-
ную пятиминут-
ку, за которую забросила пять шайб — 8:5. «Ванкувер» 
чуть было не отыгрался, но хозяева добили соперника 
двумя шайбами в пустые ворота.

Кирилл Капризов в этом матче оформил хет-трик, 
а еще отдал три голевые передачи. Аналогичное дости-
жение у его шведского одноклубника Юэля Эрикссона 
Эка. Оба повторили рекорд своего клуба по числу оч-
ков за матч. Ранее словацкий форвард «Миннесоты» 
Мариан Габорик делал это дважды.

Ну а среди россиян Капризов стал лишь третьим 
игроком в истории НХЛ, сумевшим набрать не ме-
нее шести очков за матч. Ранее это удавалось лишь ле-
гендарному Сергею Макарову за «Калгари» (в сезо-
не-1989/90 он набрал 7 (2 шайбы+5 передач) очков в 
матче с «Эдмонтоном») и форварду «Тампы» Никите 
Кучерову, который в текущей «регулярке» отличился 6 
(2+4) баллами во встрече с «Каролиной».

У Капризова на данный момент 57 (23+34) очков в 
48 матчах. Но лучше понять масштаб его таланта помо-
жет следующий факт. Матч против «Ванкувера» стал 
для Кирилла 250-м в регулярных чемпионатах НХЛ. 
Сейчас у него 285 (134+151) очков. Так вот из действу-
ющих игроков только четверо набрали к 250 матчах 
столько же очков или больше. Это канадцы Сидни Кро-
сби (344) и Коннор Макдэвид (318) и наши Евгений 
Малкин (314) и Александр Овечкин (313).

Если Капризов продолжит в том же духе, попадание 
в плей-офф не станет для «Миннесоты» проблемой.  

ЭКСКЛЮЗИВ Олимпийский чемпион Рахим Чахкиев ставит на Бетербиева в топовом бою с Биволом

Ударит «машина»
Анна Козина

О
бъединительный бой 
между чемпионом WBC, 
IBF и WBO в полутяже-

лом весе Артуром Бетербие-
вым и обладателем пояса WBA 
Дмитрием Биволом — самое 
ожидаемое и обсуждаемое со-
бытие в мире бокса на протяже-
нии долгого времени. Как толь-
ко россияне успешно провели 
свои последние защиты, а ор-
ганизаторы из Саудовской Ара-
вии официально подтвердили 
дату — 1 июня 2024 года, этот 
поединок стал еще и реальным.

О л и м п и й с к и й  ч е м п и -
он-2008, чемпион мира по вер-
сии IBO (2015) в первом тяже-
лом весе Рахим Чахкиев специ-
ально для «РГ» проанализиро-
вал предстоящую встречу на 
ринге между нашими круты-
ми профи. Рассказал, что дума-
ет о поездке российских боксе-
ров-любителей на Игры-2024 
в нейтральном статусе, и при-
знался, что его спортивная ис-
тория помогла реализовать еще 
один талант.

Рахим, что думаете о поедин-
ке Бетербиев — Бивол?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Люблю анализи-
ровать бои. Тем более этих бок-
серов я знаю. Я стоял в паре с 
Бетербиевым. Помню молодо-
го Бивола, когда он только при-
шел в сборную России. Артур 
со мной на Олимпиаде в Пеки-
не выступал. Потом поехал на 
Игры в Лондон. Там он Усику 
проиграл по очкам в четверть-
финале. Я бы, кстати, еще рань-
ше посоветовал Бетербиеву 
уходить в профи. Это его сти-
хия. У него хороший тайминг, то 
есть он умеет контролировать 
бой, знает, где ему взорваться, 
где переждать, уйти в оборону. 
Тем более он досрочно заканчи-
вает бои. У него сильный удар. 
Это природное. Но в его слу-
чае это талант, помноженный 
на усердие, желание, труд. Все в 
комплексе. Здесь и подготовка, 
и понимание, как пройти весь 
трудный путь, командная рабо-
та с тренером. Помню, он силь-
но бьет по животу. Тоже пропус-
кал от него. Никогда не пятится 
назад, потому что лидер в душе. 
Это видно на ринге. По телодви-
жению боксера вообще все вид-
но. Он может быть юмористом, 
трусишкой, добрячком, агрес-
сором или даже тираном.

Каким же предстает Бивол?
РАХИМ ЧАХКИЕВ: У Дмитрия свои 
плюсы. Самый большой — его 
молодость. Он намного моло-
же Артура (33 года против 39 
лет. — Прим. «РГ»). У Бивола 
свой стиль. Он быстрый. У него 
длинные руки, хорошее пере-
движение на ринге, чувство ди-
станции. Но минус в том, что 
у него нет сильного удара. А в 
профессиональном боксе это 
важная составляющая. Поче-
му я, например, пошел в профи 
в 2009 году, уехал в Германию? 
Потому что я знал: у меня силь-
ный удар. Смотрел бои среди 
профи, и меня это заворажива-
ло. Хотелось себя показать. Но, 
например, я проиграл поляку 
Кшиштофу Влодарчику в 2013 
году в бою за титул WBC. Дело 
в том, что я всего себя потра-
тил за 6—7 раундов. Бил лишь бы 
бить, эмоционально выклады-
вался, без холодной головы ра-
ботал, как любитель. Так нельзя 
в профессионалах. Надо как Бе-
тербиев: выверенно, четко, ви-
дишь цель — не видишь препят-
ствий.

Судя по всему, вы ставите на 
победу Артура?

РА Х И М  Ч А Х К И Е В :  Да,  пожалуй, 
поставил бы на Бетербиева. 
Опыт — еще одно преимущество 
Бетербиева. Хотя и Бивол про-
шел много бойцов. Но вот, допу-
стим, Артур не боксировал с Ка-
нело Альваресом. Хотя, мне ка-
жется, он бы вообще не почув-
ствовал его. Это не соперник 
для Бетербиева.  А Биволу при-
шлось попотеть.

С другой стороны, у Бивола 
есть некая легкость, пластич-
ность, гибкость. В этом опреде-
ленная сложность для Бетерби-
ева. Артур — машина для уни-
чтожения. А роботу может не 
понравиться вот эта змеиная 
подвижность Дмитрия. Здесь и 
физиология, и психология. Би-
волу же нужно опасаться прес-
синга Артура, жестких ударов. 
И это сложно для него.

Похоже, нас ждет интересное 
противостояние?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Да, можно много 
чего обсуждать логически, мож-
но на атомы разбирать стили, 
но в боксе так не работает. Есть 
такое понятие как лаки-панч 
— удар, который ты пропустил. 
По себе знаю. Нас ждет очень 
интересный бой. Нельзя на 100 
процентов сказать, кто победит. 
Мохаммед Али — исключение 
из правил. Он себя бил в грудь 
и говорил: я выиграю. Насколь-
ко я был всегда уверен в себе, 
никогда так не делал. А Мохам-
мед Али был оратор, философ. И 
люди его слушали.

Рахим, вы тоже удивили меня 
своими неспортивными  та-
лантами. Читали стихи соб-
ственного сочинения на тор-
жественном вечере Федерации 
бокса России в Серпухове.

РАХИМ ЧАХКИЕВ:  То стихотворение 
было посвящено моему мудро-

му наставнику Руслану Чапа-
нову, которого не стало в про-
шлом году. Есть о чем писать, 
есть что рифмовать. Плюс у меня 
были хорошие учителя по рус-
скому языку и литературе. Я 
ведь родился в культурной сто-
лице Сибири, в городе Тоболь-
ске. Думаю, в этом направле-
нии и дальше буду себя реализо-
вывать. Может, кто-то когда-то 
вдохновит меня на публикацию 
стихов и биографии. Ее же ни-
где нет. А она довольна интерес-
на. Для молодежи будет полезно 
узнать, какой путь прошел олим-
пийский чемпион.  На Кавказе 
очень много олимпийских чем-
пионов по борьбе. А по боксу — 
меньше.  Первым был Гайдарбек 
Гайдарбеков в 2004 году в весо-
вой категории до 75 кг. Потом я 
выиграл золото Пекина в весе до 
91 кг, а Альберт Батыргазиев — в 
2021 году в Токио в весе до 57 кг.

Возможно, я жалею, что во 
время своей профессиональ-
ной карьеры не побоксировал 
с Денисом Лебедевым, Марко 
Хуком, Муратом Гассиевым. В 
2016 году мне дали бой с Мак-
симом Власовым. Он был тем-
ной лошадкой.  Не могу сказать, 
что он завершил мою карьеру. К 
тому моменту мне уже три раза 
локоть оперировали. Так что я 
всем доволен. В конце концов, я 
олимпийский чемпион.

Как говорят, это звание — на-
всегда…

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Да, стать олимпий-
ским чемпионом — это не просто 
удача улыбнулась. Хотя везение 
тоже должно быть. Я проиграл 
финальный бой на чемпиона-
те мира в Чикаго в 2007 году со 
счетом 6:7 итальянцу Клементе 
Руссо. Но я ему уступил, чтобы 
потом взять олимпийское золо-
то в 2008 году. Видимо, так было 

суждено. В финале в Пекине я 
уже у этого итальянца с хоккей-
ным счетом 4:2 выиграл.

Сегодня ситуация с олимпий-
ским боксом, со всем россий-
ским спортом непростая. Как 
думаете, смогут ребята вы-
ступить в Париже?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Политическая об-
становка такая, что приходится 
противостоять Западу всеми си-
лами. Мы боремся  за свой суве-
ренитет. Сегодня, несмотря ни 
на что, нам нужно отстаивать 
свои интересы на международ-
ной арене, доказывать, что мы 
мощное государство с сильными 
людьми. И спортсмены — одни 
из них. Мы в Федерации бокса 
России делаем все возможное, 
чтобы на ближайшей Олимпи-
аде наши ребята могли себя по-
казать. Но не хотелось бы ехать 
под нейтральным флагом. Это 
неприемлемо. Выступили же 
россияне на чемпионатах мира 
с флагом и гимном. Это произо-
шло благодаря президенту Меж-
дународной ассоциации бокса 
(IBA) Умару Кремлеву, который 
проводит правильную полити-
ку, вносит изменения, делает 
преобразования — и в россий-
ском, и в международном боксе, 
которые объединяют спорт.

Возвращаясь к Олимпиаде, 
если в МОК не пойдут на наши 
условия по поводу 2024 года, 
они сделают себе хуже. У них 
не будет настоящих, достойных 
конкурентов. А мы и из этой си-
туации сможем найти выход. 
У нас будут проходить Игры 
БРИКС, Игры Дружбы. Это хо-
рошая альтернатива, чтобы мы 
не пали духом, чтобы верили в 
себя, продолжали развиваться. 
Тогда мы победим.  

ПЛЯЖНЫЙ 

ФУТБОЛ 

Белорусы 
сенсационно 
вышли
в плей-офф 
ЧМ-2024

РАСКАЛИЛИ 
ПЕСОК
Илья Соболев

В Дубае проходит чемпионат 
мира по пляжному футболу. 
Действующий обладатель титу-
ла сборная России по полити-
ческим причинам в турнире не 
участвует. Зато допуск получи-
ли белорусы и уже сотворили 
сенсацию.

До сих пор сборная Белару-
си дважды участвовала в пер-
венстве планеты. Лучшим ре-
зультатом для наших соседей 
стало 11-е место (ЧМ-2019). А 
на этом чемпионате мира они 
впервые вышли в плей-офф, 
последовательно обыграв 
на групповом этапе Сенегал 
(6:4), Японию (3:1) и Колум-
бию (4:1). 

Солидности достижению 
сборной Беларуси добавляет 
тот факт, что японцы и сене-
гальцы входят в элиту миро-
вого футбола.  На предыдущем 
ЧМ, проходившем в Москве, 
сборная Японии играла в фина-
ле, а Сенегал финишировал чет-
вертым, уступив в матче за тре-
тье место Швейцарии.

Четвертьфиналы состоятся 
22 февраля. Матч за третье ме-
сто и финал запланированы на 
25 февраля.

Отметим, что на ЧМ-2024 
участвуют 16 команд.  Ин-
тересно, что изначально тур-
нир должен был пройти в но-
ябре 2023 года. Однако Ассо-
циация футбола Объединен-
ных Арабских Эмиратов обра-
тилась с просьбой перенести 
чемпионат на февраль 2024 
года, чтобы лучше подгото-
виться к Межконтинентально-
му кубку-2023 по пляжному 
футболу. Забавно, что в итоге 
ОАЭ от проведения Межконти-
нентального кубка отказа-
лись.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 февраля, четверг, 
«Матч! Игра»
14.25, 18.25. Четвертьфиналы. 

Прямые трансляции

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Наполи» сыграет с «Барселоной» 
в первом матче 1/8 финала при новом главном тренере

На поле с чистого листа

Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Италии пройдет пер-
вый матч 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов 
между «Наполи» и 
испанской «Барсе-
лоной». Это клубы 
статусные, но обе 
команды сейчас на-

ходятся в глубоком кризисе.
После исторического заво-

евания титула чемпионов Ита-
лии в прошлом сезоне неаполи-
танцы резко сдали. В ноябре у 
команды сменился тренер: ме-
сто провалившегося француза 
Руди Гарсии занял экс-настав-
ник «Наполи» Вальтер Мадзар-
ри. Но и у него мало что полу-
чилось. «Небесно-голубые» 
идут на девятой строчке в на-
циональном первенстве, рас-
прощавшись с реальными шан-
сами на защиту титула. В по-
следних пяти встречах одер-
жана лишь одна победа — выму-
ченная на своем поле над «Ве-

роной» (2:1). В СМИ то и дело 
всплывают новости о конфлик-
тах между футболистами, неко-
торые из них и вовсе собирают-
ся сменить обстановку гряду-
щим летом.

Руководство «Наполи» ре-
шило не дожидаться итогов 
встречи с «Барселоной» и пря-
миком перед стартом в плей
-офф Лиги чемпионов уволи-
ло Мадзарри, назначив вместо 
него рулевого сборной Слова-
кии Франческо Кальцону.

 — Расставание с Мадзар-
ри — болезненное решение, но 
оно было необходимо в сло-
жившейся ситуации. Вальтер 
остается нашим близким дру-

гом. Просто болельщикам нуж-
но нечто большее, нынешнее 
положение дел никого не мо-
жет устраивать. Остается толь-
ко довериться Кальцоне, кото-
рый работал с Маурицио Сар-
ри и Лучано Спаллетти. Он 
прекрасно знает возможности 
игроков, уверен, у него долж-
но получиться, — заявил прези-
дент «Наполи» Аурелио Де Лау-
рентис.

У «Барселоны» тренер сме-
нится по окончании сезона. Еще 
пару недель назад рулевой «си-
не-гранатовых» Хави объявил 
об уходе со своего поста, посе-
товав на неуважение к себе со 
стороны журналистов и спор-

тивной общественности. Работу 
Хави можно оценивать по-раз-
ному. С одной стороны, при 
нем каталонцы завоевали чем-
пионский титул в прошлом се-
зоне, с другой — лишь с третьей 
попытки им удалось выйти в 1/8 
финала Лиги чемпионов. Плюс 
совсем недавно «Барса» крупно 
проиграла «Реалу» в поединке 
за Суперкубок Испании. Имен-
но после того поражения у ру-
ководства клуба состоялся се-
рьезный разговор с Хави. А уже 
чуть позже сам тренер решил, 
что с него хватит.

— Мне хочется отдохнуть с се-
мьей, привести нервы в поря-
док. Но сейчас не время об этом 
думать. Впереди плей-офф Лиги 
чемпионов. «Барселона» встре-
тится с командой, которая нахо-
дится примерно в той же ситуа-
ции, что и мы. Шансы на выход 
в следующий этап равны, — счи-
тает Хави. 

Интересный факт: сегодня 
встретятся два бывших клуба 
легендарного аргентинца Диего 

Марадоны, в честь которого на-
зван стадион «Наполи». 

Во второй паре дня «Порту» 
примет «Арсенал». В послед-
ний раз эти команды встреча-
лись в 2010 году, причем также 
на стадии 1/8 финала Лиги чем-
пионов. Сильнее тогда оказа-
лись лондонцы — после пораже-
ния на выезде 1:2 они разгроми-
ли «драконов» на своем поле со 
счетом 5:0.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «Наполи» (Италия) — 

«Барселона» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Порту» (Португалия) — 

«Арсенал» (Англия). 

Прямая трансляция.

Грузин Хвича Кварацхелия 
(на фото), поигравший в России, 
сегодня — один из лидеров «Наполи».

Артур Бетербиев никогда не пятится назад, ведь он лидер в душе. Но его талант помножен на усердие и труд.

А К Ц Е Н Т

Встретятся два бывших клуба легендар-
ного аргентинца Диего Марадоны, 
в его честь назван стадион «Наполи»

А К Ц Е Н Т

На ринге Артур Бетербиев — в своей сти-
хии. Он четко знает, когда взорваться, 
когда уйти в оборону. Плюс у него  силь-
ный удар. А это крайне важно для профи 

Кирилл Капризов переписал уже не один рекорд «Миннесоты», 
за которую выступает в НХЛ.

Капризов лишь 
третьим из росси-
ян в НХЛ набрал 
не меньше шести 
очков за матч

Между тем

В преддверии плей-офф действующий обладатель Кубка Га-

гарина ЦСКА продолжает расстраивать своих болельщи-

ков. Теперь армейцы неожиданно уступили худшей ко-

манде лиги, подмосковному «Витязю», — 1:2.

— Грустно видеть нашу команду в таком состоянии, — не 

скрывал расстройства наставник москвичей Сергей Федо-

ров. —  Для подготовки к плей-офф сегодня были отличные 

скорости, но мы не приняли этот вызов.

На данный момент ЦСКА занимает седьмое место в табли-

це Западной конференции. Скорее всего, именно на этой 

позиции армейцы и закончат регулярный чемпионат.
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20
НОКАУТОВ

в 20 боях оформил Артур Бе-

тербиев. Рекорд Дмитрия Би-

вола: 22 победы, 11— досроч-

ных
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